
Gram взвесят 
в суде
SEC блокирует 
распространение 
криптовалюты  
братьев Дуровых

Основатели Telegram могут пе-
ренести выпуск токенов Gram 
на $1,7 млрд, хотя и не согласны 
с претензиями Комиссии по цен-
ным бумагам и биржам США 
(SEC), обнаружившей нарушения 
в ходе предложения. Если инве-
сторы не получат криптовалюту 
к 31 октября, возникнет право тре-
бовать возврата инвестиций. Пока 
они ожидают от Telegram перего-
воров о соглашении с властями.

Telegram ищет варианты разре-
шения ситуации в связи с иском SEC 
о блокировании запуска блокчейн-
платформы Telegram Open Network 
(TON) и рассматривает отсрочку за-
пуска, сообщила компания инвесто-
рам вечером 12 октября (текст письма 
есть у „Ъ“; ранее на него ссылалось из-
дание The Bell). Telegram утверждает, 
что в течение последних 18 месяцев 
пыталась вступить в контакт с SEC 
и узнать мнение комиссии по пово-
ду запуска TON. «Мы были удивле-
ны и разочарованы, что в такой ситу-
ации SEC подала иск, мы не согласны 
с правовой позицией комиссии»,— 
говорится в письме. В Telegram не от-
ветили на вопросы „Ъ“.

Об иске SEC стало известно но-
чью 11 октября. Ответчиками ста-
ли Telegram Group Inc. с Британских 
Виргинских островов и принадле-
жащая ей TON Issuer Inc. Как следу-
ет из иска, совладельцы Telegram 
Group Павел и Николай Дуровы запу-
стили первую версию мессенджера 
Telegram в 2013 году на деньги Пав-
ла и частного инвестора из Буффало 
(штат Нью-Йорк). В начале 2017 года 
Telegram объявила о планах запуска 
блокчейн-платформы для криптова-
люты Gram. В январе и марте 2018 
года Telegram Group и TON Issuer, 
продав 2,9 млрд Gram 171 покупате-
лю, привлекли около $1,7 млрд. Они 
обязались передать Gram инвесто-
рам при условии запуска TON не по-
зже 31 октября 2019 года, в против-
ном случае у последних появляется 
право требовать возврата вложений. 
По данным SEC, Telegram ведет пере-
говоры о листинге Gram как мини-
мум с четырьмя платформами.
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Особо скважные персоны 
Как Саудовская Аравия собирается принимать Владимира Путина  
в непростое для страны время
Сегодня президент РФ Владимир Пу-
тин  прибывает с государственным ви-
зитом в  Королевство Саудовская Ара-
вия, откуда отправится в Объединенные 
Арабские Эмираты. Переговоры прой-
дут на фоне кризиса в Персидском зали-
ве, который в любой  момент может при-
вести к прямому военному столкновению 
между арабскими странами и Ираном. 
Президент РФ приезжает в королевст-
во ровно через месяц после атаки на са-
удовские нефтяные объекты.  Взгляды 
Москвы и Эр-Рияда на этот инцидент, 
 потрясший нефтяные рынки, расходятся 
кардинально. Но на переговорах первые 
лица постараются избежать острых тем 
и сосредоточиться на том, что сближает 
обе страны. Как идет подготовка к визиту 
президента, наблюдала в Эр-Рияде кор-
респондент „Ъ“ Марианна Беленькая.

«С Божьей помощью  
и отличной командой»
«Обратите внимание на этот сигнал. Если 
вы его услышите, не впадайте в панику, сле-
дуйте командам сотрудников, ответствен-
ных за безопасность»,— объясняет предста-
витель государственной нефтяной компании 
Saudi Aramco и на несколько секунд включа-
ет сирену. Именно этот сигнал прозвучал 
в 3:30 14 сентября, когда два нефтяных объ-
екта компании, в Хурайсе и Абкайке, распо-
ложенных примерно в 180 и 300 км к востоку 
от Эр-Рияда, были атакованы дронами и кры-
латыми ракетами. Сразу после ударов произ-
водство нефти в Саудовской Аравии снизи-
лось более чем в два раза, цены резко пошли 
вверх. До атаки добыча на Хурайсе составля-
ла в среднем 1,2 млн баррелей в сутки. Под-
держиваемая мощность крупнейшего в мире 
нефтяного процессингового завода в Абкай-
ке — 5,5 млн баррелей в сутки. Общие произ-
водственные мощности королевства равня-
лись примерно 12 млн баррелей в сутки.

Искореженные огнем и почерневшие ме-
таллические конструкции, огромные дыры 

в кусках металла спустя месяц после атаки 
все еще не дают забыть о случившемся. Ря-
дом блестят новые металлические поверх-
ности уже отремонтированных конструк-
ций. На таких стратегических объектах, как 

Хурайс и Абкайк, персонал всегда готов к ЧП. 
Рабочие одеты в огнеупорные костюмы, 
остальные могут передвигаться по террито-
рии только в касках, держа наготове затем-
ненные очки. Система эвакуации отработа-
на до мелочей.

«С Божьей помощью, благодаря проду-
манной системе защиты и отличной работе 
команды никто не пострадал»,— рассказы-
вает представитель компании.
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Льготы доберутся  
на попутном 
Минфин планирует увеличить  
на 30 млрд руб. компенсации нефтяникам  
за счет налога на ПНГ

Минфин пытается найти источники 
компенсации 60 млрд руб. налоговых 
льгот для Приобского месторождения 
«Роснефти» и «Газпром нефти». Как вы-
яснил „Ъ“, Минфин хотел привязать раз-
мер льгот к уровню цен на нефть с тем, 
чтобы при цене выше $45 за баррель по-
ловину льгот финансировать из дополни-
тельных нефтегазовых доходов. Сейчас 
в Минфине заявляют, что этот вариант 
не рассматривается. Еще 30 млрд руб. 
в год Минфин хочет получить от нового 
налога на добычу попутного газа по став-
ке 385 руб. за 1 тыс. кубометров.

Минфин обдумывает варианты того, как 
обезопасить бюджетные доходы от послед-
ствий предоставления налоговых льгот для 
разработки Приобского нефтяного место-
рождения. Разные блоки этого месторожде-
ния разрабатывают «Роснефть» и «Газпром 
нефть», которые просили дать им с 2020 года 
десятилетние налоговые вычеты на 46 мл-
рд руб. и 13,5 млрд руб. в год соответствен-
но. Как уже сообщал „Ъ“, министерство в от-
вет еще летом предложило компенсировать 

выпадающие доходы, введя налогообложе-
ние попутного нефтяного газа (ПНГ).

Однако теперь Минфин предлагает при-
вязать размер налоговой льготы к цене 
на нефть в диапазоне $45–65 за баррель, рас-
сказали „Ъ“ источники, знакомые с ситуаци-
ей. При цене в $45 и ниже налоговые льготы 
будут вдвое меньше своего первоначального 
размера (23 млрд руб. и 7 млрд руб. соответ-
ственно), а затем будут пропорционально ра-
сти вместе с ценой нефти вплоть до уровня 
в $65 за баррель. Тем самым Минфин вдвое 
уменьшает потери базовых доходов бюдже-
та, которые формируются в рамках бюджет-
ного правила при цене нефти до $42,4 за бар-
рель (на 2020 год). Те доходы, которые бюд-
жет получает при более высоких ценах 
на нефть, идут в ФНБ — именно за счет них 
Минфин предлагает финансировать поло-
вину льгот для «Роснефти» и «Газпром неф-
ти». Существенно, что в рамках такого под-
хода полновесные льготы компании полу-
чат только при цене не ниже $65 за баррель.
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Между Россией 
и Казахстаном  
обострился уголь
Спор о поставках на Украину  
вынесут на межправкомиссию

По данным „Ъ“, Казахстан оценил поте-
ри от препятствий, которые Россия чи-
нит в транзите местного угля на Украину, 
в $11 млн в месяц. Евразийская экономи-
ческая комиссия уже признала действия 
Москвы созданием барьеров на рынке — 
вопрос будет обсуждаться на межправ-
комиссии России и Казахстана в начале 
недели. По мнению аналитиков, в качест-
ве компромисса казахстанские компании 
могут получить возможность вывозить 
больше угля через порты РФ.

Евразийская экономическая комиссия 
(ЕЭК) заключила, что действия России, кото-
рая фактически квотирует транзитные по-
ставки угля из Казахстана на Украину, следу-
ет рассматривать как препятствие с «призна-
ками барьера в рамках функционирования 
внутреннего рынка», сообщили „Ъ“ в Мини-
стерстве торговли и интеграции Казахстана. 
В ЕЭК и Минэкономики не ответили на за-
просы „Ъ“. Разногласия планируется обсу-
дить на заседании межправкомиссии РФ 
и Казахстана 14–15 октября.

С 1 июня экспорт угля и отдельных видов 
нефтепродуктов на Украину из России осуществ-
ляется только по разрешениям, выдаваемым 
Минэком. Ограничения формально не касают-
ся транзитных грузов, но на практике Россия 
фактически квотировала поставки через свою 
территорию (см. „Ъ“ от 10 сентября). Российская 
сторона признавала, что заявки Казахстана 
на транзит на Украину согласовываются не пол-
ностью, однако подчеркивала, что местные 
компании не вывозили даже одобренные объ-
емы. Казахстан поставляет на Украину в основ-
ном энергетический уголь марки Д и концен-
трат марок угля К+КЖ, используемый в коксо-
химической промышленности. «Консультации 
на уровне уполномоченных государственных 
органов России и Казахстана по решению дан-
ной проблемы продолжаются, но очевидных 
положительных результатов они пока не при-
носят»,— заявил „Ъ“ замглавы Ассоциации гор-
нодобывающих и горно-металлургических 
предприятий Казахстана Максим Кононов.
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вредных производств
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10  Покупатели кладут трубки 
МТС зафиксировала падение 
продаж смартфонов в России
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МЕ ТАНОЛ СОБРА Л  
ИНВЕСТОРОВ  
S A B I C  И  Р Ф П И  В О Й Д У Т  В  П Р О Е К Т  
Г Р У П П Ы  Е С Н  Н А  Д А Л Ь Н Е М  В О С Т О К Е

Саудовские инвесторы 14 октября впервые 
подпишут обязывающее соглашение по вхо-
ждению в российский нефтехимический про-
ект. Национальная Sabic вместе с Российским 
фондом прямых инвестиций (РФПИ) должны 
получить 50% в проекте ЕСН по строительст-
ву завода по выпуску метанола на Дальнем 
Востоке, вложив 7–10 млрд руб. До этого 
планы саудовских компаний по инвестици-
ям в нефтегазовую отрасль РФ не уходили 
дальше меморандумов о взаимопонимании. 
Эксперты считают расположение завода ЕСН 
выгодным, но отмечают риски зависимости 
от динамики спроса на метанол в Китае.

Крупнейшая в мире нефтехимическая корпора-
ция —  саудовская Sabic — совместно с РФПИ войдет 
в проект группы ЕСН Григория Березкина по строи-
тельству производства метанола мощностью 1 млн тонн 
в Сковородино Амурской области. Соответствующее 
соглашение, по данным „Ъ“, будет подписано 14 октября 
в ходе визита Владимира Путина в Саудовскую Аравию. 
Представитель РФПИ подтвердил эту информацию, 
но отказался уточнить детали. О том, что Sabic изучит 
участие в проекте, а РФПИ совместно с ЕСН будет 
представлять в нем российскую сторону, указывалось 
в протоколе прошедшего в июне заседания 
межправкомиссии РФ и Саудовской Аравии.

Король Саудовской Аравии Саль-
ман бен Абдель Азиз Аль Сауд 
(слева) и наследный принц Мухам-
мед бен Сальман готовы к перего-
ворам с Владимиром Путиным, 
 несмотря на разногласия по Ирану 

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,8

процента ВВП составил профицит федерального бюджета за девять месяцев 2019 года, сооб-
щил Минфин. По итогам первого квартала этого года показатель был равен 2,7%, по итогам полугодия — 
3,3% ВВП. Согласно закону о бюджете-2019 по итогам года профицит должен составить 1,7% ВВП. Однако, 
как следует из материалов к внесенному в Госдуму проекту закона о бюджете на 2020–2022 годы, сейчас 
Минфин ожидает, что фактически этот показатель будет намного меньшим — всего 0,6% ВВП. Такое со-
кращение профицита прогнозируется из-за роста бюджетных расходов в 2019 году выше ранее заплани-
рованного уровня на 1,02 трлн руб. и одновременного недопоступления доходов в размере 0,22 трлн руб.

ОБРАЗОВАНИЕ

Студенты, поддержанные 
бюджетом, выбирают  
Австралию  
и Великобританию

На прошлой неделе московская 
школа управления «Сколково» 
завершила прием заявок на участие 
в основной части пятилетней про-
граммы выделения государственных 
грантов для оплаты высшего обра-
зования в иностранных университе-
тах. Школа «Сколково» — оператор 
программы «Глобальное образо-
вание», стартовавшей в 2014 году, 
заказчик — Миннауки. С 11 июня 
по 13 октября проводился допол-
нительный конкурсный набор для 
не менее 45 участников программы 
(поступило более 250 заявок), итоги 
его будут подведены в декабре. 
По данным „Ъ“, программа предпо-
лагает дополнительные наборы.

Общая сумма грантов по «Гло-
бальному образованию», первой 
системной и открытой госпро-
грамме стимулирования обучения 
за пределами РФ, составляет 
3,76 млрд руб., лимит на участника 
— 2,76 млн руб. в год. С 2014 года 
выделено 708 грантов, 355 участ-
ников программы уже завершили 
участие в ней.

Распределение предпочтений 
студентов, получивших гранты, 
предсказуемо лишь отчасти: попу-
лярность Великобритании, мирового 
лидера в экспорте образования, оче-
видна (среди британских универси-
тетов—лидеров программы — Бри-
стольский университет, университеты 
Шеффилда, Саутгемптона, Йоркский 
и Манчестерский университеты). 
Но в топ-10 половина университетов 
— австралийские: на первом месте 
(почти 10% грантов «Глобального 
образования») — университет Мо-
наш в Мельбурне. Монаш входит 
в топ-200 экспортеров Австралии 
и в тройку ведущих биотехнологиче-
ских университетов мира в основных 
рейтингах (в мире — 58-е место 
в рейтинге QS World). Из европей-
ских университетов в числе лидеров 
— Миланский политехнический 
институт. В топ-10  университетов 
нет американских — в целом же 
в США получают образование 
4,7% получателей грантов, среди 
них — семь студентов Университета 
Карнеги—Меллона и один студент 
Гарварда.

Анна Гетманская, руководитель 
программы в «Сколково», считает, 
что программа «дает замечатель-
ный пример того, как государство 
может направлять и поддерживать 
процесс (образования.— „Ъ“), 
устанавливая приоритеты в специ-
ализациях и создавая условия для 
трудоустройства будущих выпускни-
ков». Специализация получателей 
грантов: 39% — инженерные кадры, 
21% — педагоги, 18% — научные 
кадры, 12% — управленцы в соц-
сфере, 10% — медики.

Дмитрий Бутрин

НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
СПЕЦИАЛИЗАЦИИ В ПРОГРАММЕ 
«ГЛОБАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ»
(ЕДИНИЦ*) ИСТОЧНИК: ШКОЛА «СКОЛКОВО».
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Федеральное финансирование госпро-
граммы развития Калининградской об-
ласти до 2025 года в ближайшие три года 
будет сокращено на 75 млрд руб. в основ-
ном за счет урезания бюджетной компен-
сации областным предприятиям, теряю-
щим доходы из-за произошедшей в 2016 
году отмены ряда таможенных льгот для 
резидентов калининградской особой эко-
номической зоны. Одновременно с уре-
занием финансирования предлагается 
корректировка целевых показателей го-
спрограммы — в частности, по убыли на-
селения, числу высокопроизводительных 
рабочих мест и росту реальных зарплат.

Минэкономики подготовило корректи-
ровки к государственной программе разви-
тия Калининградской области до 2025 года 
— проект соответствующего постановления 
правительства опубликован на regulation.
gov.ru. Изменения синхронизированы с 
проектом закона о федеральном бюджете 
на 2020–2022 годы, к рассмотрению которо-
го сейчас приступает Госдума. Калининград-
скую область в целом на трехлетку ожида-
ет сокращение федерального финансирова-
ния на 75,1 млрд руб.— с 242,6 млрд руб. до 
167,5 млрд руб. Конкретно на 2020 год оно со-
кращается с 76,9 млрд руб. в действующей 
версии госпрограммы до 58,5 млрд руб.

В пояснительной записке к проекту бюд-
жета указано, что в основном урезание фи-
нансирования происходит за счет сокраще-
ния трат на основное мероприятие програм-

мы — субсидирование предприятий Кали-
нинградской области. Оно, в свою очередь, 
связано с «уточнением оценки поступлений 
доходов бюджета от ввозных таможенных 

пошлин, уплаченных резидентами калинин-
градской особой экономической зоны (ОЭЗ)».

Напомним, с 1 апреля 2016 года в связи с 
обязательствами России перед ВТО беспош-
линный вывоз на рынок ЕАЭС продукции, пе-
реработанной на территории калининград-
ской зоны с использованием импортных това-
ров, был прекращен — это фактически лиши-
ло область значительной части доходов. В рам-

ках подготовки к так называемой проблеме 
2016 года и была разработана эта госпрограм-
ма, призванная в том числе компенсировать 
региону потерю таможенных льгот. Отметим, 
что для Калининградской области урезание 
финансирования неожиданностью не стало: 
на прошлой неделе глава региона Антон Али-
ханов уже говорил о таких планах Белого дома. 
Впрочем, тогда он сообщил, что областное пра-
вительство совместно с Минэкономики ведет 
с Минфином переговоры о возможности уве-
личения финансирования на 2020–2022 годы.

В содержательной части госпрограммы Мин-
экономики предлагает пересмотреть ее отдель-
ные целевые показатели. К их числу добавляются 
такие новые цели, как сокращение естественной 
убыли населения до 0,3%, увеличение количества 
высокопроизводительных рабочих мест во вне-
бюджетном секторе экономики (до 149 тыс. чело-
век), рост уровня реальной среднемесячной зар-
платы к 2025 году на 25,6% к уровню 2017-го.

Пересматривает Минэкономики и прогноз 
роста инвестиций в основной капитал — до 
102,2 млрд руб. в текущих ценах к 2025 году. 
Впрочем, в 2019 году ведомство отмечает неко-
торое снижение инвестиций — до 75,8 млрд руб. 
с 92,5 млрд руб. в 2018-м. Объясняется это высо-
кой базой двух предыдущих лет, а также завер-
шением проектов к чемпионату мира по футбо-
лу и инфраструктурных проектов в сфере энер-
гетики (отмечается, что снижение инвестиций 
за шесть месяцев в сопоставимых ценах состави-
ло 42,4% к уровню первого полугодия 2018 года).

Евгения Крючкова

Калининграду урежут субсидии
Финансирование госпрограммы развития эксклава будет сокращено
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США и Китай по итогам очеред-
ного раунда торговых перегово-
ров — он завершился в пятницу 
— объявили о новом перемирии. 
В Вашингтоне заявили, что мо-
гут воздержаться от следующе-
го повышения пошлин (не снижая 
действующие), Китай же пообе-
щал вдвое увеличить покупки в 
США сои и другого продовольст-
вия. По словам президента США 
Дональда Трампа, стороны также 
продвинулись в решении ключе-
вого вопроса о трансфере техно-
логий и доступе на китайский ры-
нок. Эксперты, впрочем, считают 
сделку промежуточной.

Два дня переговоров делегаций 
США и Китая в Вашингтоне завер-
шились договоренностью о «частич-
ной» сделке — об этом было объяв-
лено после встречи Дональда Трам-
па с главой китайской делегации ви-
це-премьером КНР Лю Хэ вечером в 
пятницу. Господин Трамп заявил, что 

надеется на подписание сделки в те-
чение «четырех-пяти недель, что-то 
вроде того» (возможно, на саммите 
АТЭС в Чили в середине ноября). По-
ка договоренности не формализова-
ны — по итогам переговоров не под-
писано каких-либо документов.

Среди основных условий сделки 
— обещание Пекина резко (до $40–
50 млрд в год) нарастить закупки аг-
ропродукции в США (в 2017-м — 
$19,5 млрд, в 2018 году поставки упа-
ли до $9 млрд). В свою очередь, США 
не будут повышать с 25% до 30% пош-
лины на импорт в объеме $250 мл-
рд (это могло произойти 15 октября). 
При этом, по словам Дональда Трам-
па, стороны достигли соглашения 
по защите интеллектуальной собст-
венности, а также продвинулись в 
вопросе урегулирования трансфе-
ра технологий — ранее именно этот 
пункт вызывал наибольшее недо-
вольство США (в Вашингтоне указы-
вали на принуждение работающих 

в КНР американских компаний к пе-
редаче технологий китайским парт-
нерам). Президент США указал, что 
соглашение может быть достигну-
то «скоро» и будет предполагать пе-
редачу ноу-хау в обмен на расшире-
ние доли американских компаний 
на китайском рынке, однако деталей 
по итогам этого раунда переговоров 
представлено не было.

Глава американского Минфина 
Стивен Мнучин также заявил, что у 
сторон «есть фундаментальное пони-
мание ключевых вопросов, но пере-
говоры продолжатся». Он также отме-
тил, что вице-премьеру КНР надо бу-
дет «поработать с его командой» по 
возвращении в Пекин. Кроме того, 
глава Минфина США провел перего-
воры с представителями Народного 
банка КНР в части открытия рынков 
финансовых услуг для американских 
банков и компаний. Вопрос «почти 
полностью согласован», отметил Сти-
вен Мнучин. Обсуждалось и требова-

ние США повысить прозрачность ме-
ханизмов установки курса юаня к дол-
лару (в августе ведомство признало 
Китай «валютным манипулятором», 
обвинив его власти в искусственном 
занижении курса юаня). Наконец, 
торговый представитель США Роберт 
Лайтхайзер заявил, что стороны со-
гласовали механизм разрешения спо-
ров (по мнению американской сторо-
ны, он нужен для поддержания согла-
шения на практике). Он также сооб-
щил, что следующий раунд повыше-
ния тарифов, намеченный на 15 дека-
бря, может быть отменен, но уже вве-
денные повышенные пошлины по-
ка останутся в силе. Отметим, сейчас 
они затрагивают поставки из КНР на 
$362 млрд — Пекин, в свою очередь, 
облагает повышенными тарифами 
импорт из США на $120 млрд.

Напомним, страны уже были близ-
ки к достижению сделки в начале 
мая, но затем Белый дом обвинил Пе-
кин в попытке отойти от согласован-

ных условий и повысил пошлины на 
импорт из Китая в размере $200 мл-
рд с 10% до 25%. Второе торговое пе-
ремирие, заключенное после лич-
ной встречи Дональда Трампа и Си 
Цзиньпиня в конце июня, продержа-
лось всего месяц и завершилось так-
же объявлением о повышении пош-
лин на остающийся объем импорта. 
«Учитывая, что ключевые проблемы 
так и не были разрешены, мы ожида-
ем, что „мини-сделка“ попросту отло-
жит прекращение переговоров»,— от-
мечают в Capital Economics. Что каса-
ется согласия Китая не манипулиро-
вать курсом юаня, в ближайшие год 
или два это не будет иметь практиче-
ского смысла: сейчас регулятор наце-
лен скорее на предотвращение осла-
бления, нежели наоборот. Тем не ме-
нее, по словам Дмитрия Полевого из 
РФПИ, «промежуточная» сделка по-
зволяет обеим сторонам сохранить 
лицо и снизить напряженность.

Татьяна Едовина

Разведка соей
США не будут повышать пошлины в обмен на закупки Китаем агропродукции

Международное рейтинговое 
агентство Standard & Poor’s в пят-
ницу повысило суверенный кре-
дитный рейтинг Грузии с BB— до 
BB, оценив рост ее валютных ре-
зервов, высокие прогнозы эконо-
мического роста в 2019–2020 го-
дах и «устойчивость к внешним 
рискам». S&P также оценило уси-
лия правительства по диверси-
фикации рынков сбыта — то есть 
уменьшение зависимости от РФ 
— и успех проведенных реформ. 
Оппозиция, критикующая эко-
номполитику властей, привет-
ствует повышение рейтинга, но 
считает его «странным» с учетом 
роста внешнего долга Грузии.

Впервые с 2011 года, когда S&P 
присвоило Грузии кредитный рей-
тинг BB–, международное рейтинго-
вое агентство повысило его до BB со 
«стабильным» прогнозом. Отчет S&P 
особо подчеркивает, что Грузия пока-
зала в последние годы «относитель-
но высокий экономический рост» (в 

среднем 4% в 2015–2018 годах), «не-
смотря на внешние вызовы». Вероят-
но, имеются в виду нестабильность 
нацвалют двух главных внешнетор-
говых партнеров Грузии — Турции и 
России — и проблемы в отношениях 
с последней: напомним, летом этого 
года они привели к запрету на пря-
мые авиарейсы из РФ и сокращению 
числа российских туристов в услови-
ях, когда туризм превратился в одну 
из главных индустрий Грузии. 

S&P дает в целом позитивный 
прогноз на ближайшие годы, пола-
гая, что политика правительства Ге-
оргия Гахарии «будет заключаться в 
дальнейшей диверсификации экс-
порта и иностранных инвестиций, 
а также в развитии инфраструкту-
ры». Агентство особо отмечает рост 
на 30% экспорта грузинской продук-
ции на рынки ЕС после заключения 
с Европейским союзом соглашения 
о зоне свободной торговли в 2014 
году и ожидает роста ВВП Грузии на 
4,5% в 2019 году (на 0,5 процентно-

го пункта выше предыдущего про-
гноза) и на 4% в 2020–2022 годах, что 
выше, чем в других странах регио-
на. Вместе с тем в S&P отмечают низ-
кий показатель ВВП на душу населе-
ния — $4,3 тыс.

Власти Грузии восторженно встре-
тили повышение суверенного кре-
дитного рейтинга страны. Как зая-
вил на специальном брифинге ми-
нистр финансов страны Иване Мача-
вариани, по его информации, агент-
ство положительно оценило рефор-
мы в сфере образования, переход на 
накопительную пенсионную систе-
му, а также налоговую и земельную 
реформы. «Кроме того, мы продемон-
стрировали устойчивость к внеш-
ним шокам»,— многозначительно 
заметил министр финансов. Глава 
грузинского Минфина уверен, что 
S&P не ошиблось, прогнозируя «са-
мый высокий экономический рост» 
в регионе,— его прогноз «совпадает с 
прогнозом МВФ». Министр финансов 
уверен: на позитивное решение S&P 

повлияла «устойчивость экономи-
ки Грузии» в условиях, когда «возни-
кли проблемы» с сохранением тури-
стического потока из РФ после запре-
та прямых рейсов. Впрочем, главной 
причиной рейтингового действия 
S&P должно стать накопление Наци-
ональным банком страны валютных 
резервов — с $3 млрд до $3,74 млрд 
(в среднем с 2016 года они росли на 
$250 млн в год), несмотря на жесткую 
критику оппозиции в связи со сни-
жением курса лари (2,96 лари/$). Дол-
ларизацию экономики Грузии S&P 
называет недостатком.

Отметим, устойчивость эконо-
мики Грузии, которую де-факто от-
мечает S&P,— в значительной сте-
пени дальние последствия реформ 
экс-президента Грузии Михаила Са-
акашвили. Новые власти страны не 
так многое поменяли в базовой эко-
номической конструкции, оставлен-
ной властью-предшественником,— 
это и политика Нацбанка, и либе-
ральное трудовое и регуляторное 

законодательство, и ограничение 
уровня налогов. От инвестрейтинга 
Грузию сейчас отделяют две ступени 
шкалы S&P.

Депутат от партии Михаила Са-
акашвили «Единое национальное 
движение», экс-президент Нацбан-
ка Грузии Роман Гоциридзе сказал 
„Ъ“, что считает повышение рейтин-
га «несколько странным» с учетом ро-
ста в последние годы внешнего дол-
га. «Сегодня общий долг Грузии боль-
ше, чем годовой ВВП»,— отметил он. 
«Когда несколько лет назад этот пока-
затель приближался к 80%, междуна-
родные агентства пригрозили пра-
вительству понизить рейтинг, а сей-
час, наоборот, подняли его, что весь-
ма удивительно»,— не скрывал недо-
умения бывший президент Нацбан-
ка. Впрочем, он поспешил заметить, 
что оппозиция в любом случае при-
ветствует решение S&P,— по его сло-
вам, «это сделает кредиты доступнее».

Георгий Двали, Тбилиси; 
Дмитрий Бутрин

У Грузии долго получается
S&P повысило кредитный рейтинг страны до BB

Профицит федерального бюджета
(% ВВП)

2018 I–III 2019 I–IX 2019 I–VI 2019 
1,5

2,5

3,5

4,5
3,8

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3161          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы,  
Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), 
Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|            |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|             |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86. В регионах заказы на размещение рекламы 
принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Белый дом готов отказать возглав-
ляемой Антоном Алихановым Кали-
нинградской области в компенсации 
ее предприятиям утраченных тамо-
женных льгот на 75 млрд руб.
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«Майданский формат»  
не просматривается
Планы Владимира Зеленского по Донбассу  
вызывают сопротивление, но не угрожают ему самому 

Несмотря на массовые протесты 
и обвинения в предательстве на-
циональных интересов, руковод-
ство Украины добивается ско-
рейшей встречи в «нормандском 
формате», предусматривающем 
прямые переговоры президентов 
России, Украины, Франции и кан-
цлера Германии. Однако, как зая-
вил в выходные глава украинско-
го МИДа Вадим Пристайко, если 
до Нового года переговорный 
процесс не продвинется, Киев от-
кажется от минских соглашений 
и будет пытаться при помощи за-
падных партнеров искать другие 
пути решения конфликта. С под-
робностями — корреспондент 
„Ъ“ в Киеве Матвей Шиманов.

Срыв запланированного на прош-
лую неделю разведения войск в Дон-
бассе заставил украинские влас-
ти активизироваться. Киев дает по-
нять, что не отказывается от планов 
расширения демилитаризованной 
зоны сначала у поселка Золотое в Лу-
ганской области, а потом и по всей 
линии разграничения.

В конце минувшей недели в Дон-
басс отправилась группа членов 
парламентского комитета по наци-
ональной безопасности. По итогам 
поездки депутаты объявили, что раз-
ведение войск не приведет к потере 
украинскими военными позицион-
ного преимущества, зато поможет 
местным жителям. Как подчеркнул 
глава комитета, член президентской 
фракции «Слуга народа» Александр 
Завитневич, в том же Золотом отвод 
частей за границу поселка даст селя-
нам возможность вернуться к мир-
ной жизни.

«Местное население поддержива-
ет разведение войск. Все хотят мира. 
Хотят вернуться к нормальной жиз-
ни. Никаких рисков для жителей раз-
ведение войск не несет»,— заявил по 
итогам этой поездки господин Завит-
невич. Депутат, правда, не упомянул, 
что примерно треть из трех сотен жи-
телей Золотого на днях вышли на ми-
тинг, требуя, чтобы украинские сол-
даты остались в поселке.

Владимир Зеленский не скрыва-
ет, что намерен как можно скорее 
устранить все препятствия, мешаю-
щие созыву переговоров в «норманд-
ском формате». Это единственный 
формат, позволяющий президентам 
Украины и России при личной встре-
че обсудить все спорные вопросы, и 

на него в Киеве возлагают особые 
надежды. В команде президента Зе-
ленского рассчитывают, что только 
на такой встрече президент РФ Вла-
димир Путин объяснит своему укра-
инскому коллеге, на каких услови-
ях Россия готова будет пересмотреть 
свою позицию относительно само-
провозглашенных ДНР и ЛНР.

Заинтересованность украинской 
стороны в как можно более скором 
проведении «нормандской встре-
чи» столь очевидна, что даже глава 
украинского МИДа Вадим Пристай-
ко вынужден был признать некую 
уязвимость позиций своего прави-
тельства. Так, по его словам, россий-
ское руководство, видя эту заинте-
ресованность, может пытаться ма-
нипулировать Украиной, требуя вы-
полнения тех или иных предвари-
тельных условий.

Но, подчеркнул господин При-
стайко в интервью «Радио Свобода», 
если до Нового года не удастся про-
вести переговоры в «нормандском 
формате», Киев не исключает воз-
можности отказа от попыток органи-
зации новых встреч. Более того, до-
бавил министр, в этом случае прави-
тельство Украины готово будет при-
знать несостоятельность минских 
соглашений и будет пытаться при 
помощи западных партнеров искать 
другие пути решения конфликта.

И в кабинете министров Украины, 
и в офисе президента неоднократно 
подчеркивали, что попытки дипло-
матического решения конфликта не 
несут угрозы суверенитету государст-
ва и не могут привести к пересмотру 
европейского вектора страны, отказу 
от борьбы за возвращение под контр-
оль украинской власти Крыма и дру-
гим существенным уступкам.

Однако оппоненты Владимира 
Зеленского продолжают настаивать 
на том, что его команда умышленно 
или вследствие отсутствия необхо-
димого опыта дает втянуть себя в по-
литические игры, итогом которых 
может стать потеря государственно-

сти Украины. Наиболее активными 
и последовательными критиками 
мирных инициатив Владимира Зе-
ленского были и остаются экс-пре-
зидент Петр Порошенко и возглав-
ляемая им партия «Европейская со-
лидарность». Последняя выступает 
в качестве одного из организаторов 
запланированного на понедельник, 
14 октября, масштабного марша «Нет 
капитуляции!». Цель этого марша — 
продемонстрировать власти несо-
гласие значительной части общест-
ва с выбранной властями стратегией 
прекращения конфликта в Донбассе.

На страницах мероприятия в со-
цсетях о своей готовности присое-
диниться к акции объявили уже ты-
сячи человек. На этих же страницах 
активисты предупреждают, что в слу-
чае, если власть их не услышит, мир-
ные марши могут превратиться в си-

ловое противостояние с полицией и 
привести к новому Майдану.

Однако директор социологиче-
ской службы «Украинский баро-
метр» Виктор Небоженко считает, 
что сейчас властям Украины не сто-
ит бояться революций. «Пока все по-
пытки нового Майдана связываются 
с личностью бывшего президента-
олигарха Порошенко, у него не бу-
дет шансов на удачу»,— говорит он.

Мнение эксперта о неспособно-
сти господина Порошенко стать дви-
жущей силой новой революции под-
тверждается и данными социологи-
ческих исследований. Так, согласно 
данным опроса Украинского центра 
экономических и политических ис-
следований имени Разумкова, прези-
дент Владимир Зеленский возглавля-
ет список политиков, которым дове-
ряют украинцы. Верят президенту 
70,5% опрошенных. Петр Порошен-
ко же оказался одним из лидеров ан-
тирейтинга доверия. Ему не верят 
около 80% украинцев. Больший рей-
тинг недоверия продемонстрирова-
ли лишь экс-спикер Рады Андрей Па-
рубий (83%) и бывший генеральный 
прокурор Юрий Луценко (88%).

Судья КC вынес вердикт 
российскому образованию
Константин Арановский поставил под сомнение 
ценность дипломов отечественных вузов

Впервые судья Конституционно-
го суда (КС) РФ выступил с жест-
кой критикой российской си-
стемы высшего образования, 
а также «министерских реше-
ний» в этой области. Судья Конс-
тантин Арановский считает, что 
«бессчетные средства», потра-
ченные на образовательные ре-
формы, стоило использовать 
«на достойную оплату препода-
вательского труда». Господин 
Арановский фактически  говорит 
о  недоверии к дипломам рос-
сийских вузов и упрекает ректо-
ров за отказ от самоуправления 
и академической свободы. Такие 
заявления „Ъ“ обнаружил в «осо-
бом  мнении» судьи по свежему 
решению КС и попросил экспер-
тов прокомментировать их.

На мысли о состоянии россий-
ской системы образования судью 
Арановского натолкнула жалоба 
разорившегося предпринимателя 
Михаила Чайковского. В 2015 году 
господин Чайковский обратился в 
воронежский центр занятости насе-
ления за помощью в трудоустройст-
ве. Однако чиновники отказались 
признать его безработным и назна-
чить пособие, потребовав справ-
ку «о среднем заработке с послед-
него места работы» и «документ, 
удостоверяющий квалификацию». 
Оба требования мужчина успеш-
но оспорил в судебном порядке. В 
2015 году КС согласился, что в слу-
чае «длительного перерыва в трудо-
вой деятельности» граждан следу-
ет признавать безработными и без 
справки. А на прошлой неделе КС 
снова поддержал Михаила Чайков-
ского, заявив, что отсутствие вузов-
ского диплома и других докумен-
тов о квалификации не должно ог-
раничивать «право граждан на за-
щиту от безработицы».

Дополнительно судья КС Конс-
тантин Арановский выступил с «осо-
бым мнением» — так называют за-
явление, в котором член судейской 
коллегии может высказать личную 
позицию по рассмотренному делу. В 
начале документа господин Аранов-
ский рассуждает, можно ли доверять 
диплому российского вуза, и прихо-
дит к выводу, что «профессиональ-
ное образование» не в состоянии 
«уверенно гарантировать квалифи-
кацию обладателей дипломов». Бо-
лее того, судья допускает, что реше-
ние КС могло быть другим, «имей 
образовательные документы иную 
репутацию, чем теперь».

Дальше судья Арановский пере-
ходит к критике российского обра-
зования, в котором видит «столь-
ко динамики, что нельзя рассчиты-
вать на стабильное качество обра-
зовательного продукта». Он прихо-
дит к выводу, что «бессчетные ре-
сурсы», потраченные на образова-
тельные реформы, «можно было из-
расходовать во благо науке и на дос-
тойную оплату преподавательского 
труда». «Улучшения в образовании 
длятся лет тридцать, а результаты 
их все еще спорны, так что теперь, 
когда столько истрачено, а доверия 
дипломам не прибавилось, нет при-
чин полагаться впредь на министер-
ские решения, инициативу ректо-
ратов и на энтузиазм активистов»,— 
заявил судья КС.

Константин Арановский напоми-
нает также о низких зарплатах пре-
подавателей, подчеркивая, что от их 
«благополучия и достоинства» на-
прямую зависит качество обучения. 

Он возмущается, что преподаватели 
могут «немного прирастить бедный 
свой заработок» только «за хорошую 
статистику и отчетность» и «за все 
остальное, что дорого службам рек-
тората и ведомства». «Субординация 
и отчетность под началом админис-
траторов угнетают преподавание и 
науку, когда вузы уступают свое са-
моуправление, академическую сво-
боду, стиль и обслуживают систему, 
которая выдает разрешения на про-
фессию,— говорит судья КС.— Авто-
номия — обязательное условие дея-
тельности вуза, и если считать, что 
российские вузы к ней не способ-
ны, то нереальны и расчеты на хо-
рошее образование и на дипломы, 
разумеется». В своем «особом мне-
нии» судья констатирует, что авто-
номия вузов «оправдала себя исто-
рически в общеевропейской уни-
верситетской традиции», и связы-
вает ее «с правом каждого на обра-
зование и с другими конституци-
онными ценностями». Константин 
Арановский подчеркивает, что рос-
сийское законодательство призна-
ет «автономию образовательных уч-
реждений — с академической сво-
бодой в поиске истины, со свобод-
ным ее изложением и распростра-
нением под профессиональную от-
ветственность преподавателей без 
попечения начальств». Судья пре-
дупреждает, что «скоро придется, 
быть может, в самых разных право-
отношениях повременить со стро-
гой обязательностью дипломов, по-
ка не появятся веские доказательст-
ва тому, что вузы восстанавливают 
автономию».

„Ъ“ попросил Минобрнауки и 
Рособрнадзор прокомментировать 
слова судьи КС, однако ведомства 
не смогли оперативно подготовить 
свою позицию. „Ъ“ также запросил 
комментарий в НИУ ВШЭ, ректор ко-
торого Ярослав Кузьминов в образо-
вательном сообществе считается ре-
альным автором многих реформ, но 
господин Кузьминов оказался недо-
ступен для комментария из-за ко-
мандировки.

«Разумеется, можно только при-
ветствовать, что судья Конституци-
онного суда изучил проблемы рос-
сийского вузовского образования 
и высказывает по ним свое мне-
ние,— сказал „Ъ“ вице-президент 
Российской академии наук Алексей 
Хохлов.— В чем-то уважаемый су-
дья прав, но в чем-то его можно бы-
ло бы поправить». Господин Хохлов 
подтверждает, что «качество знаний 
у российских студентов постоянно 
снижается», а «диплом больше не 
дает уверенности, что выпускник 
получил необходимую квалифика-
цию». Вместе с тем вице-президент 
РАН считает, что предложение рас-
ширить университетскую автоно-
мию «возможно, не сработает в се-
годняшней ситуации», поскольку «у 
вузов просто не будет мотивации к 
переменам». «Мне кажется, что для 
решения проблемы надо усилить 
внешний контроль над вузовским 
образованием. Разумеется, я говорю 
не про бюрократический контроль 
с его бесконечными требованиями 
к заполнению бумаг, а про контроль 
профессиональный,— предложил 
господин Хохлов.— Например, что-
бы выпускные экзамены у студентов 
принимали внешние комиссии, ку-
да входили бы представители рабо-
тодателей, профессионалов в этой 
области. Чтобы эти люди оценивали 
реальный уровень квалификации 

выпускников — и чем он выше, тем 
больше финансирования получает 
сам университет. Мне кажется, что 
это разумная цепочка, которая быст-
рее приведет к обозначенной уважа-
емым судьей цели».

Ректор МГПУ Игорь Реморен-
ко (работал в Минобрнауки в 2003–
2014 годах) считает, что требование 
к вузу присваивать квалификацию 
выпускникам противоречит требо-
ванию расширения академической 
автономии. «У нас в законе итогом 
высшего образования объявлены 
два результата: один из них — сте-
пень бакалавра или магистра, а дру-
гой — квалификация. И это боль-
шая ошибка законодателей,— гово-
рит экс-замглавы Минобрнауки.— В 
министерстве нам это исправить не 
удалось — в первую очередь потому, 
что смелости не хватило. Но это аб-
солютно несовместимые вещи. Сте-
пень — это про смыслы, про выбор 
человеком профессионального пу-
ти, про его интересы, ценности. А 
квалификация — это жесткие требо-
вания к поведению на рабочем ме-
сте. И уважаемый судья, мне кажет-
ся, два этих обстоятельства смешива-
ет, а их бы надо, наоборот, развести». 
Господин Реморенко также считает, 
что присвоение профессиональных 
квалификаций надо сделать внеш-
ним, но идет еще дальше: он пред-
лагает забрать эти полномочия у ву-
зов и передать специальным серти-
фикационным центрам. Ректор рас-
сказал, что на дипломах МГПУ, «как 
и требует законодательство», пропи-
сано, что студенты закончили бака-
лавриат и им присвоена квалифика-
ция преподавателя. «Но на самом де-
ле у нас есть параллельная процеду-
ра, где эта квалификация присваива-
ется через серьезное прохождение 
трех типов испытаний. И это не ву-
зовская история»,— подчеркнул го-
сподин Реморенко.

Говоря о критике судьей образо-
вательных реформ, бывший заме-
ститель министра заявил „Ъ“, что не 
видит ничего удивительного в этой 
позиции — «на надоевшие реформы 
в образовании жалуются в каждой 
стране». «Я на днях слушал доклад 
по ситуации в Новой Зеландии — в 
этой стране образование сравнива-
ют с пробкой в море. То есть его пос-
тоянно болтает туда-сюда и берегов 
не видно,— сказал Игорь Реморен-
ко.— Но мне кажется непродуктив-
ным говорить, что реформы надое-
ли и их надо срочно останавливать. 
Хотя бы потому, что если бросить де-
ло на полпути, то придется начинать 
другие реформы».

«Довольно иронично, что, в то 
время как представители универси-
тетов продолжают повторять ман-
тру „университет вне политики“ и 
рассказывают, что университет — 
не место для дискуссии, самоорга-
низации и самоуправления, напо-
минать о требовании автономии 
университета приходится консти-
туционному судье»,— заявил „Ъ“ 
редактор студенческого журнала 
DOXA Армен Арамян.

Александр Черных,  
Елизавета Михальченко,  
Ксения Миронова

обсудить 
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Константин Арановский 
в своем «особом мнении» 
раскрыл суть проблем 
российского образования   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Покров  
Пресвятой Богородицы
Поздравляю читателей и сотрудников газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Покрова Пресвя-
той Богородицы!

В этот день Церковь молитвенно чтит осо-
бое заступничество Царицы Небесной. Божия 
Матерь неоднократно являла людям Свою 
помощь на протяжении всей истории челове-
чества, обновленного искупительным подвигом 
Господа нашего Иисуса Христа. Об этом 
свидетельствуют созданные в разных странах 
многочисленные иконы Царицы Небесной, 
первые из которых были написаны на заре хри-
стианской эры. И вплоть до наших времен по-
являются новые Ее образы в память о чудесных 
явлениях Богородицы там, где жизнь и души 

людей оказываются в смертельной опасности. 
Непосредственно предыстория праздника 
 Покрова переносит нас в раннее Средневе-
ковье, в город Константинополь. Там святой 
 Андрей увидел под куполом Влахернского 
храма Божию Матерь, простирающую свой 
омофор над отчаявшимися людьми. Они моли-
ли об избавлении своего города от осадивших 
его неприятелей, и Пречистая Дева не оставила 
их в беде. В память об этом и многих других 
чудесах написаны сотни Богородичных икон на 
Руси, а в память о Ее заступлении установлены 
праздничные дни. Как Свою Покровительницу 
воспевают Царицу Небесную во Владимире 
и Смоленске, в Казани и Москве, во многих 
других городах и весях огромной России.

Именно чудотворные образы Пречистой 
Девы Марии давали нашей Родине покров от 
лютого неприятеля, будь то 1612-й или 1812 
год. Перед Казанским чудотворным образом 
Богородицы усердно молилось народное 
ополчение в XVII веке, чтобы избавить Москву 
и всю страну от польско-литовских интервен-
тов. Перед Калужской иконой Божией Матери 
круглосуточно служили молебны и обносили 
ее крестным ходом вокруг города, когда 

ему грозило разорение от войск Наполеона. 
Хоругвь с Ее изображением несли в бой калуж-
ские ополченцы. Сохранились свидетельства 
пленных французских солдат, которые видели 
Божию Матерь в небе над расположением 
русских войск под Тарутином в Калужской 
области, где впервые их победоносная армия 
потерпела поражение. Хранит память о по-
кровительстве Царицы Небесной и минувший 
ХХ век. В 1917 году, в день отречения от 
престола царя страстотерпца, была обретена 
Державная икона Пресвятой Богородицы. 
А в 1995 году написан Свято-Крестовский 
образ Божией Матери, Которую видели во вре-
мя захвата террористами больн ицы в городе 
Буденновске Ставропольского края. Вся исто-
рия христианства — свидетельство того, что 
не бывают посрамлены надежды и мольбы 
о помощи к Владычице Небесной. Она всегда 
являет Свое покровительство и заступничество 
чтущим Ее людям.

Сегодня, в праздник Покрова Пресвятой 
Богородицы, я желаю всем жителям нашей 
страны помнить о всемогущей силе Ее мате-
ринской любви к людям и стремиться быть 
достойными Ее благодатной помощи.

Климент,
митрополит 
Калужский 
и Боровский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Заинтересованность украинской сторо-
ны в «нормандской встрече» столь оче-
видна, что даже глава украинского МИДа 
вынужден был признать некую уязви-
мость позиций своего правительства
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Следственный комитет России 
(СКР) завершил расследова-
ние уголовного дела о хищении 
средств НПО имени Лавочкина 
(основной акционер — госкорпо-
рация «Роскосмос»). По матери-
алам дела, бывшие гендиректор 
и руководитель департамен-
та объединения заключили с ад-
вокатской конторой договоры 
на оказание юридических услуг, 
по которым предприятие запла-
тило более 300 млн руб., хотя его 
интересы в судах представляли 
собственные юристы.

В следственном управлении 
СКР по Московской области, кото-
рое вело уголовное дело о хищении 
средств в НПО имени Лавочкина, со-
общили, что прокуратура утвердила 
обвинительное заключение и мате-
риалы расследования направлены в 
суд. В деле трое обвиняемых — быв-
шие генеральный директор объеди-
нения Сергей Лемешевский и руко-
водитель дирекции правового обес-
печения предприятия Екатерина 
Аверьянова, а также глава адвокат-
ской конторы «Третьяков и партне-
ры» Игорь Третьяков. Все они обви-
няются в совершении мошенниче-
ства в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Как рассказывал ранее „Ъ“, осно-
ванием для возбуждения уголовного 
дела стали материалы проверки, про-
веденной подмосковной прокурату-
рой и оперативниками ФСБ. Прове-
ряющие выявили на НПО имени Ла-
вочкина факты многомиллионных 
премиальных выплат адвокатскому 
бюро «Третьяков и партнеры». Юри-
сты должны были представлять инте-
ресы НПО в судебных разбирательст-
вах с основным акционером объеди-
нения — «Роскосмосом». Адвокаты, 
по данным проверяющих, получили 
за два года более 330 млн руб. Усом-
нившись в обоснованности этих го-
нораров, прокуроры и чекисты на-
правили материалы в СКР.

В итоге следователи установили, 
что за два года между НПО и адвокат-
ской конторой было заключено 23 
договора на оказание юридических 
услуг. Однако, по данным СКР, пред-
усмотренные соглашениями юриди-
ческие услуги на самом деле оказыва-
лись не господином Третьяковым и 
сотрудниками его конторы, а штатны-
ми юристами предприятия. При этом 
договоры, по мнению следствия, за-
ключались с нарушениями законода-
тельства и внутренних правил произ-

водственного объединения. Как гово-
рится в уголовном деле, деньги, упла-
ченные в рамках соглашений с адво-
катским бюро, включались предпри-
ятием в себестоимость своей продук-
ции, и таким образом, юридические 
услуги фактически оплачивались за 
счет бюджетных средств, выделен-
ных в рамках госзаказов.

Помимо этого следствие выясни-
ло, что выплаты адвокатскому бюро 
так называемых гонораров успеха 
(8% от выигранной в суде суммы), ко-
торые были предусмотрены в согла-
шениях, не всегда были обоснован-
ными. Так, в октябре 2016 года «Тре-
тьяков и партнеры» получили от НПО 
такую выплату в размере 18,2 млн 
руб., хотя решение суда, за которое 
она была перечислена, было отмене-
но кассационной инстанцией, а дело 
отправлено на новое рассмотрение.

Пока шло расследование, суд по 
ходатайству СКР «в целях обеспече-
ния исполнения приговора в части 
гражданских исков возмещения 
ущерба» наложил арест на имущест-
во обвиняемых на общую сумму око-
ло 400 млн руб. А Арбитражный суд 
Москвы, признав сделки НПО с адво-
катской конторой недействительны-
ми, обязал последнюю вернуть пред-

приятию 308 млн руб. Впрочем, это 
решение адвокаты обжаловали.

На предварительном следствии 
Сергей Лемешевский и Игорь Тре-
тьяков вины не признавали. Они ут-
верждали, что все условия заключен-
ных между НПО и адвокатской кон-
торой договоров были выполнены в 
полном объеме. Благодаря помощи 
сотрудников «Третьякова и партне-
ров» производственное объедине-
ние, по уверению защиты, сэконо-
мило несколько сотен миллионов 
рублей. И обвиняемые, и их адво-
каты настаивали, что обычная гра-
жданско-правовая ситуация была не-
обоснованно переведена правоохра-
нителями в уголовную плоскость.

 Что касается Екатерины Аверья-
новой, то она заключила было досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, после чего из СИЗО суд перевел 
ее под домашний арест, тогда как ее 
подельники продолжали оставать-
ся под стражей. Однако позже, как 
сообщал „Ъ“, соглашение было рас-
торгнуто надзорным ведомством, 
которое посчитало, что подследст-
венная не выполнила его условий. 
По данным источников „Ъ“, бывшая 
глава дирекции правового обеспе-
чения рассказала следствию лишь 
о своей роли в истории с выплата-
ми адвокатам, однако не назвала со-
трудникам СКР ни новых фигуран-
тов, ни неизвестных следствию об-
стоятельств совершения преступле-
ния, как того требует закон.

Александр Александров,  
Владислав Трифонов

Суду предложили  
адвокатские гонорары
Материалы дела о хищениях в НПО имени Лавочкина 
подготовили к процессу

Как стало известно „Ъ“, Солнеч-
ногорский гарнизонный военный 
суд вынес приговор по делу о хи-
щении более 250 млн руб., выде-
ленных на строительство Цент-
ра контроля системы ГЛОНАСС. 
Объект так и не построили, а ис-
полнители проекта, в том числе 
бывший первый заместитель  
гендиректора головного пред-
приятия «Роскосмоса» ЦНИИмаш 
Джордж Ковков, в зависимости 
от роли каждого были признаны 
виновными в злоупотреблении 
полномочиями и мошенничест-
ве. Суд назначил им разные виды 
наказания — от штрафа до пяти 
лет колонии, а одного фигуранта 
освободил в связи с истечением 
срока давности.

Приговор фигурантам этого уго-
ловного дела Солнечногорский гар-
низонный военный суд Московской 
области вынес после почти трехлет-
него разбирательства. Как сообщи-
ли „Ъ“ в суде, бывший первый заме-
ститель гендиректора ЦНИИмаш 
Джордж Ковков, признанный ви-
новным в злоупотреблении полно-
мочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), был 
приговорен к трем годам колонии 
общего режима. Кроме того, быв-
ший топ-менеджер головного пред-
приятия «Роскосмоса» был лишен на 
три года права заниматься деятель-
ностью, связанной с оформлением 
исполнительной документации и 
приемкой выполненных работ.

Бывший подчиненный господина 
Ковкова, экс-начальник отдела кап-
строительства ЦНИИмаш Александр 
Чернов, признанный виновным в по-
собничестве преступлению, совер-
шенному его начальником (ч. 5 ст. 33 
и ч. 2 ст. 201 УК РФ), отделался штра-
фом в размере 1 млн руб. Гендиректор 
строительной компании «Спецмоно-
лит» Роман Мартыненко за мошенни-
чество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) получил наибольший 

из всех подсудимых срок — пять лет 
колонии, а экс-начальник управле-
ния специального строительства №5 
при Спецстрое России Александр Бе-
лов — четыре года колонии. Еще один 
фигурант расследования, гендирек-
тор компании «Верный консалтинг» 
Дмитрий Белицкий, вообще был ос-
вобожден в зале суда. Суд снял с него 
обвинение в мошенничестве, а дело, 
связанное с легализацией похищен-
ных денежных средств (ст. 174.1 УК 
РФ), было прекращено в связи с исте-
чением срока давности.

По иску «Роскосмоса» с осу-
жденных суд солидарно взыскал 
114,2 млн руб. Иск на оставшуюся 
сумму (всего в уголовном деле гово-
рится о хищении более 251 млн руб.) 
был отклонен. Адвокаты намерены 
обжаловать приговор.

В уголовном деле говорится о хи-
щениях, которые, по версии след-
ствия, были совершены при строи-
тельстве объекта «Корпус 100–1» — 
так в сопроводительной документа-
ции обозначался Центр контроля и 
подтверждения характеристик систе-
мы ГЛОНАСС. Возведение объекта на-
чалось в июне 2010 года в рамках фе-
деральной целевой программы «Гло-
бальная навигационная система». Ис-
полнителем проекта стал располо-
женный в подмосковном Королеве 
ФГУП ЦНИИмаш, на территории кото-
рого и строился центр. Руководитель 
ФГУПа Геннадий Райкунов поручил 
координацию работ по строительству 
своему первому заместителю Джорд-
жу Ковкову. Подрядчиком было вы-
брано 5-е управление специального 
строительства при Спецстрое России.

Предполагалось, что в новом кор-
пусе, на возведение которого из бюд-
жета планировалось выделить более 
1 млрд руб., будут размещены служ-
бы, относящиеся к гражданскому 
сегменту российской навигацион-
ной системы. Однако уже к концу 
2010 года траты строителей начали 
вызывать вопросы у проверяющих. 

Так, главный инженер информаци-
онно-аналитического центра ГЛО-
НАСС Алексей Агапов направил не-
сколько записок руководству ФГУ-
Па. В одной из них говорилось, что 
затраты на монолитные работы пре-
вышены более чем на 40%, более де-
шевая крупнощитовая опалубка зда-
ния была выдана исполнителями за 
дорогостоящую скользящую, что по-
зволило увеличить смету по данно-
му виду работ более чем вдвое. Вы-
деленные на центр деньги закончи-
лись в декабре 2011 года, после чего 
недостроенное здание было закон-
сервировано.

В 2013 году оперативники ФСБ 
провели выемку документации по 
этому строительству, изучили ее и пе-
редали результаты своей проверки в 
Следственный комитет России (СКР). 
Главное следственное управление 
СКР по Московской области возбу-
дило уголовное дело, а в августе 2013 
года в нем появились первые фигу-
ранты, в том числе Джордж Ковков, 
к этому времени занявший пост со-
ветника гендиректора ФГУПа. Обви-
нения были предъявлены также Ро-
ману Мартыненко, чья фирма «Спец-
монолит» выполняла работы в каче-
стве подрядчика Спецстроя, а так-
же Дмитрию Белицкому, главе фир-
мы «Верный консалтинг», который, 
по версии следствия, занимался ле-
гализацией похищенных средств. По 
результатам расследования в СКР сде-
лали вывод, что сметы строительст-
ва центра были искусственно разду-
ты, в цикл работ вводились необяза-
тельные посредники, а похищенные 
таким образом средства выводились 
на счета фиктивных компаний и об-
наличивались.

Стоит отметить, что до сих пор 
Центр контроля ГЛОНАСС в Короле-
ве так и не введен в эксплуатацию, а в 
СМИ сообщалось, что на завершение 
его строительства из бюджета запра-
шивают еще 1 млрд руб.

Владислав Трифонов

Центр контроля  
не уследил за деньгами 
Вынесен приговор по делу о хищении средств, 
выделенных на ГЛОНАСС

Как стало известно „Ъ“, в уго-
ловном деле о хищении денеж-
ных средств из Судостроитель-
ного банка (СБ-банк) появился 
новый эпизод, ущерб по которо-
му составляет почти 6 млрд руб. 
Его фигурантом может стать быв-
ший акционер этого кредитно-
го учреждения Андрей Вовчен-
ко, который сейчас проживает 
в Канаде. По данным следствия, 
именно по его указанию накану-
не отзыва у банка лицензии осу-
ществлялись фиктивные сделки 
по отчуждению активов СБ-банка. 
В общей сложности долг кредит-
ного учреждения перед клиента-
ми составляет более 35 млрд руб.

Новый эпизод в уголовном деле о 
хищении средств из СБ-банка был вы-
явлен сотрудниками Главного управ-
ления экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) МВД РФ в ходе расследования 
основного дела, которое следствен-
ный департамент МВД возбудил в ян-
варе прошлого года по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере). Как установили оператив-
ники, буквально перед самым отзы-
вом лицензии (16 февраля 2015 года) 
руководство СБ-банка провело серию 
фиктивных сделок по отчуждению ак-
тивов кредитного учреждения. В част-
ности, основное здание банка (Садов-
ническая ул., 5) сначала перевели в 
закрытый паевой инвестиционный 
фонд недвижимости «Март Риэлти», а 
затем продали ООО «Аквенга», зареги-
стрированному, по данным полицей-
ских, на подставное лицо.

Аналогичным образом, по мате-
риалам расследования, был выведен 
столичный торгово-развлекательный 
центр «Азовский», аффилированный 
с хозяевами кредитного учрежде-
ния. Кроме того, обеспеченная зало-
гами задолженность СБ-банка была 
переуступлена все тому же ООО «Ак-
венга», а также ООО «ФакторСтудио» и 
ООО «Сайгон». Две последние компа-
нии, по данным сыщиков, также ока-
зались зарегистрированы на подстав-
ных лиц и обладали лишь низколик-
видными активами. В ходе проверки 
оперативники установили, что орга-
низации рассчитывались с СБ-бан-
ком в том числе и векселями Военно-
промышленного банка (ВПБ), лишен-
ного лицензии 26 сентября 2016 го-
да. Впрочем, как оказалось, ВПБ этим 
трем ООО свои векселя не выдавал.

Таким образом, по подсчетам сы-
щиков, банк лишился более 6 млрд 
руб. Из документов, которые попали 

в руки сотрудников полиции, выяс-
нилось, что договоры переуступки в 
феврале 2015 года заключал один из 
бывших бенефициаров СБ-банка Ан-
дрей Вовченко. Через три месяца по-
сле этих операций бывший топ-ме-
неджер уехал в Канаду, где сейчас и 
проживает. Весьма вероятно, гово-
рят источники „Ъ“, что уже в ближай-
шее время господин Вовченко также 
станет фигурантом уголовного дела 
о мошенничестве.

Пока же до суда дошли лишь два 
эпизода, связанные с СБ-банком. В 
2016 году Дорогомиловский рай-
суд Москвы признал виновным в 
фальсификации отчетности банка 
(ст. 172.1 УК РФ) бывшего и. о. пред-
седателя правления кредитного уч-
реждения Василия Мельникова. 
Как следует из приговора, зная об 
отсутствии денег на корсчете бан-
ка, для удовлетворения всех требо-
ваний кредиторов экс-банкир внес 
заведомо недостоверные сведения 

в отчетность, представляемую в ЦБ. 
Впрочем, наказание Василию Мель-
никову назначили чисто символи-
ческое — 300 тыс. руб. штрафа.

А вот дело о хищении почти 11 мл-
рд руб. в отношении бывших дирек-
тора департамента кредитования СБ-
банка 55-летней Ирины Кукарской 
(Корючевой) и 53-летнего специали-
ста кредитного отдела Сергея Зыко-
ва Замоскворецкий райсуд Москвы 
вернул в прокуратуру. Судебный 
процесс над обвиняемыми в выдаче 
безвозвратных кредитов 11 фирмам 
должен был начаться летом нынеш-
него года. Однако дело дошло только 
до предварительных слушаний, во 
время которых судья Елена Аверчен-
ко обнаружила в материалах рассле-
дования «неустранимые нарушения 
норм УПК», препятствующие выне-
сению приговора. При этом суд про-
длил срок содержания под стражей 
господина Зыкова, который провел 
в столичном СИЗО-5 «Водник» уже по-
чти полтора года. А Ирина Кукарская 
осталась, как и ранее, на свободе под 
подпиской о невыезде. Таким обра-
зом, пока на скамье подсудимых ока-
зались лишь менеджеры СБ-банка 

среднего звена. При этом основное 
расследование о хищении гораздо 
больших сумм продолжается, но ни-
кто из бывших владельцев и руково-
дителей банка к уголовной ответст-
венности пока не привлечен. В феде-
ральный розыск в рамках расследо-
вания были объявлены бывшие пре-
зидент банка Андрей Егоров, а также 
и. о. председателя правления Алек-
сей Парфенов и все тот же Василий 
Мельников. Пока АСВ пытается взы-
скать с них около 30 млрд руб. убыт-
ков через арбитраж.

Отметим также, что бывший пред-
седатель совета директоров СБ-бан-
ка Леонид Тюхтяев, который, по ин-
формации правоохранительных ор-
ганов, якобы может являться основ-
ным выгодоприобретателем похи-
щенных из кредитного учреждения 
денежных средств, фигурантом уго-
ловного дела пока не является. Объ-
ясняется это тем, что документаль-
но подтвердить его причастность к 

махинациям до сих пор не удалось. 
Как говорят бывшие коллеги экс-бан-
кира, тот был очень осторожным че-
ловеком, и ни одной его подписи на 
имеющихся у следствия документах 
нет. Как нет пока и желающих дать на 
него показания. Сам господин Тюх-
тяев сейчас якобы проживает в США. 
Бывший глава и совладелец СБ-банка 
широко известен не только как бан-
кир и предприниматель, но и как воз-
духоплаватель. На его счету целый 
ряд мировых рекордов по перелетам 
на воздушных шарах и дирижаблях. 
Один из последних он, будучи мас-
тером спорта международного клас-
са, установил буквально за несколько 
дней до отзыва лицензии у СБ-банка, 
когда вместе с американским пило-
том Троем Брэдли совершил перелет 
на газовом аэростате «Два орла» через 
Тихий океан. В свое время Леонид 
Тюхтяев работал в атомной энергети-
ке и участвовал в ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС. СБ-банком, 
который существовал еще с 1994 го-
да, он руководил на протяжении 12 
лет, оставив пост за год до краха.

Олег Рубникович,  
Сергей Сергеев

В дело СБ-банка  
внесли шесть миллиардов
Полицейские выявили новый эпизод отчуждения активов 

В Новосибирске отправили  
в СИЗО главу компании «Тамер-
лан» Абдирашида Ахмедова,  
в отношении которого возбужде-
но дело о вымогательстве. Одно-
именная группировка, которую, 
по версии следствия, возглав- 
лял арестованный, обложила  
данью торговцев крупного пло-
дово-овощного рынка. Однако 
продавцы из Средней Азии дали 
рэкетирам серьезный отпор, в ре-
зультате столкновение вылилось 
в настоящее сражение со стрель-
бой и сожженными машинами.

В минувшую субботу Централь-
ный суд Новосибирска, удовлетво-
рив ходатайство следственных орга-
нов, заключил на два месяца в СИЗО 
предпринимателя Абдирашида Ах-
медова, подозреваемого в руковод-
стве группировкой вымогателей. Об 
этом „Ъ“ сообщили источники в си-
ловых ведомствах.

Основанием для возбуждения 
уголовного дела послужили собы-
тия, произошедшие 7 октября у пло-
дово-овощного рынка «Хилокский», 
расположенного на западном вые-
зде из города. Там средь бела дня про-
изошло серьезное столкновение, в 
котором с каждой из сторон участ-
вовало по несколько десятков чело-

век. Площадка на пустыре, где все и 
случилось, больше походила на зону 
боевых действий: нападавшие вели 
огонь из травматического оружия, 
оборонявшиеся, прикрываясь сво-
ей машиной, как щитом, отвечали 
камнями и палками. Звуки выстре-
лов стихли только через четверть ча-
са. Были сожжены два автомобиля — 
Infiniti и автофургон «Газель».

Территорию вокруг Хилокского 
рынка окружили сотрудники поли-
ции и Росгвардии. Пяти участникам 
конфликта, получившим травмы от 
резиновых пуль, была оказана меди-
цинская помощь, двум из них потре-
бовалась госпитализация. По факту 
инцидента полиция возбудила уго-
ловное дело по статьям Уголовного 
кодекса РФ о хулиганстве (ст. 213) и 
вымогательстве, совершенном груп-
пой лиц (ст. 163). Как рассказали в 
пресс-службе управления ГУ МВД 
России по Новосибирской области, 
согласно материалам расследова-
ния, причиной столкновения ря-
дом с крупнейшим за Уралом сель-
хозрынком стало требование у про-
давцов денег за право торговли. По 
некоторым данным, в деле фигури-
рует сумма 50 тыс. руб.

Сотрудники уголовного розы-
ска задержали предполагаемого ор-

ганизатора группировки вымогате-
лей 31-летнего Абдирашида Ахмедо-
ва. Группировка, лидерство которой 
ему приписывают, называлась по 
имени созданной им же фирмы — 
ООО «Тамерлан», подчиненных ему 
бойцов торговцы прозвали «тамер-
лановцами».

Сам Абдирашид Ахмедов вы-
сказал несогласие с подозрения-
ми в свой адрес. «Это все неправда 
и наговор»,— заявил он допраши-
вавшим его полицейским. В суббо-
ту следователи обратились с суд с 
прошением о его заключении под 
стражу. Необходимость ареста они 
мотивировали тем, что Абдира-
шид Ахмедов, у которого за пле-
чами уже имеется богатое крими-
нальное прошлое (он был судим за 
корыстные преступления), может 
оказать давление на потерпевших 
и свидетелей, чтобы они измени-
ли свои показания, а также скрыть-
ся. Как рассказали „Ъ“ в прокурату-
ре Центрального района, надзор-
ное ведомство поддержало проше-
ние следствия. Защита Абдираши-
да Ахмедова просила ограничить-
ся домашним арестом, однако суд 
принял сторону следствия.

Константин Воронов,  
Новосибирск

В стрельбе у рынка  
нашелся повод для ареста
Новосибирского предпринимателя заподозрили  
в вымогательстве денег у торговцев

По версии СКР,  
под руководством Сергея 
Лемешевского (слева) 
НПО имени Лавочкина 
необоснованно заплатило 
адвокатской конторе Игоря 
Третьякова (в центре) 
более 300 млн руб.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет полпред прези-
дента РФ в Северо-Кавказском  
федеральном округе Александр 
Матовников:
— Уважаемый Сергей Викторович! 
Поздравляю Вас с юбилеем! Благо-
даря работоспособности, управлен-
ческому опыту и профессионализ-

му Вы заслужили большой автори-
тет среди коллег и партнеров. В рабо-
ту возглавляемого министерства вы 
внесли конкретность и системность, 
необходимые для поступательного 
социально-экономического разви-
тия регионов Северного Кавказа, ре-
ализации на его территории значи-

мых проектов. От имени руководи-
телей субъектов округа и от себя лич-
но желаю Вам крепкого здоровья, 
благополучия и дальнейших успе-
хов в работе на благо Северного Кав-
каза и всей России.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
министру РФ по делам Северного Кавказа  
Сергею Чеботареву
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Как установили оперативники, 
буквально перед самым отзывом  
лицензии руководство СБ-банка провело  
серию фиктивных сделок по отчуждению 
активов кредитного учреждения
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Храм Святой Екатерины, скорее все-
го, будет построен на территории бывше-
го приборостроительного завода на ули-
це Горького в Екатеринбурге. Это место 
для возведения культового здания поддер-
жано представителями РПЦ. Губернатор 
Евгений Куйвашев надеется, что «опрос по-
ставит точку в многолетнем споре», имея 
в виду конфликт вокруг храма, вызвав-
ший уличные протесты в городе. Экспер-
ты расходятся во мнении, возьмут ли влас-
ти на вооружение екатеринбургский опыт 
для урегулирования конфликтных ситуаций 
в других регионах.

Голосование за выбор площадки для строи-
тельства храма Святой Екатерины началось на 
51 опросном пункте Екатеринбурга в 8:00. К мо-
менту закрытия голосования явка горожан со-
ставила 8,98%: избирательная комиссия про-
информировала, что проголосовало 97 472 че-
ловека. Для опроса горизбирком подготовил 
200 тыс. бюллетеней, за ходом голосования сле-
дили 182 наблюдателя. Екатеринбуржцы могли 
выбрать одну из предложенных площадок: тер-
риторию бывшего приборостроительного заво-
да на улице Горького (здание частично принад-
лежит компании УГМК) или площадку за Мака-
ровским мостом (находится в аренде у компа-
нии «Брусника»).

Напомним, власти Екатеринбурга решили 
провести опрос граждан по выбору территории 
под строительство храма после майских проте-
стов. Стихийные митинги прошли с 13 мая по 
16 мая после установки временного забора на 
территории сквера у театра драмы, где перво-
начально планировалось построить храм Свя-
той Екатерины. Инвесторами проекта высту-
пали УГМК и РМК. Тогда протестовать вышло 
до 5 тыс. горожан. За четыре дня было задержа-
но более 100 человек, около 30 активистов аре-
стованы. После этого президент РФ Владимир 
Путин посоветовал местным властям провес-
ти опрос, в ходе которого горожане сами смо-
гут выбрать территорию для строительства хра-
ма. Рабочая группа, созданная мэрией, на про-
тяжении лета определяла варианты площадок.

«Решение будет приниматься на основании 
результатов опроса. Я верю, что это поставит 
точку в многолетнем споре, который давно по-
ра разрешить. Нужно восстанавливать истори-
ческую справедливость»,— сообщил приняв-
ший участие в голосовании губернатор Евге-
ний Куйвашев. Митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Кирилл после голосования 
удивленно заметил, что и не предполагал, что 
«для стольких людей этот вопрос так значим». 
«Видимо, у нашего города нет других проблем 
и вопросов»,— добавил он. В опросе также при-
няли участие полпред УрФО Николай Цуканов 
и мэр Екатеринбурга Александр Высокинский.

«Участки организованы таким образом, что 
отмечают о выдаче бюллетеня в одном месте, 
а выдают его в другом месте,— отметил меж-
региональный координатор движения „Голос“ 
Александр Грезев.— Зафиксирован случай, 
когда женщина даже не подходила к компью-
терам, но смогла получить лист и проголосо-
вать». Он добавил, что 95% избирателей прихо-
дят с приглашениями, которые обменивают на 
монетки и грамоты: «Административный ре-
сурс был использован на порядок сильнее, чем 
в ходе президентских выборов, поэтому уже 
утром на пунктах образовались очереди из лю-
дей, которые хотели отчитаться перед началь-
ством о голосовании за храм на месте завода».

Политолог Александр Белоусов полагает, что 
опрос можно будет считать завершенным, если 
после его результатов не возникнет новый кон-
фликт: «Новый протест возможен, так как не-
которые участники майских акций либо не на-
шли варианта „против храма“, либо посчита-
ли опрос фиктивным. Обе категории не стали 
голосовать». «Локальных проблем в регионах, 
требующих участия горожан, много — это и ре-
новация в Москве, и строительство Томинского 
ГОКа в Челябинске, и многие другие вопросы. 
Опрос станет ступенью к демократии, но толь-
ко если к его результату прислушаются»,— ре-
зюмировал эксперт.

«Это удобный и безопасный способ разре-
шить проблему, вызвавшую протестные ак-
ции»,— оценил политолог Ростислав Туров-
ский проведенный властями Екатеринбурга 
опрос. Однако, по его мнению, «власти не за-

интересованы в рекламе подобной практики»: 
«Если уж размещение храма вызвало протесты, 
то в случае вредных производств и мусорных 
полигонов требования будут громче, а пойти на 
уступки в связи с обязательствами перед бизне-
сом будет сложнее».

Первым серьезным прецедентом, который 
к тому же вызвал резонанс в федеральной по-
вестке, назвал голосование политолог Евге-
ний Минченко. Он, напротив, считает, что та-
кая практика имеет перспективу: «Власть стано-
вится все более интерактивной и желает при-
слушиваться к мнению населения».

По данным экзит-пола, на которые ссылает-
ся ТАСС, в опросе лидирует площадка на улице 
Горького (место для возведения храма поддер-
жано епархией).

Дарья Соколова, Екатеринбург;  
Людмила Сергеева

На выборах места для храма лидирует завод
В Екатеринбурге прошел опрос горожан

Рост заболеваемости раком в мире составил за де-
сять лет около 33%, говорится в исследовании, опу-
бликованном в журнале Американской медицин-
ской ассоциации (JAMA), который является одним 
из наиболее авторитетных профильных изданий. 
При этом только за 2017 год число непрожитых, по-
терянных лет жизни среди жертв этого заболевания 
составило 225 млн. В России показатель снижения 
уровня смертности от онкозаболеваний оказался 
выше, чем, например, в США.

Ученые Международной коллаборации по оценке бре-
мени болезней, травм и факторов риска представили дан-
ные исследования, посвященного динамике заболевае-
мости и смертности за десятилетний период 2007–2017 
годов, а также оценке и социально-экономического бре-
мени от рака и иных болезней. Результаты опубликованы 
в ежемесячном медицинском журнале JAMA Oncology, 
которое издает Американская медицинская ассоциация. 
«Результаты оценки бремени заболеваний могут быть ис-
пользованы властями стран, чтобы развить и улучшить 
контроль за онкозаболеваемостью,— отмечают авторы 
исследования.— Неоднородные эпидемиологические 
профили разных стран показывают уровень воздействия 
факторов риска, влияние экономической ситуации, обра-
за жизни и доступа к медицинской помощи».

Согласно результатам исследования, за десять лет чи-
сло поставленных диагнозов в мире выросло на 33%. 
В 2017 году в мире с онкозаболеваниями жили 24,5 млн 
человек, за год умерли 9,6 млн человек. Наиболее распро-
страненными в мире группами онкологических заболе-
ваний в 2017 году стали немеланомный рак кожи (око-
ло 7,6 млн случаев), рак трахеи, бронхов и легких (более 
2 млн случаев), рак груди (около 2 млн случаев), рак тол-
стой и прямой кишки (1,8 млн случаев) и рак простаты 
(1,3 млн случаев). В России картина несколько иная: са-
мым частым является немеланомный рак кожи, далее ко-
лоректальный рак, рак груди, рак трахеи, бронхов и лег-
ких и рак желудка.

При этом среднегодовые показатели смертности для 
всех видов рака в совокупности снизились в большин-
стве исследованных стран, в том числе и в России, со-
ставляя 1–2% в год. Аналогичные показатели, в частно-
сти, фиксируются в Канаде и Японии. Самый невысо-
кий показатель снижения уровня смертности от онко-
заболеваний (группа с показателем 0,9%), по данным ис-
следования, в Австралии, США, большинстве стран Юж-
ной Америки. Социально-экономическое бремя рака экс-
перты оценивали по критерию DALY (dIsability-adjusted 
life years), то есть числу лет, прожитых с нетрудоспособ-
ностью, включая YLL (years of life lost), потерянные годы 
жизни, и YLD (years lost due to disability), годы жизни, про-
житые с нетрудоспособностью. Так, в 2017 году индекс по-
казателя DALY составил в мире 233,5 млн лет. Из них око-
ло 225 млн лет приходится на потерянные годы жизни.

Если смотреть динамику глобального бремени от 
всех заболеваний, то в 2007 году рак не входил в первую 

пятерку, занимая шестую позицию. Лидирующие ме-
ста распределялись между респираторными заболева-
ниями и туберкулезом, материнскими и неонатальны-
ми расстройствами, сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, кишечными инфекциями и «иными инфекци-
онными заболеваниями». В 2017 году бремя от онкоза-
болеваний заняло второе место после сердечно-сосуди-
стых заболеваний (примерно 366 млн лет). Далее следу-
ют материнские и неонатальные расстройства (пример-
но 198 млн лет), респираторные инфекции и туберкулез 
(около 160 млн лет), болезни костно-мышечной системы 
(около 139 млн лет). «Подобные изменения фиксируют 
достижения науки и практической медицины,— пояс-
нил один из участников исследования, заместитель гла-
вы лаборатории анализа показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохранения МФТИ Станислав 
Отставнов.— В частности, успехи в борьбе за снижение 
материнской и детской смертности. Один ребенок — это 
несколько десятков лет жизни. А сердечно-сосудистые за-
болевания, как и онкологические, как правило, проявля-
ются с возрастом».

Ранее „Ъ“ рассказывал об экономических потерях в ре-
зультате преждевременной смертности от онкозаболева-
ний (см. „Ъ“ от 5 августа), которые ученые оценили в сред-
нем в РФ в 8,1 млрд в год, около 0,24% ВВП. Как проком-
ментировал „Ъ“ новые данные один из авторов этого ис-
следования, исполнительный директор Ассоциации он-
кологов СЗФО, научный сотрудник НМИЦ онкологии 
и Университета Тампере Антон Барчук, «не только в раз-
витых странах, но и во всем мире завершился эпидеми-
ологический переход от инфекционных к неинфекцион-
ным заболеваниям». «Благодаря методам профилактики, 
вакцинации, улучшению условий жизни, элементарным 
правилам гигиены количество случаев и смертей от ин-
фекций упало до такого уровня, при котором на первое 
место вышли неинфекционные причины: сердечно-со-
судистые заболевания и рак,— сказал он.— На фоне пере-
численных выше причин и старения населения для здо-
ровья появились новые глобальные угрозы, с которыми 
теперь придется справляться». Он отметил, что помимо 
рака необходимо обратить внимание на потерянные го-
ды жизни, скорректированные из-за нетрудоспособно-
сти, также для диабета, нейромышечных, неврологиче-
ских болезней и психических расстройств, «возможно, 
эти болезни придут на смену онкологическим и сердеч-
но-сосудистым заболеваниям в будущем». «Первый вы-
вод: у нас все еще очень много случаев и смертей от онко-
логических заболеваний, которые вызывает курение,— 
прокомментировал ученый данные по России.— Но то, 
что теперь колоректальный рак занимает одно из первых 
мест по числу смертельных исходов, говорит о появле-
нии новых факторов риска (ожирение, малоподвижный 
образ жизни, особенности диеты), для их устранения так-
же потребуются новые и довольные сложные программы 
профилактики, первичной и вторичной».

Валерия Мишина

Рак отнимает у человечества 
более 225 млн лет жизни в год
Ученые подсчитали социально-экономическое бремя 
онкозаболеваний

Праздник Кущей
Сегодня иудеи празднуют замеча-
тельный и веселый праздник Суккот, 
завершающий цикл новогодних 
праздников. Этот праздник еще назы-
вается праздником Кущей и отмечается 
в память об избавлении еврейского 
народа от египетского рабства, а также 
является и праздником сбора урожая. 
Это дни радости и веселья, которые 
наступают после окончания серьез-
ного периода, когда решается судьба 
каждого из нас. В дни Суккота мы 
вспоминаем о том, как наши праотцы 
под предводительством Моисея вышли 
из Египта. Сорок лет они шли к Земле 
Обетованной, и все это время жили во 
временных жилищах — сукко, откуда 
и пошло название праздника. Но не 
стены придавали им уверенности и сил, 
а ощущение присутствия и любви Все-
вышнего. У людей могут быть большие 
и крепкие дома с крепкими крышами, 
но тем не менее вся наша основатель-
ная и устроенная жизнь — временная, 
и никакие надежные стены и крыши 
не защитят нас от гнева Создателя. 
Неотъемлемым атрибутом праздника 
является обряд «арба миним», что 
в переводе с иврита означает «четыре 
вида», совершаемый четырьмя видами 
растений, ароматом которых напол-
нен весь праздник. Это этрог — плод 
дерева семейства цитрусовых, лулав — 
нераскрывшийся побег финиковой 
пальмы, адас — мирт и арава — ветка 
ивы. Букет из этих растений символи-
зирует единство еврейского народа 
и взаимную ответственность друг за 
друга, а также напоминает нам о том, 
что Творец милостив и дает нам все 
возможности для духовного совершен-
ствования. В синагогах в дни Суккота, 
как правило, многолюдно. Обязательно 
накрывается праздничный стол, за 
которым может собраться несколько 
сот человек. Здесь все съедобно, но 
без изысков. Принято обмакивать хлеб 
в мед, что символизирует надежду на 
удачный и «сладкий» наступающий год. 
Искренне поздравляю читателей газеты 
«Коммерсантъ» с этим замечательным 
праздником и желаю всем здоровья 
и долголетия. Пусть наступивший новый 
5780 год будет для всех людей годом 
мира и благоденствия.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ  
«КОММЕРСАНТЪ»

Адольф  
Шаевич,
главный раввин  
России

Митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Кирилл удивился 
активности горожан в ходе опроса 
о строительстве храма
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Китай и Индия сложились в треугольник
Сближение Пекина и Дели играет на руку Москве

Председатель КНР Си Цзиньпин посе-
тил с неформальным визитом Индию. 
По итогам визита премьер Индии Нарен-
дра Моди объявил о «начале новой эры» 
в отношениях двух стран, имеющих дав-
ний территориальный спор. Сближение 
Пекина и Дели кардинально меняет си-
туацию в Индо-Тихоокеанском регионе, 
открывая новые возможности и для рос-
сийской дипломатии. По мнению опро-
шенных „Ъ“ дипломатов и экспертов, 
теперь Москве не придется постоян-
но делать непростой выбор между дву-
мя стратегическими партнерами, а тре-
угольник Москва—Пекин—Дели станет 
одним из определяющих факторов ми-
ровой политики.

Главным событием завершившегося 
вчера азиатского турне председателя КНР 
Си Цзиньпина, в программу которого были 
включены визиты в Индию и Непал, стали 
переговоры с премьер-министром Индии 
Нарендрой Моди, проходившие на юге стра-
ны, в ее самом крупном и промышленно раз-
витом штате Тамилнад.

Визитной карточкой штата считается го-
родок Махабалипурам на побережье Ин-
дийского океана — древний порт, по дан-
ным ряда исследователей, еще в первом ты-
сячелетии до нашей эры поддерживавший 
торговые связи с Китаем. В Махабалипура-
ме находится уникальный храмовый ком-
плекс, внесенный в список Всемирного на-
следия ЮНЕСКО.

В роли экскурсовода для китайского го-
стя, посетившего Индию впервые, высту-
пил лично премьер-министр Моди, одев-
шийся в традиционную южноиндийскую 
одежду вешти.

Отношения Дели и Пекина, имеющих не-
урегулированный территориальный спор 
после войны 1962 года, в ходе которой Ки-
тай оккупировал часть индийской терри-
тории, на протяжении десятилетий остава-
лись напряженными. Так, летом 2017 года 
в регионе опасались нового вооруженного 
противостояния между Индией и Китаем, 
после того как на территории оспариваемо-
го сторонами плато Доклам китайские стро-
ители стали прокладывать дорогу, несмотря 
на протесты со стороны Бутана. Имеющая 
союзнические отношения с Бутаном Индия 
ввела на территорию королевства свои вой-
ска, а Пекин в ответ усилил военную груп-
пировку на плато. Потребовалось два с поло-
виной месяца, чтобы договориться об отво-
де войск и завершить войну нервов.

Первая серьезная попытка нормализа-
ции отношений была предпринята в апре-
ле прошлого года, когда в китайском горо-

де Ухане по инициативе председателя КНР 
Си Цзиньпина прошла его первая нефор-
мальная встреча с Нарендрой Моди. Одна-
ко потом возникла угроза нового отката: 
в феврале этого года Пекин заблокировал 
в Совете Безопасности ООН предложение 

США, Франции и Британии включить в спи-
сок международных террористов злейшего 
врага Индии, лидера исламистской группи-
ровки «Джаиш-е-Мухаммад» Масуда Азхара, 
укрывающегося на территории Пакистана 
(позднее Пекин снял свои возражения).

И наконец, в августе этого года, после ре-
шения индийского правительства изменить 
статус приграничного с Пакистаном штата 
Джамму и Кашмир, Китай обвинил Индию 
в дестабилизации региона, поддержав свое-
го давнего союзника Исламабад.

Накануне встречи лидеров двух стран ин-
дийская оппозиция призвала премьера Мо-
ди продемонстрировать жесткость. «Пусть 
наш уважаемый лидер Нарендра Моди пока-
жет господину Си, который поддерживает 
Пакистан, свою широкую грудь»,— написал 
в Twitter один из высокопоставленных дея-
телей оппозиционного «Индийского нацио-
нального конгресса» Капил Сибал.

Однако принимающая сторона всяче-
ски давала понять, что председателя Си при-
гласили на побережье Индийского океана 
не для выяснения отношений, а для исто-
рического примирения. В столице штата Та-
милнад городе-порту Ченнай 2 тыс. школь-
ников устроили флешмоб в честь китайско-
го гостя, надев маски с его изображением 
и выстроившись в виде иероглифа, обозна-
чающего его имя на китайском языке.

«Мы решили, что будем с благоразумием 
преодолевать наши разногласия и не позво-
лим им перерасти в распри. Мы будем по-
прежнему деликатно относиться к беспокоя-
щим нас вопросам, и наши отношения будут 
способствовать миру и стабильности в ми-
ре»,— заявил по итогам встречи Нарендра 
Моди, назвавший неформальный саммит 
в Тамилнаде «началом новой эры в отноше-
ниях между Индией и Китаем».

«Мы должны совместно стремиться к то-
му, чтобы развитие китайско-индийских 
межгосударственных отношений стало еще 
более устойчивой движущей силой, которая 
придаст еще больший блеск цивилизации 
Азии»,— вторил ему Си Цзиньпин.

«Второй неформальный саммит премьер-
министра Индии Нарендры Моди и предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина стал еще одним 
примером прочных отношений Индии с ве-
дущими мировыми державами и подтвер-

ждением того, что премьер-министр Мо-
ди говорит на равных с другими мировы-
ми лидерами. Встреча двух лидеров ока-
жет позитивное воздействие на отношения 
внутри треугольника Москва—Пекин—Де-
ли и на взаимодействие трех стран внутри 
БРИКС»,— прокомментировал „Ъ“ итоги 
встречи в Тамилнаде посол Индии в Москве 
Бала Венкатеш Варма.

«Вторая неформальная встреча лидеров 
Индии и Китая проходила в условиях, когда 
давние раздражители в их отношениях, та-
кие как пограничный спор и проблема Каш-
мира, утрачивают прежнюю остроту и появ-
ляются новые факторы. В военном и эконо-
мическом плане Индия становится все бо-
лее сильным государством, влияние которо-
го выходит за пределы Индийского океана. 
В связи с этим старые разногласия на суше 
отходят на второй план на фоне новой необ-
ходимости найти возможности для сосуще-

ствования в большом морском индо-тихо-
океанском пространстве»,— заявил „Ъ“ ру-
ководитель Центра азиатско-тихоокеанских 
исследований ИМЭМО РАН Александр Лома-
нов. По его мнению, нынешнее противосто-
яние США и КНР, особенно остро проявляю-
щееся в торгово-экономической сфере, от-
крывает Индии уникальное окно возможно-
стей договориться с Китаем по экономиче-
ским проблемам. «Китайско-американские 
противоречия толкают Пекин к тому, чтобы 
более внимательно относиться к требовани-
ям Индии по поводу дисбаланса в двусторон-
ней торговле и проникновения китайских 
компаний на индийский и региональный 
рынки. Китай не заинтересован в том, чтобы 
обиженная Индия превратилась в союзника 
США в экономических и военных делах»,— 
отмечает господин Ломанов.

«Для России это обнадеживающая тенден-
ция, потому что теперь Москве не придется 
делать непростой выбор между ее двумя стра-
тегическими партнерами — Китаем и Инди-
ей. Сглаживание противоречий между двумя 
частями треугольника Москва—Пекин—Де-
ли сделает его более эффективной и дееспо-
собной конструкцией, хотя в долгосрочной 
перспективе наметившееся сближение Китая 
и Индии может привести к снижению роли 
Москвы»,— резюмирует Александр Ломанов.

Сергей Строкань

По итогам переговоров 
с председателем КНР 
Си Цзиньпином премьер-
министр Индии Нарендра Моди 
объявил о «начале новой эры» 
в отношениях двух стран  
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Особо скважные персоны
На месторождение Хурайс ко-

манда спасателей прибыла через 
10 минут после сигнала тревоги. 
80 рабочих, находившихся на объ-
екте в ночную смену, были эваку-
ированы, пожар погасили пример-
но через пять часов. Ракеты задели 
четыре из пяти стабилизационных 
колонн, внутри которых осуществ-
ляется первичная очистка нефти. 
На заводе в Абкайке повреждений 
гораздо больше. На обоих объектах 
металлические детали, начиняв-
шие ракеты, усеяли все пространст-
во на сотни метров вокруг.

Однако через 24 часа на Хурай-
се уже смогли восстановить добы-
чу нефти на треть. На Абкайке поло-
вина мощностей заработала через 
двое суток. К 24 сентября производ-
ство нефти на обоих объектах было 
полностью восстановлено, в первую 
очередь за счет запасных мощно-
стей. Тестовые работы показали, что 
уже сейчас Хурайс может выходить 
на полную мощность, или 1,45 млн 

баррелей в сутки. На Абкайке точ-
ных цифр не назвали. Завершить ре-
монтные работы окончательно пла-
нируется примерно через месяц-два, 
по крайней мере так говорят сотруд-
ники завода неофициально. «Атака 
показала профессионализм нашей 
команды. На восстановление были 
брошены все силы. Люди отказыва-
лись брать выходные, кто-то даже 
прервал медовый месяц и вернул-
ся в строй. Врагу нас не победить, 
мы стали только сильнее»,— говорят 
в Saudi Aramco.

Разошлись во врагах
О каких врагах идет речь, никто 
из сотрудников компании не ска-
зал. Все подчеркивали, что их де-
ло — производство, а не полити-
ка. Ответственность за нападение 
взяло на себя йеменское хусит-
ское движение «Ансар Аллах». Од-
нако Саудовская Аравия, США, Ве-
ликобритания, Франция и Герма-
ния обвинили в атаках Иран. «По-
смотрите на карту, где Йемен, а где 
Иран. Вам нужны другие доказа-

тельства?» — сказал в беседе с „Ъ“ 
один из западных дипломатов.

После сентябрьской атаки Пен-
тагон в срочном порядке реоргани-
зовал систему ПВО Саудовской Ара-
вии. В конце прошлой недели ми-
нистр обороны США Марк Эспер 
по согласованию с местными вла-
стями приказал развернуть в коро-
левстве две дополнительные эска-
дрильи истребителей, а также до-
полнительные ракетные батареи 
Patriot и комплекс противоракет-
ной обороны театра военных дейст-
вий THAAD. Состав американских 
военнослужащих в Саудовской Ара-
вии увеличился на 3 тыс. человек. 
Госсекретарь США Майк Помпео 
продолжает грозить Тегерану «кра-
хом экономики».

В Москве версию об ответствен-
ности Тегерана за нападение на Са-
удовскую Аравию не разделяют, 
по крайней мере публично. «На-
ша позиция остается неизменной: 
до того как достоверно не станет яс-
ным и понятным, кто стоит за этой 
акцией, назначать невиновных не-

целесообразно»,— заявил Влади-
мир Путин в интервью телеканалам 
Al Arabiya, Sky News Arabia и RT Ar-
abic накануне своей поездки в реги-
он. Он также рассказал, что наслед-
ный принц Саудовской Аравии Му-
хаммед бен Сальман интересовал-
ся, может ли Россия поучаствовать 
в расследовании этого инцидента, 
и Владимир Путин пообещал пре-
доставить для этого «все, что от нас 
потребуют, и все, что у нас есть».

Кроме того, сразу после атак пре-
зидент России в очередной раз пред-
ложил Эр-Рияду закупить у России 
системы ПВО. «Политическому ру-
ководству Саудовской Аравии доста-
точно принять мудрое государствен-
ное решение — так, как это сдела-
ли в свое время руководители Ира-
на, закупив С-300, и так, как сделал 
президент Эрдоган, закупив у Рос-
сии новейшие комплексы ПВО С-400 
„Триумф“. Они надежно защитят лю-
бые объекты инфраструктуры Сау-
довской Аравии»,— заявил Влади-
мир Путин, причем объявил об этом 
в присутствии президентов Ирана 
и Турции. Вероятно, предложение 
будет повторено и во время встреч 
в Эр-Рияде. Однако вряд ли оно бу-
дет принято с учетом тесного сотруд-
ничества Саудовской Аравии и США. 
Напомним, что ФСВТС РФ заявляет, 
что контракт о поставках С-400 был 
подписан еще в 2017 году, а в фев-
рале в ведомстве уточнили: Россия 
и Саудовская Аравия обсуждают ус-
ловия для активации контракта. Эр-
Рияд эту тему активно избегает.

Государств енный министр 
по иностранным делам королевства 
Адель аль-Джубейр также очень рас-
плывчато ответил вчера на прось-
бу „Ъ“ прокомментировать слова 
российского президента об отсут-
ствии доказательств вины Тегера-
на. «Мы знаем, что ракеты и дроны 
были иранскими и что атака была 
с севера. Мы хотим установить, от-
куда именно она исходила, и тогда 
в консультациях с нашими союзни-
ками и партнерами определим, ка-
кие шаги надо предпринять»,— ска-
зал он, и из этих слов не похоже, что 
Эр-Рияду нужна помощь в расследо-
вании. Столь же уклончиво ответил 
министр на вопрос об отношении 
Эр-Рияда к представленной этим ле-
том Москвой обновленной концеп-
ции коллективной безопасности 
в зоне Персидского залива. В ней 
идет речь о диалоге между странами 

региона, включая Иран. По словам 
министра, королевство «открыто для 
разговора со всеми друзьями, когда 
речь заходит о безопасности в Пер-
сидском заливе». В беседе с журна-
листами он подчеркнул, что Эр-Рияд 
не нуждается в посредниках между 
ним и Тегераном, все, что нужно для 
переговоров,— смена Ираном его 
модели поведения. Помимо ситуа-
ции в Персидском заливе среди об-
народованных тем переговоров — 
сирийский и йеменский конфлик-
ты, палестино-израильское урегули-
рование. Но, как отметил диплома-
тический источник „Ъ“, «Йемен бу-
дет затронут по касательной».

Бизнес и медведь
Главный акцент визита сделан 
на развитие торгово-экономиче-
ского сотрудничества. В Саудовской 
Аравии в обязательном порядке бу-
дет обсуждаться сделка ОПЕК+, ко-
торая была бы невозможна без ко-
ординации между Москвой и Эр-Ри-
ядом. К визиту также подготовлено 
около 30 межведомственных и ком-
мерческих документов. Среди них 
значительное место занимают пла-
ны Российского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ), ставшего основ-
ным каналом сотрудничества меж-
ду Москвой и Эр-Риядом. По сло-
вам главы РФПИ Кирилла Дмитри-
ева, в ходе визита президента Рос-
сия и Саудовская Аравия планирую 
подписать десять сделок на сумму 
более $2 млрд. Одна из сделок будет 
на $700 млн. Она связана с проекта-
ми в рамках соглашения, подписан-
ного еще в 2015 году между РФПИ 
и саудовским суверенным фондом 
PIF о $10 млрд совместных инвести-
ций в российскую экономику. За че-
тыре года из этой суммы было про-
инвестировано $2,5 млрд.

В присутствии Владимира Путина 
и наследного принца Мухаммеда бен 
Сальмана в Эр-Рияде также состоится 
первое заседание недавно созданно-
го Совместного экономического со-
вета. С российской стороны его воз-
главил Кирилл Дмитриев, с саудов-
ской — министр национальной гвар-
дии принц Абдалла бен Бандар. Под 
эгидой РФПИ и саудовского агентст-
ва по привлечению инвестиций SA-
GIA сегодня также состоятся Россий-
ско-саудовский бизнес-форум и от-
крытие организованной вместе с ми-
нистерствами культуры двух стран 
программы «Культура России в Эр-Ри-

яде». В рамках культурной програм-
мы пройдут выставка 19 картин Ва-
силия Кандинского из собрания Госу-
дарственного Русского музея, выстав-
ка современного искусства, концерт 
Большого симфонического оркестра 
им. П. И. Чайковского и показ девя-
ти российских и советских фильмов 
и мультфильмов, в том числе «Летят 
журавли», «Сталинград», «Иди и смо-
три». Это первый показ российско-
го кино в королевстве с тех пор, как 
в прошлом году здесь разрешили от-
рыть кинотеатры. Но с чем-то все 
же саудовцы знакомы.

«О, „Маша и Медведь!“» — вос-
кликнул один из саудовцев, когда 
услышал от корреспондента „Ъ“ о по-
казе российских фильмов. Он чуть 
было не расстроился, что на сей раз 
этого мультфильма не будет, но успо-
коился, узнав, что взамен сможет по-
смотреть «Ежика в тумане». Очень 
многим подданным королевства ин-
тересна Россия, кто-то уже успел по-
бывать здесь во время чемпиона-
та мира по футболу, кто-то — толь-
ко мечтает. Одновременно Саудов-
ская Аравия открывает свои двери 
для туристов. Туристические визы 
начали выдавать здесь в конце сен-
тября. К этому приурочили разреше-
ние для женщин не надевать тради-
ционную мусульманскую одежду — 
длинные платья и платки. На ули-
цах женщин в европейских нарядах 
пока не встретишь, но в гостинице 
и на различных мероприятиях уже 
можно увидеть девушек в джинсах 
или деловых костюмах. Так, сопро-
вождавшая делегацию журналистов 
на объекты Saudi Aramco сотрудни-
ца компании — ее зовут Рим — бы-
ла в черном брючном костюме и с не-
покрытой головой. Российские жур-
налистки выглядели на ее фоне ку-
да более консервативно. «По улице 
я так ходить пока стесняюсь, люди 
еще не привыкли и смотрели бы ко-
со, но на работу уже прихожу так, как 
мне нравится»,— рассказывает Рим. 
А ее коллега Ахмед добавляет: «Я рад, 
что перед саудовскими женщинами 
открывается все больше и больше 
возможностей». Рим и Ахмед учи-
лись в США, теперь они мечтают по-
бывать в России. Именно это поколе-
ние ломает стереотипы о королевст-
ве и именно с ним предстоит выстра-
ивать отношения тем, кто захочет ра-
ботать в Саудовской Аравии.

Марианна Беленькая,  
Эр-Рияд

с1
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мировая политика

Принимающая сторона всячески давала понять, 
что председателя Си пригласили на побережье 
Индийского океана не для выяснения отноше-
ний, а для исторического примирения



Крупные потребители, опаса
ясь роста цен на электроэнер
гию, придумывают новые 
 способы снижения издержек. 
«Русал» просит заморозить 
 стоимость электроэнергии 
для экспортеров, а основной 
поставщик ОАО РЖД «Русэнер
госбыт» предложил отказать
ся от раздельного определения 
цен на электроэнергию и мощ
ность. Идеи потребителей не
выполнимы в сложившейся 
энергосистеме, считают ана
литики, поэтому крупная про
мышленность продолжит ухо
дить с рынка на собственную 
генерацию.

«Русал» (входит в En+), поставляю-
щий на экспорт большую часть про-
изведенного алюминия, предлага-
ет за счет исключения перекрестно-
го субсидирования зафиксировать 
цены на электроэнергию для экс-
портеров, рассказал директор по ра-
боте с естественными монополия-
ми компании Максим Балашов на 
ежегодной конференции «Совета 
рынка» 11 октября. Компания пред-
ложила внести такие условия в зако-
нопроект о защите и поощрении ка-
питаловложений. Как уточнил го-
сподин Балашов, зафиксировать та-
риф можно минимум на пять лет. 
Советник заместителя главы «По-
чты России» Виктор Лебедев счита-
ет, что снижать цены нужно для но-
вых энергоемких потребителей.

Крупная промышленность тра-
диционно жалуется на рост цен на 
электроэнергию, который в послед-
ние годы все больше формируется 
нерыночными факторами. Так, по 
оценкам «Совета рынка» (регулятор 
энергорынка), в 2021 году потреби-
тели заплатят за мощность 823 млрд 
руб., при этом 81% придется на не-

рыночные надбавки, в основном это 
оплата строительства ТЭС по догово-
рам на поставку мощности (ДПМ) в 
2011–2017 годах. Промышленность 
компенсирует и часть тарифа для на-
селения, так называемое перекрест-
ное субсидирование, только в элек-
тросетевом комплексе составляет, 
по оценке ФАС, 200 млрд руб.

Самую смелую реформу предло-
жил «Русэнергосбыт» (основной по-
ставщик электроэнергии для РЖД) 
— объединить оплату электроэнер-
гии (реально выработанные кило-

ватт-часы) и мощности (плата за го-
товность генкомпаний предоста-
вить энергию в будущем). По замы-
слу главы компании Михаила Ан-
дронова стоит в качестве экспери-
мента снижать объем гарантиро-
ванно оплачиваемой мощности на 
10% в год. Но регуляторы предсказу-
емо против — уход от двухставоч-
ной схемы потребует оценки эко-
номических последствий, преду-
предил начальник регулирования 
электроэнергетики ФАС Дмитрий 
Васильев. В стоимость мощности 

уже включено множество надбавок 
и долгосрочных обязательств, и не-
известно, как от них избавляться, 
подчеркивает глава «Совета рынка» 
Максим Быстров.

«Переход оптового рынка на од-
ноставочный тариф лишит генера-
торов источника дохода на поддер-
жание необходимого уровня мощ-
ностей и все равно сохранит компо-
ненты платы за мощность по всем 
видам ДПМ»,— считает Алексей 
Хохлов из Центра энергетики МШУ 
«Сколково». Компании критикуют 

нерыночное образование цены на 
энергию, но сами часто предлага-
ют нерыночные решения пробле-
мы, замечают опрошенные „Ъ“ экс-
перты. Так, желание «Русала» давать 
скидки экспортерам может обер-
нуться неожиданными последстви-
ями, рассуждает Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала», ведь даже неко-
торые генерирующие компании за-
нимаются экспортом электроэнер-
гии (например, «Интер РАО»).

В такой ситуации потребите-
ли все больше уходят с энергорын-
ка в собственную генерацию, про-
должает господин Хохлов. Так, 
«Роснефть» 11 октября объявила о 
наращивании собственной распре-
деленной генерации, начав строи-
тельство электростанции на 50 МВт 
на Ванкорском месторождении. Об-
щая доля распределенной генера-
ции на рынке составляет 10–15 ГВт 
(до 6% мощности всей энергосисте-
мы), и, по оценке господина Хохло-
ва, на разных стадиях реализации 
находятся проекты строительства 
еще около 1 ГВт.

Распределенная генерация ста-
новится все более привлекатель-
ной и для сбытов. Как показал не-
давний опрос Ассоциации гаранти-
рующих поставщиков и энергосбы-
товых компаний, 26% из них плани-
руют заняться строительством стан-
ций малой мощности, до 25 МВт, для 
бизнеса, 11% уже имеют такие про-
екты, а 5% проектируют и постав-
ляют оборудование для небольших 
промышленных ТЭС. При этом мас-
совый уход потребителей с оптового 
энергорынка, опасается глава набсо-
вета «Совета производителей энер-
гии» Александра Панина, приведет 
к росту нагрузки для тех, кто на нем 
останется.

Полина Смертина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21798,87 (+246,89)
РТС 1329,63 (–1,29)
FTSE 100 7247,08 (+60,72)

DAX 30 12511,65 (+347,45)
DJIA 26816,59 (+319,92)
NASDAQ Composite 8057,04 (+106,26)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.10.19
Австралийский доллар 43,6207
Английский фунт 79,9649
Белорусский рубль 31,3393
Датская крона* 94,6484

Доллар США 64,2237
Евро 70,7296
Индийская рупия** 90,4304
Казахский тенге** 16,4835

Канадский доллар 48,3867
Китайский юань* 90,4432
Норвежская крона* 70,5259
СДР 87,8465

Сингапурский доллар 46,7285
Новая турецкая лира 11,0095
Украинская гривна* 26,1947
Шведская крона* 65,3816

Швейцарский франк 64,3718
Японская иена** 59,4912
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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АСВ попрощается с долгами
Партнеров для работы с кредитами банков-банкротов станет больше

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) планирует 
изменить сотрудничество с компаниями для возврата 
долгов обанкротившихся банков. Сейчас АСВ актив
но работает лишь с одной организацией, в ближайшее 
время число вырастет до 12, и уже до конца 2020 года 
они получат портфели на сумму около 30 млрд руб. 
Эксперты отмечают, что выход на рынок относитель
но нового поставщика просроченных кредитов при
дется кстати для взыскателей, но в портфелях банков
банкротов может быть значительное количество ста
рых долгов, вернуть которые представляется мало
возможным.

О том, что АСВ проводит новый отбор компаний для сопро-
вождения портфелей кредитов физлиц банков, находящихся 
под управлением агентства, рассказали „Ъ“ участники рынка. 
В 2017 году агентство отобрало для аналогичной работы пять 
компаний, однако активно сотрудничает лишь с одной из них. 

Теперь АСВ планирует увеличить количество партнеров до 12 
— коллекторских агентств и банков — и выстроить с ними бо-
лее системную работу, сообщили там. Для этого было принято 
решение снизить ряд требований к аккредитуемым органи-
зациям «в соответствии с ситуацией на рынке данных услуг». 
В том числе были уменьшены требования по количеству ис-
полнительных документов, предъявленных к принудитель-
ному исполнению, и количеству заявлений о выдаче судебно-
го приказа (исковых заявлений), направленных в суды за по-
следние три календарных года.

Кредиты компаниям будут передаваться в работу по агент-
ской схеме или продаваться через торги. У АСВ есть опыт про-
даж как за 90%, так и за 0,9% от балансовой стоимости портфе-
ля, отметили в агентстве. При передаче по агентской схеме 
долги будут отданы на комплексное обслуживание, то есть 
кредиты, по которым заемщики исправно платят, для даль-
нейшего сопровождения, и просроченная задолженность. 

«Каждый кредитный портфель будет предложен на рассмотре-
ние всем номинантам, а победителем станет тот, кто предло-
жит наименьшую комиссию, причем следует помнить, что ко-
миссия взимается на очень узком сегменте — по сильно прос-
роченным (свыше 60 дней) платежам»,— уточнили в АСВ. По 
оценке президента СРО НАПКА Эльмана Мехтиева, в портфеле 
на такую просрочку обычно приходится не более одной трети.

Коллекторы в целом заинтересованы в подобном сотруд-
ничестве. По оценкам Эльмана Мехтиева, новым критериям 
АСВ на данный момент соответствует уже большее количест-
во компаний, чем было ранее. «Такая ситуация выгодна как 
самим компаниям, так и АСВ,— отмечает он.— Для первых 
это новый сегмент и возможность для расширения бизнеса, 
для вторых — конкуренция, которая будет оказывать влия-
ние на стоимость услуг».
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Еде снижают класс опасности
Продовольственные компании могут попасть в разряд вредных производств

Производители мясомолочной про
дукции, сахара, пищевых масел и жи
ров могут понести многомиллиардные 
затраты, поскольку Минприроды вне
сло их в список тех, кто наиболее не
гативно влияет на окружающую сре
ду. Компании, посчитав эту меру нео
правданной, пытаются изменить ситу
ацию через общественный совет при 
Минсельхозе. Участники рынка опаса
ются не только текущих требований, 
но и повышенного внимания чинов
ников к вредным предприятиям в це
лом, что может обернуться новыми 
 мерами регулирования в будущем.

Глава общественного совета при Минсель-
хозе Андрей Бодин обратился к заместите-
лю главы Минприроды Владимиру Логино-
ву с просьбой исключить производства пи-
щевых продуктов из перечня предприятий, 
оказывающих наиболее негативное влияние 
на окружающую среду. Как говорится в пись-
ме, копия которого есть у „Ъ“, с 1 января 2024 
года многие крупные производители молоч-
ной, мясной, масложировой продукции, са-
харные заводы должны быть отнесены к пер-
вой категории по уровню негативного воз-
действия. Это обяжет компании, в частности, 
платить 100-процентную ставку платы за не-

гативное воздействие при превышении нор-
мативов, получать комплексные экологиче-
ские разрешения, применять наилучшие до-
ступные технологии (НДТ).

При этом, пишет господин Бодин, значи-
тельная часть инвестиций в агропромыш-
ленном комплексе РФ за последние десять 
лет направлялась на повышение экологиче-
ских показателей. Он просит перенести все 
производства пищевых продуктов из пер-
вой во вторую категорию. А из второй катего-
рии исключить предприятия, которые сбра-
сывают сточные воды в центральные систе-
мы водоотведения, если те были включены 
в перечень из-за сбросов загрязняющих ве-
ществ. Андрей Бодин подтвердил „Ъ“ отправ-
ку письма. В Минприроды пообещали дать 
ответ после получения и рассмотрения обра-
щения, заявили там. В Минсельхозе не предо-
ставили комментарий.

Как отмечает гендиректор Национально-
го союза производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов, к первой категории от-
носятся, например, предприятия нефтяной 
и химической промышленности, существу-
ющий и потенциальный вред которых с про-
изводителями пищевых продуктов несрав-
ним. На производителей молочных продук-
тов, к примеру, приходится только 0,00003% 

от общего объема выбросов, а стоимость вне-
дрения систем контроля, необходимых для 
первой категории, для отрасли может дости-
гать 21 млрд руб. Об этом говорится в матери-
алах к прошедшему у вице-премьера Алек-
сея Гордеева совещанию по этому вопросу, 
копия которых также есть у „Ъ“. Представи-
тель вице-премьера Алена Жукова подтвер-
дила, что вопрос обсуждается. Исполнитель-
ный директор Масложирового союза Миха-
ил Мальцев также уверяет, что производст-
во пищевых масел и жиров практически без-
отходно, а выбросы не превышают предель-
ных нормативов. 

Замруководителя Национальной мясной 
ассоциации Максим Синельников говорит, 
что примерно 87% предприятий животновод-
ства отнесены к первой категории без оценки 
фактического воздействия на окружающую 
среду и без учета структуры производства. В 
группе «Черкизово» отмечают, что для объек-
тов первой категории оформляют комплекс-
ные экологические разрешения, механизм 
получения которых не отработан. Также при 
строительстве или реконструкции площадок 
нужно проходить государственную экологи-
ческую экспертизу, которая приводит к удо-
рожанию проекта и затягиванию сроков со-
гласования работ, добавляют в компании. 

По словам Максима Синельникова, если 
перевести предприятия во вторую катего-
рию, то у владельцев появится выбор: либо 
добровольно жестко следовать НДТ, либо от-
читываться об объемах выбросов в воздух, 
сбросов стоков и при превышении платить 
за негативное воздействие. При этом, отме-
чает источник „Ъ“ на мясном рынке, перевод 
компаний во вторую категорию также грозит 
им серьезными затратами, так как в этом слу-
чае придется оформлять новую декларацию о 
воздействии на окружающую среду по окон-
чании срока действующих разрешений.

Собеседник „Ъ“ в крупной пищевой ком-
пании поясняет, что включение объектов в 
первую категорию опасно не столько теку-
щими затратами, сколько повышенным вни-
манием регуляторов и риском появления но-
вых требований. Директор департамента по 
программам, исследованиям и экспертизе 
«Гринписа России» Иван Блоков сомневает-
ся, что все пищевые предприятия нужно от-
носить к первой категории, но делать исклю-
чения для крупных объектов также считает 
лишним. Инициатива появилась не вчера и 
у компаний есть достаточно времени подго-
товиться к новым требованиям, считает он. 

Анатолий Костырев, 
Алексей Полухин

Конкуренция — сила, имеющая зна-
чение не только в бизнесе, но и в го-
суправлении. В ближайшие две неде-
ли мы ожидаем подтверждения это-
го тезиса: в правительстве должны 
до конца месяца завершить обсужде-
ние законопроектов об инвестсогла-
шениях.

Если смотреть на ситуацию из Бе-
лого дома, то все как минимум не 
очень хорошо. По состоянию на ве-
чер воскресенья мы не можем даже 
сказать, какое решение вынесено 10 
октября на заседании правительст-
ва, где рассматривался законопроект 
о соглашениях о защите и поощре-
нии капиталовложений (СЗПК), раз-
рабатывавшийся под руководством 
замглавы Минфина Андрея Иванова. 
При этом за несколько дней до того в 
аппарате вице-премьера Дмитрия Ко-
зака разработан другой законопроект, 
формально альтернативный (см. „Ъ“ 
от 7 октября). Обсуждался в Белом 
доме законопроект о СЗПК, а не про-
ект господина Козака. Но, по словам 
первого вице-премьера Антона Силу-
анова, принято решение «одобрить 
подход» проекта о СЗПК — что станет 
основой для доработки, неясно. Если 
же учесть, что в Белом доме соображе-
ния о защите инвестиций есть также 
у Минэкономики и Минтранса, пози-
тива вроде бы ждать неоткуда.

Если же смотреть на происходя-
щее извне, то все даже лучше, чем 
ожидалось. В проекте СЗПК и кон-
цепции Козака одна главная идея: 
инвестор, вкладывающий средства 
в инвестпроект в РФ, может в уведо-
мительном порядке подписать фор-
мальное частноправовое (защища-
емое судом) соглашение с властями 
вида «я вкладываю условные 10 млрд 
руб. с условием, что власти обязуются 
сделать (далее — список), ответствен-
ность сторон: (далее — ответствен-
ность)». Кто бы ни стал формальным 
автором финального законопроекта 
и стороной, уполномоченной подпи-
сывать инвестсоглашения на сторо-
не власти (Минфин или отраслевые 
министерства), смысл и механизм 
его не изменятся.

Мало того, конкурирующие друг 
с другом стороны в правительстве 
явно будут добиваться включения 
в закон и второстепенных идей, в ко-
торых они расходятся. Почти все они 
для бизнеса (но не всегда для бюдже-
та или конкретного ведомства) по-
зитивны. Это идеи отраслевой «ней-
тральности» структуры—контролера 
соглашений (СЗПК), длинных пере-
ходных периодов для регуляторных 
изменений вне зависимости от ин-
вестсоглашений (Козак), «единого 
окна» для инвестпроектов (СЗПК), пу-
бличности всей господдержки (Ко-
зак), бюджетного резервирования 
компенсаций инвесторам (Козак), 
включения инвестпрограмм госмо-
нополий в список регуляторных фак-
торов (Козак) и единого реестра мер 
поддержки бизнеса (СЗПК). Даже 25% 
этих предложений, попавших в зако-
нодательство, хороши — а споры де-
факто ведутся по вопросам, интерес-
ным только самому правительству.

При этом рассчитывать, что все это 
будет идеально или хоть как-то рабо-
тать, сложно. Вероятно, сейчас — нет 
(причины перечислять долго). Но хо-
рошее неработающее законодатель-
ство на будущее лучше, чем посредст-
венное сегодня.

правила  
игры

У будущего механиз-
ма защиты инвести-
ций в России из-за 
конкуренции авторов 
почти не осталось 
шансов выйти плохим

радуют заместителя  
главного редактора

Дмитрия Бутрина
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Бизнес ищет путь с энергорынка
Компании угрожают переходом на собственную генерацию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 октября 2019 №187/П   l   Коммерсантъ

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 1,9861

0,09%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,421

0,21%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 48,70

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,04%56,26% 0,68%

● 1,484трлн руб. ● 41,17

ЦБ пошел на значительные 
уступки участникам фондо
вого рынка в вопросе катего
ризации инвесторов. Пред
полагается, что категорий, 
как и сейчас, останется две. 
При этом неквалифицирован
ные инвесторы смогут после 
успешного тестирования по
лучить доступ к ликвидным 
иностранным ценным бума
гам, срочному рынку и сдел
кам «с плечом». Расширяются 
и возможности использования 
механизма «последнего слова» 
при непрохождении тестирова
ния. Это самые большие уступ
ки ЦБ рынку с начала обсужде
ния законопроекта.

Первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов 11 октября сообщил о тех уступ-
ках в категоризации инвесторов, на 
которые готов пойти регулятор. «С 
одной стороны, мы не хотим, чтобы 
люди потеряли свои деньги, а с дру-
гой стороны, мы хотим, чтобы их 
было не 3 млн (человек.— „Ъ“), а 5 
или 10 (миллионов человек.— „Ъ“). 
Вопрос в том, с какой скоростью 

приходящие на фондовый рынок 
граждане, не очень искушенные в 
этой истории, будут расширять пор-
тфель инструментов. Мы предпола-
гаем, что по мере нахождения но-
вых знаний должны приходить и 
новые риски»,— заявил господин 
Швецов.

• В сентябре ко второму чтению 
в Госдуме была представлена новая 
версия законопроекта о катего
ризации инвесторов. Согласно ей, 
 инвесторы делились на три груп
пы: особо защищаемые инвесторы, 
простые неквалифицированные 
и квалифицированные. Для особо 
 защищаемой категории значи
тельно сужались возможности 
 покупки иностранных ценных 
 бумаг, инструментов срочного 
рынка, совершения операций 
«с  плечом». Такой подход вызвал 
крайне негативную реакцию 
 участников рынка.
По итогам консультаций ЦБ с 

крупными участниками рынка и 
саморегулируемыми организаци-
ями (СРО) регулятор решил смяг-
чить предложенный им же подход. 

«С большой вероятностью мы от-
кажемся от трех категорий, будет 
две — „квал“ и „неквал“. Мы также 
предполагаем, что последнее слово 
неквалифицированного инвестора 
может быть им активировано после 
неудачной попытки пройти тести-

рование на понимание рисков»,— 
пояснил господин Швецов.

Неквалифицированным инве-
сторам без ограничений будут до-
ступны иностранные ценные бума-
ги в первом и втором котироваль-
ных списках российских бирж. По-
сле прохождения тестирования бу-
дет разрешен доступ «к самым слив-
кам, то есть это должны быть лик-
видные бумаги, входящие в ли-
стинг признанных нами бирж и 
в международные признанные 
индексы, их достаточно много». 
Основная масса иностранных цен-
ных бумаг в России допущена к об-
ращению на Санкт-Петербургской 
бирже (принадлежит НП РТС), в ко-
тировальных списках их нет. Тор-
говля на срочном рынке и опера-
ции «с плечом» также будут доступ-
ны неквалифицированным инвес-
торам после тестирования.

Если инвестор не прошел тести-
рование, он сможет воспользовать-
ся «последним словом», то есть на-
стоять на сделке, но ее объем не 
должен превышать 50 тыс. руб. 
Если клиент еще хочет купить бу-

маги, ему придется еще раз пройти 
тестирование, если не проходит, то 
опять только на 50 тыс. руб. Ранее 
предполагалось, что при исполь-
зовании «последнего слова» инвес-
тор за весь год может купить бума-
ги на 50 тыс. руб.

На смягчение в части требова-
ний к квалифицированному ин-
вестору, которому доступен весь 
спектр финансовых инструмен-
тов, ЦБ не пошел. Сейчас статус мо-
жет получить инвестор с актива-
ми 6 млн руб., порог вырастет до 
10 млн руб.

Обнародованные изменения — 
самый большой шаг регулятора на-
встречу профсообществу с момен-
та начала дискуссии о квалинвес-
торах. «Ключевой момент — ино-
странные ценные бумаги остают-
ся в правовом поле, будут доступ-
ны рядовым инвесторам»,— гово-
рит президент «Финама» Владислав 
Кочетков. По словам президента НП 
РТС Романа Горюнова, есть вопро-
сы, требующие дополнительного 
уточнения, например относитель-
но индексов и котировальных ли-

стов на иностранных биржах, на ос-
нове которых инвесторы будут на-
правляться на тестирование.

Следующим вопросом в дис-
куссии, видимо, станет размер ор-
дера по покупке финансовых ин-
струментов в случае негативного 
результата тестирования. «Счита-
ем, что каждый инвестор должен 
быть наделен безусловным правом 
на приобретение финансового ин-
струмента при условии информи-
рованности о рисках, связанных 
с инструментом или операциях с 
ним»,— говорит Роман Горюнов. 
Владислав Кочетков считает, что 
концепция последнего слова за ин-
вестором сильно искажена: с сум-
мой 50 тыс. руб. нельзя, например, 
будет купить многие еврооблига-
ции и иностранные акции (напри-
мер, Alphabet или Amazon).

Доработанный законопроект 
может быть принят уже в осен-
нюю сессию Госдумы, а запустить 
регули рование, по мнению Сергея 
Швецова, «вполне можно» с 1 апре-
ля 2021 года.

Полина Смородская

Подход к инвесторам категорически смягчили
ЦБ готов на значительные уступки в вопросе квалификации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Крупнейшие банки не готовы 
обмениваться в открытом до
ступе данными, в том числе 
клиентскими, между собой 
и с другими участниками рын
ка. Техническая возможность 
для этого (через API) есть у 40% 
крупных банков, но использу
ется она или внутри, или для 
взаимодействия с конкретным 
партнером. Недоверие к пуб
личному обмену данными 
 обусловлено соображениями 
безопасности, опасениями 
 конкуренции и отсутствием 
 регулирования.

Аналитический центр TAdviser 
провел опрос 25 банков, входящих в 
топ-100 крупнейших, о применении 
ими API (application program ming 
interface, интерфейс программных 
приложений, позволяющий обме-
ниваться данными между система-
ми). Согласно результатам исследо-
вания, с которыми ознакомился „Ъ“, 
банки «пока довольно осторожно от-
носятся к предоставлению своих 
данных через открытые API».

• Банковский API — это API, кото
рый позволяет внешнему приложе
нию обращаться к программным 
системам внутри банка, которые 
занимаются обслуживанием кли
ентских счетов, обрабатывают 
входящие и исходящие трансакции 
и др. Все API можно поделить на за
крытые (доступные внутри одной 
организации), ограниченно откры
тые (доступные по специальным 
 соглашениям) и открытые (доступ
ные всем). Открытые API эффек
тивны за счет интеграции и ис
пользования сервисов различных 
производителей. Например, от
крытые API позволяют создать 
универсальное мобильное приложе
ние, с помощью которого пользова
тели могут видеть собственную 
информацию по каждому банку, 
клиентом которого они являются, 
а также иметь доступ к актуаль
ным предложениям и услугам, 
 предоставляемым всеми банками 
c публичными API.

Уже сейчас 40% кредитных орга-
низаций используют те или иные 
API, еще 35% намерены делать это в 
будущем. Среди остальных респон-
дентов 10% заявили, что не пла-
нируют применять технологию. 
В основном (56%) банки использу-
ют внешние API для партнеров (IT-
компаний, финтех), либо межбан-
ковские (7%), которые нельзя отне-
сти к категории полностью откры-
тых, либо внутренние API (7%). Од-
нако среди входящих в топ-20 бан-
ков никто не использует открытый 
публичный API.

Преимущество открытых интер-
фейсов банки видят прежде всего 
в возможности расширения кли-
ентской базы (47%), а также в по-
лучении дополнительного дохода 
(17%). Некоторое значение для бан-
ков имеет возможность сокраще-
ния затрат за счет использования 
API (7%). Но для получения этих пре-
имуществ кредитным организаци-
ям требуются выделенная команда 
специалистов по IT и информаци-
онной безопасности (36%), а также 
дополнительные вычислительные 
мощности (22%). Только 3% респон-
дентов заявили, что у них все ресур-
сы в достатке.

Концепция внедрения открытых 
API в России подготовлена ассоциа-
цией «Финтех» и находится на согла-
совании в ЦБ (см. „Ъ“ от 8 октября). 
К основным препятствиям для при-
менения открытых API банки отно-
сят вопросы безопасности и законо-
дательные ограничения, связанные 
с персональными данными. Суще-
ственное число кредитных органи-

заций также волнует проблема «со-
здания конкурентной среды собст-
венными руками».

В связи с этим банки нуждаются 
в введении регулирования и стан-
дартизации рынка. По мнению ди-
ректора по цифровой трансформа-
ции ВТБ Сергея Лукашкина, необ-
ходима доработка законодательст-
ва о персональных данных и бан-
ковской тайне с учетом специфики 
концепции открытых API. В Пром-
связьбанке считают, что нужно за-
крепить стандарты открытых бан-
ковских API в регулировании по 
аналогии с европейским PSD2 (Вто-
рая европейская платежная дирек-
тива, вступившая в силу в 2018 году, 
в соответствие с которой банки, в 
частности, должны открыть доступ 
к счетам своих клиентов сторонним 
поставщикам).

Без стандартизации API банки бу-
дут вынуждены «бегать по кругу», то 
есть снова и снова проходить про-
цесс подключения и адаптации ар-
хитектуры под новых партнеров, 
соглашается директор дизайн-офи-
са СКБ-банка Виталий Копысов. Ре-
гулятор мог бы создать единый мар-
кетплейс со списком стандартизо-
ванных API и привязанным к ним 
списком банков, которые их предо-
ставляют, считает руководитель на-
правления по развитию приклад-
ных платформ Райффайзенбанка 
Владимир Федосеев.

«Сегодня банк, даже если захочет, 
не имеет права открывать API треть-
им лицам с данными о физлицах (с 
данными о юрлицах возможно),— 
отмечает независимый консультант 
по цифровым экосистемам Евгений 
Голод.— Чтобы сделать API для физ-
лиц возможными, необходимо из-
менить ряд нормативных актов и за-
конов». По его мнению, при самом 
благоприятном стечении обстоя-
тельств разрешение открывать API 
будет получено не ранее весны 2021 
года, а до того как они реально по-
явятся, пройдет еще не менее года.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Банки подержат данные  
при себе
Они не готовы к обмену  
собственной и клиентской информацией

 «Такое сотрудничество привлека-
тельно с точки зрения потенциаль-
ных объемов предложения, но мы 
ожидаем дальнейшего совершен-
ствования механизмов взаимодей-
ствия в сторону движения к рыноч-
ным принципам ценообразования 
по уступаемым портфелям»,— гово-
рит гендиректор агентства ЭОС Ан-
тон Дмитраков. Также, по его мне-
нию, критерии АСВ по оценке по-
тенциальных партнеров должны 
послужить дополнительным марке-
ром для банков при выборе компа-
ний в рамках цессионных тендеров, 
чтобы исключить появление слу-

чайных, «непрозрачных» покупате-
лей, избежать рисков нарушения 
законодательства и имиджевых по-
терь для отрасли в целом.

В то же время эксперты отмечают, 
что на рынке сформировался пере-
избыток предложения плохих дол-
гов. «Спрос на них снижен, их ста-
ло сложнее взыскивать, в том числе 
из-за падения платежеспособности 
населения,— говорит инвестици-
онный стратег „БКС Премьер“ Свет-
лана Кордо.— Качественные дол-
ги АСВ сможет продать с премией 
к рынку, поскольку на данный мо-
мент предложения качественных 
задолженностей в большом дефици-
те». Однако реализация портфелей 

с большой долей старой просрочки 
может оказаться проблематичной, 
продолжает аналитик. «Такая прос-
рочка требует значительных трудо-
затрат на верификацию должников 
и зачастую делает процедуру взы-
скания нерентабельной,— поясня-
ет госпожа Кордо.— А ее доля в дол-
гах у АСВ может быть довольно зна-
чительной». По мнению Эльмана 
Мехтиева, потому АСВ и предлагает 
портфели именно на комплексное 
обслуживание. «Они будут интерес-
ны тем, кто умеет строить систему 
обслуживания качественных кли-
ентов и взыскания просроченных 
долгов»,— заключает он.

Светлана Самусева

АСВ попрощается с долгами

Закон  
действительно  
очень важный,  

это тот случай,  
когда мы хотим  

семь раз отмерить  
и один раз отрезать

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

11 октября

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Д Л Я  Н А С  А К Т У А Л Ь Н О  У С К О Р Е Н И Е  Р А Б О Т Ы  
С  П О Р Т Ф Е Л Я М И  К Р Е Д И Т О В  Ф И З Л И Ц »

Как будут работать с кредитными 
портфелями новые аккредитованные 
организации, какой объем задолжен-
ности им планируется передать, рас-
сказал „Ъ“ первый заместитель ген-
директора Агентства по страхованию 
вкладов Андрей Мельников.

— Почему АСВ расширяет число 
 компаний, которые будут работать 
с просрочкой?
—Мы не расширяем число компаний, 
 которые будут работать только с просрочен
ными задолженностями, а системно строим 
свою работу с портфелями розничных кре
дитов, чтобы получить максимально воз
можные суммы в конкурсную массу банков. 
Да, у нас есть ряд аккредитованных агентст
вом ком паний по комплексному сопровож
дению  портфелей кредитов физических лиц, 
но это  направление недостаточно эффектив
но. Из пяти компаний, аккредитованных 
на данный момент, две не принимают уча
стия в отборах, а еще две имеют проблемы 
с исполнением обязательств перед АСВ.

Сегодня в портфеле агентства находится 
267 млрд руб. кредитов, которые были выда
ны физическим лицам. Это приблизительно 
500–650 тыс. заемщиков. И нам крайне важ
но с первых месяцев, когда банк попадает 
в процедуру ликвидации, обеспечить поддер
жку этого портфеля. Необходим регулярный 
контакт с заемщиками, регулярный монито
ринг того, что происходит с кредитным пор
тфелем. Это не работа с проблемными за
долженностями, это управление портфелем 
розничных кредитов.

Мы хотим увеличить число аккредито
ванных участников до 12, предполагаем, 
что на ближайшее время такого количества 
нам хватит. Кроме того, расширение числа 
работающих с АСВ компаний обеспечит 
 полноценную конкурентную среду, а значит, 
высокое качество и снижение стоимости 
 предоставляемых услуг.

— Будут ли изменены принципы рабо-
ты с долгами?
— Принципы работы останутся прежними, 
и в первую очередь базовый принцип — нам 
нужно сохранить качество портфеля и подго
товить его к продаже на рынке по макси
мально возможной цене. А для этого нужно 
сохранить его качество с первых месяцев.

Мы отбираем тех, кто имеет опыт работы 
с большими массивами розничных портфе
лей, но задача по функционалу принципиально 
другая, нежели та, которую они обычно реша
ют в своей повседневной деятельности. Грубо 
говоря, мы этим организациям передаем до
кументы «мешками», и они должны понять ка
чество кредитов, сделать сортировку портфе
лей на дальнейшую продажу и при этом обес
печивать взаимодействие с заемщиками.

Для нас актуально ускорение работы 
с портфелями кредитов физических лиц.
— Как компании будут работать 
с  переданными кредитами? Будут ли 
они работать с просрочкой вплоть 
до судебной стадии?

— Мы передаем в работу прежде всего 
 портфели розничных кредитов. Речь пока 
не идет о передаче отдельных кредитов 
 физических лиц, выданных на идентичных 
условиях. Это комплексная работа: компании, 
которые мы приглашаем на эту номинацию, 
должны портфель рассортировать по степе
ни «проблемности», подобрать к нему все не
обходимые документы, обеспечить взаимо
действие с клиентом, поддерживая с ним 
 регулярную связь, то есть, осуществляя soft 
collection (досудебное взыскание, в основном 
с помощью дистанционных способов.— „Ъ“).

В тех случаях, когда мы сталкиваемся 
с просрочкой исполнения обязательств, 
 особенно свыше 60 дней, мы уже должны 
 переходить к судебным процедурам — legal 
collection. Это тоже задача этих компаний.

Решение о необходимости привлечения 
организаций будет приниматься отдельно 
по каждому портфелю и по каждому банку.
— Сколько долгов было передано ра-
нее аккредитованным компаниям?
— В настоящее время в работе у коллек
торов находится более 95 тыс. кредитов 
на сумму более 13 млрд руб.
— Какую долю из 267 млрд руб. за-
долженности физических лиц вы пла-
нируется передать вновь выбранным 
организациям?
— Данный объем включает в себя различ
ные виды кредитов — и ипотечные, и авто
кредиты, и прочие. В рамках сопровождения 
портфелей передавать предлагается в пер
вую очередь потребительские кредиты физ
лиц. К концу 2019 года планируется пере
дать  долги на сумму не более 3 млрд руб. 
В 2020 году к передаче ожидается в суммар
ном объеме до 30 млрд руб. Но независимо 
от их передачи в работу все кредиты, предо
ставленные физлицам, в ходе конкурсного 
производства, как правило, должны быть 
 выставлены на торги.

Интервью взяла  
Светлана Самусева

Его поздравляет основатель «Холдинговой компании 
ЮэСэМ», президент Международной федерации фехто-
вания Алишер Усманов:
— Уважаемый Виктор Филиппович! За годы своей дея-
тельности Вы заслужили высокий авторитет не только 
в металлургической отрасли России, но и в международ-
ных деловых кругах. Ваша требовательность к себе, уме-
ние достигать наивысших результатов в самых разных 

сферах, талант руководителя, преданность своему делу 
являются примером для всех, кому повезло оказаться 
среди Ваших партнеров. Коллеги и друзья уважают Вас 
за интерес к жизни и здоровый азарт, который Вы про-
являете и в профессиональной деятельности, и на три-
буне хоккейной арены. Желаю Вам покорения новых 
 вершин, неиссякаемой энергии и здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Вчера исполнился 71 год  
председателю совета директоров ПАО ММК
Виктору Рашникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

70 процентов
банков  
ожидают от регулятора 
разработки стандартов 
открытых API

с7

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



Коммерсантъ   l   Понедельник 14 октября 2019 №187/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Крупные производители и им-
портеры шин пожаловались 
в правительство на инициати-
ву Минприроды, которое хочет 
на пять лет лишить их права 
 самостоятельно утилизировать 
отслужившие покрышки. Вме-
сто этого компаниям придется 
платить расширенный экологи-
ческий сбор, которым будет рас-
поряжаться «Российский эколо-
гический оператор». Бизнес счи-
тает, что такие меры приведут 
к монополизму на рынке и росту 
цен на шины. В Минприроды 
причин для опасений не видят.

Ассоциация производителей и им-
портеров шин «Экошинсоюз», куда 
входят Michelin, Bridgestone, Nokian 
Tyres, Continental, Yokohama и дру-
гие, просит правительство сохранить 
для шин действующие правила рас-
ширенной ответственности произво-
дителя (РОП), выделив шины в отдель-
ную категорию отходов. Соответству-
ющее письмо вице-премьеру Алек-
сею Гордееву направил директор ассо-
циации Сергей Подойников.

Как „Ъ“ сообщал 1 октября, Мин-
природы подготовило проект кон-
цепции, кардинально меняющий 
институт РОП. С 2015 года у произ-
водителей и импортеров товаров 
есть выбор: обеспечивать самостоя-
тельную утилизацию отходов про-
изведенной (поставленной) продук-
ции либо уплачивать экосбор (око-
ло 7 тыс. руб. за тонну). Минприро-
ды предлагает лишить компании 
права заниматься самостоятельной 
утилизацией отходов товаров и упа-
ковки сроком на пять лет, заставив 
бизнес платить расширенный ути-
лизационный налог. Распоряжаться 
средствами будет госкомпания «Рос-
сийский экологический оператор» 
(РЭО, курирует мусорную реформу) 
через специально созданный фонд. 
Кроме того, предлагается отменить 
обязательный норматив утилиза-
ции, ставки сбора же будут рассчи-
тываться, в частности, на базе оцен-

ки затрат на сбор, транспортировку, 
обработку, утилизацию отходов от 
использования товаров.

В письме отмечается, что шинни-
ки не поддерживают введение мора-
тория, так как механизмы РОП в отра-
сли уже «запущены и активно разви-
ваются». В 2019 году норматив утили-
зации шин составлял 25% от объема 
продаж, а к 2024 году компании смо-
гут достичь 55%. «Предложения Мин-
природы приведут к формированию 
монополиста, который сам будет ре-

шать, куда тратить деньги и кому их 
давать,— заявил „Ъ“ господин По-
дойников.— Компании вложили 
450 млн руб. в рынок и инфраструк-
туру, неясно, что с этим будет». В слу-
чае введения новых правил РОП сто-
имость шин для потребителя, по 
оценкам компаний, в среднем выра-
стет на 4%, говорит он.

Ликвидация существующей систе-
мы разрушит предприятия перераба-
тывающего сектора, подтверждает 
глава «Bridgestone Россия и СНГ» 
Джеффри Гловер. Столь резкие изме-
нения законодательства не стимули-
руют смежные отрасли на увеличе-
ние мощностей и создание дополни-
тельных рабочих мест, тормозят вне-
дрение новых технологий, заявил 
„Ъ“ гендиректор Michelin в России 
Дмитрий Молоканов. В Nokian Tyres 
добавляют, что «бизнесу придется 
свернуть инициативы по построе-
нию системы сбора отходов, будут по-
теряны инвестиции, придется разры-
вать долгосрочные контракты с до-
бросовестными переработчиками». 

Но в РЭО считают выделение шин 
в особую категорию отходов нецеле-

сообразным. «Сегодня сложилась па-
губная практика приобретения 
справок (с помощью фиктивных ак-
тов.— „Ъ“) о самостоятельном испол-
нении РОП, в том числе при утили-
зации шин,— заявил „Ъ“ исполни-
тельный директор РЭО Алексей Мак-
рушин.— В реальности, по имею-
щейся у нас информации, перераба-
тывается около 250 тыс. тонн шин в 
год, а компании отчитываются о го-
раздо больших объемах. Чтобы в бу-
дущем избежать такого дисбаланса 
между утилизацией на бумаге и в ре-
альном секторе, Минприроды пред-
лагает пятилетний мораторий на са-
мостоятельное исполнение РОП».

В Минприроды заверили „Ъ“, что, 
согласно расчетам, «необоснованно-
го увеличения финансовой нагруз-
ки на население» не произойдет. 
«Если производители шин сами их 
утилизируют и будут уплачивать 
экологический сбор в фонд РОП, от-
туда же он будет им возвращаться, 
возможна схема взаимозачетов, как 
с налогами,— добавили в ведомст-
ве.— С точки зрения финансирова-
ния мораторий никак не отразится 
на деятельности производителей 
шин по утилизации. Но вопрос с мо-
делями экоплаты еще находится в 
стадии обсуждения». Отметим, ра-
нее на последствия реформирова-
ния механизма РОП жаловались, в 
частности, производители и импор-
теры бутилированных вод, соков и 
электроники.

Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что в случае, если после утилиза-
ции сырье можно вовлекать в произ-
водство шин и повторно использо-
вать, было бы логично этим занимать-
ся самому производителю. При этом, 
когда сырье повторно используется в 
покрытиях и прочем, то есть в других 
отраслях, этим должны заниматься 
специализированные компании, 
продолжает он, у которых есть соот-
ветствующие компетенции.

Анна Васильева,  
Ольга Никитина

Шины надулись
Производители покрышек недовольны новыми 
правилами их утилизации

Три первых квартала 2019 года 
выдались успешными для гра-
ждан, формирующих свои пен-
сионные накопления в Пенси-
онном фонде России и негосу-
дарственных пенсионных фон-
дах (НПФ). Доходность государ-
ственной управляющей компа-
нии (ГУК) ВЭБ.РФ и НПФ по ито-
гам девяти месяцев превыси-
ла инфляцию более чем вдвое. 
Сработала благоприятная ры-
ночная конъюнктура на фоне 
понижения ключевой ставки 
ЦБ. У НПФ остается ограничен-
ный резерв для поддержания 
высокой доходности за счет 
 удлинения дюрации портфе-
лей, отмечают эксперты.

Доходность инвестирования 
средств пенсионных накоплений 
расширенного портфеля (РП) ВЭБ.
РФ, в котором находятся деньги 
«молчунов», за три квартала соста-
вила чуть более 8,2% годовых, сви-
детельствуют расчеты „Ъ“, сделан-
ные на основе опубликованных в 
минувшую пятницу данных ГУК. По 
портфелю государственных цен-
ных бумаг (ГЦБ) доходность за де-
вять месяцев года превысила 11% 
годовых. Таким образом, за третий 
квартал ГУК по своим инвестпор-
тфелям заработала более 2%. Из это-
го совокупного дохода 60–66% соста-
вил купонный доход, 14–15% — ры-
ночная переоценка, для РП четверть 
пришлась на процентные доходы, а 
у ГЦБ они составили лишь 5% сово-
купного дохода, свидетельствуют 
данные ВЭБ.РФ.

• На конец третьего квартала в РП 
ВЭБ.РФ было 1,8 трлн руб., из кото-
рых 36,4% было вложено в гособлига-
ции, 33,4% инвестировано в другие 
бонды, 26,8% размещено на депози-
тах. В ГЦБ на 30 сентября было 
31,1 млрд руб., чуть более трети 

 которых вложено в гособлигации 
и 40,8% — в другие долговые бумаги.
Третий квартал на фоне ускорен-

ного снижения ключевой ставки ЦБ, 
которая с июня по сентябрь уменьши-
лась на 50 базисных пунктов, и ожи-
даний сохранения этой тенденции 
(см. „Ъ“ от 11 октября) был успешным 
для рынка облигаций. Композитный 
индекс бондов Московской биржи, а 
также ее индекс гособлигаций выро-
сли на 3,6%. В то же самое время акции 
после успешного первого полугодия в 
июле—сентябре показали динамику 
значительно хуже бондов: индекс Мо-
сковской биржи уменьшился за тре-
тий квартал на 1,1%. Заместитель 
председателя ВЭБ.РФ Сергей Лыков 
признает, что рост показателей ГУК, в 
частности, был «обусловлен благо-
приятной рыночной конъюнктурой».

Данная динамика отразилась и на 
индексах пенсионных накоплений, 
рассчитываемых Московской бир-
жей для инвестдекларации НПФ. 
Консервативный индекс, в котором 
за основу взяты корпоративные об-
лигации (85% от расчетной базы) и 
совсем нет акций, увеличился за 
квартал на 3,2%, тогда как агрессив-
ный (40% корпоративных облигаций 
и 40% акций) вырос всего на 1,1%. В 
среднем же рост индексов пенсион-
ных накоплений составил 2,3%.

По расчетам „Ъ“, основанным на 
приросте пенсионных накоплений 
НПФ за июль—сентябрь, схожую с 
индексами Московской биржи дина-
мику по доходности показали шесть 
фондов, на которые приходится по-
чти половина пенсионных накопле-
ний. В среднем их рассчитанная до-
ходность оказалась на уровне 2,1% 
(разброс от 0,4% до 2,7%) за квартал. С 
учетом результатов первого полуго-
дия (средневзвешенная доходность 
составила 10,5% годовых (см. «Ъ-
Online» от 30 августа)), по оценке „Ъ“, 

доходность российских НПФ незна-
чительно упадет в третьем квартале 
и по итогам девяти месяцев может 
составить чуть менее 10% годовых.

В Банке России считают, что повы-
сить долгосрочную доходность пен-
сионных накоплений могло бы уве-
личение дюрации их портфелей. В 
начале года, по оценке зампреда ЦБ 
Владимира Чистюхина, она состав-
ляла менее трех лет. На прошлой не-
деле он заявил, что дюрация увели-
чилась «и составляет в среднем 3,2 
года». В основном, по его словам, это 
произошло за счет увеличения в пор-
тфелях НПФ доли облигаций с пога-
шением от трех до пяти лет.

По словам управляющего дирек-
тора агентства «Эксперт РА» Павла 
Митрофанова, на увеличение дюра-
ции портфелей НПФ влияют и вве-
дение в прошлом году постоянной 
части вознаграждения, и обсуждае-
мая заморозка переходных кампа-
ний, и появление возможности ис-
пользования портфелей до погаше-
ния. «Однако эффект от них не столь 
значителен. Например, портфель до 
погашения фондам невыгодно со-
здавать в эпоху снижающейся клю-
чевой ставки, заморозка не стала ре-
альностью, к тому же в условиях об-
щей нестабильности эмитенты не 
готовы размещать долгосрочные бу-
маги, что приводит к дефициту та-
ких инструментов»,— перечисляет 
эксперт. Он может сокращаться при 
стабилизации ключевой ставки ЦБ, 
хотя это не снимет опасения эми-
тентов перед выпуском долгосроч-
ных бондов. Поэтому, заключает го-
сподин Митрофанов, скорее стоит 
ожидать роста вложений фондами в 
среднесрочные бумаги, что может 
повлиять положительно на доход-
ность, но этот эффект будет носить 
ограниченный характер.

Илья Усов

Снижение ставки  
увеличило накопления
ВЭБ.РФ и НПФ отыграли политику ЦБ

Источник в консорциуме инвес-
торов рассказал „Ъ“, что РФПИ и 
Sabic совместно получат до 50% в но-
вом заводе, не уточнив распределе-
ние долей. При этом РФПИ по манда-
ту запрещено инвестировать боль-
ше, чем привлекаемому иностран-
ному инвестору, так что доля фонда в 
любом случае будет менее 25%. Стои-
мость проекта в ЕСН оценивали в 
40–44 млрд руб. По словам собесед-
ника „Ъ“, до 70% этой суммы, соглас-
но стандартной практике, планиру-
ется покрыть за счет долгового фи-
нансирования. Таким образом, ин-
вестиции ЕСН и консорциума РФПИ 
и Sabic в акционерный капитал мо-
гут составить по 7–10 млрд руб. В 
ЕСН отказались от комментариев.

Первоначально приступить к со-
зданию завода ЕСН планировала 
еще в 2016 году, на базе существую-
щего предприятия по подготовке ва-
гонов под налив нефти, и завершить 
в 2019 году. Но затем сроки сдвину-
лись. Как сообщал в сентябре владе-
лец ЕСН Григорий Березкин, группа 
планирует начать строительство в 
2020 году, запустить проект — в 2021 
году. Помогать компании с привле-
чением финансирования будет Рос-

сийский экспортный центр (РЭЦ). 
Кроме того, 4,9 млрд руб. ЕСН полу-
чит из федерального бюджета, сооб-
щал летом вице-премьер Юрий Трут-
нев. Газ на завод в объеме около 1 мл-
рд кубометров будет поставляться из 
газопровода «Сила Сибири», кото-
рый проходит в непосредственной 
близости от завода и должен быть за-
пущен в конце года. ЕСН уже подпи-
сала с «Газпромом» контракт на по-
ставку газа на 25 лет. Основным рын-
ком сбыта метанола станет Китай.

Проект ЕСН может стать первым 
в России в нефтегазовом секторе, 
куда войдут саудовские инвесторы. 
Помимо метанольного завода в Ско-
вородино Sabic интересовалась 
дальневосточными нефтехимиче-
скими проектами «Роснефти», но от 
своего главного проекта — ВНХК — 
российская компания пока отказа-
лась. Saudi Aramco предметно инте-
ресовалась вхождением в проект 
НОВАТЭКа по сжижению газа «Арк-
тик СПГ-2», но сторонам так и не уда-
лось договориться. В то же время 14 
октября может быть заключена 
сделка о покупке Saudi Aramco вме-
сте с РФПИ принадлежащих «Росна-
но» 30% в нефтесервисной компа-
нии «Новомет». Также совместный 
проект на $1,1 млрд по строительст-

ву с Saudi Aramco завода по произ-
водству каучука на территории ин-
дустриального парка «Аль-Джу-
байль» в Саудовской Аравии рассма-
тривает СИБУР.

Директор практики «Газ и химия» 
VYGON Consulting Дмитрий Аки-
шин отмечает, что Китай остается ос-
новным потребителем метанола в 
мире, формируя около 50% глобаль-
ного спроса. Потребление метанола 
в стране растет на 6–7% ежегодно, и 
ожидается, что страна останется не-
тто-импортером метанола в долгос-
рочной перспективе, говорит экс-
перт. Поэтому, по его словам, лока-
ция планируемого завода на востоке 
страны имеет логистическое преи-
мущество. «При этом стоит отметить 
минимальный рост рынков в других 
регионах. Поэтому сохранение теку-
щего темпа увеличения спроса в Ки-
тае — основной риск для инду-
стрии»,— поясняет господин Аки-
шин. Глава Rupec Андрей Костин от-
мечает, что ЕСН в любом случае был 
нужен инвестор с учетом высокой 
стоимости проекта. При этом араб-
ская компания за счет вхождения в 
российский проект получит более 
простой доступ к рынку континен-
тальной части Китая.

Ольга Мордюшенко

Метанол собрал инвесторов 

По его словам, в октябре Минэко-
номики РФ оставило квоты для по-
ставок казахского угля на уровне 
сентября, согласовав лишь заявки 
двух компаний на перевозку 80 тыс. 
тонн угольного концентрата (смесь 
К+КЖ) и 6,6 тыс. тонн угля марки Д. 
«Заявки других компаний отклоня-
ются без объяснения причин»,— 
рассказал господин Кононов.

По данным Министерства торгов-
ли и интеграции Казахстана, с июля 
по октябрь Минэкономики РФ согла-
совало транзит на Украину 320 тыс. 
тонн казахского угля при заявке 
716 тыс. тонн. Власти Казахстана оце-
нивают ежемесячные потери пред-
приятий страны в $11 млн. В мини-
стерстве также добавляют, что убытки 
железных дорог страны (АО «КТЖ — 

Грузовые перевозки») от потери грузо-
оборота составляют около 48,6 млн 
тенге ($0,12 млн) в месяц. При этом за 
июнь—сентябрь поставки угля на Ук-
раину из Белоруссии, почти не имею-
щей собственных добычных мощно-
стей, выросли до 1 млн тонн — это 
вдвое больше, чем за весь 2018 год. Как 
отмечали собеседники „Ъ“ в отрасли, 
реэкспортом через Белоруссию поль-
зуются многие российские угольные 
компании. Кроме того, как отмечают в 
Министерстве торговли и интеграции 
Казахстана, ограничение экспорта на 
Украину привело к переизбытку това-
ра на внутреннем рынке России, в ре-
зультате чего и российские потребите-
ли начали отказываться от казахстан-
ского угля, а цены существенно снизи-
лись. Например, группа компаний «Ге-
фест» до ввода ограничений на постав-
ки на Украину отгружала в Россию 

100 тыс. тонн угля в месяц, теперь по-
ставки сократились в 10 раз. «Казахс-
танские угольщики вынуждены ис-
кать дополнительные рынки сбыта, 
хотя по техническим характеристи-
кам и в силу транспортной доступно-
сти украинский рынок является един-
ственным приемлемым рынком»,— 
отмечают в министерстве.

Старший директор АКРА Максим 
Худалов полагает, что эти разногла-
сия между Россией и Казахстаном бу-
дут устранены. «Насколько я знаю, 
жесткость регулирования сильно по-
низили, нельзя было ввозить только 
рядовые марки Т и А. Скорее всего, 
казахстанским производителям да-
дут больше квот на экспорт через рос-
сийские порты»,— полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Между Россией и Казахстаном 
обострился уголь

Но даже при таком сценарии поте-
ри базовых доходов бюджета соста-
вят около 30 млрд руб. в год. Чтобы 
компенсировать их, Минфин предла-
гает ввести налог на добычу ПНГ по 
ставке 385 руб. за 1 тыс. кубометров. 
Учитывая, что в России в 2018 году 
было добыто около 87 млрд кубоме-
тров ПНГ, такой налог принесет при-
мерно 33,5 млрд руб. в год и как раз 
покроет потери. Существенно, что тя-
жесть нового налога ляжет не только 
на «Роснефть» и «Газпром нефть» (на 
их долю приходится 62% всей добы-
чи ПНГ), но и на других крупных про-
изводителей — ЛУКОЙЛ (11 млрд ку-
бометров) и «Сургутнефтегаз» (9 млрд 
кубометров).

В Минфине заявили „Ъ“, что по 
поручению правительства разраба-
тывают законопроект по предостав-
лению льгот компаниям, разраба-
тывающим данный участок недр. В 
министерстве подтвердили предло-
женную величину НДПИ на ПНГ. 
Что же касается привязки льгот к 
уровню нефтяных цен, то в мини-
стерстве заявили: «Формульное об-
разование налогового вычета (в за-
висимости от цены нефти.— „Ъ“) не 
рассматривается». В «Роснефти» не 
ответили „Ъ“.

При этом, по словам собеседни-
ков „Ъ“, «Роснефть» недовольна тем, 
что Минфин крайне медленно гото-
вит законопроект о льготах и до сих 
пор не внес его в правительство, не-
смотря на то что еще в мае такое ре-
шение было сначала принято на со-
вещании у премьера Дмитрия Мед-
ведева, а затем завизировано прези-

дентом Владимиром Путиным. По 
данным „Ъ“, «Роснефть» не видит 
необходимости в компромиссе с 
Минфином по размеру льгот и отри-
цает возникновение у бюджета вы-
падающих доходов, упирая на то, 
что в результате налоговых стиму-
лов будет дополнительно добыто 
70 млн тонн нефти за 10 лет. Первый 
вице-президент «Роснефти» Павел 
Федоров в августе упоминал, что 
компания проходит «оформление 
получения этих стимулов в феде-
ральных органах власти», хотя тогда 
Минфин даже не приступил к под-
готовке проекта.

Формально, чтобы льготы зарабо-
тали с 2020 года, Госдума должна при-
нять поправки в Налоговый кодекс 
до 1 декабря — крайне амбициозный 
срок, учитывая, что законопроект да-
же не внесен в правительство. Впро-
чем, в последние годы Минфин неод-
нократно соглашался на меры, кото-
рые применяются задним числом. 
Руководитель арбитражной практи-
ки Vegas Lex Виктор Петров оценил 
вероятность принятия законопроек-
та в текущем году «как среднюю», от-
метив, что для ретроспективного 
действия льгот необходима соответ-
ствующая воля законодателя и ис-
полнительной власти.

Дмитрий Козлов

Льготы доберутся на попутном 

с1

с1

с1

Просто есть часть, 
которая идет в ФНБ, 

есть часть, которая идет 
в базовые доходы бюджета. 
ФНБ появляется при цене 

на нефть свыше $45 
за баррель. Мы ищем сейчас 

компенсацию только 
в части базовых доходов

— Алексей Сазанов, 
глава департамента Минфина РФ,  

о льготах для Приобского месторождения, 
12 сентября

Ц И Т А Т А

40,7 миллиона шин
было продано в России 
в 2018 году, по оценке 
Nokian Tyres
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Результаты рынка смартфонов 
в июле—сентябре 2019 года 
 подтвердили негативные ожи-
дания биз неса, следует из дан-
ных МТС. По оценке оператора, 
в штуках продажи упали на 
1,6%, а в деньгах выросли всего 
на 3,4%. Динамика объясняет-
ся ростом цен и среднего срока 
владения смартфонами. Одна-
ко часть ритейлеров пока тен-
денцию не подтверждают.

Продажи смартфонов в России в 
третьем квартале 2019 года выросли 
к аналогичному периоду прошлого 
года на 3,4% в деньгах и упали на 
1,6% в штуках, сообщил „Ъ“ предста-
витель МТС. Абсолютные показате-
ли там не раскрывают. Продажи в 
штуках в сетях re:Store и Samsung 
выросли в третьем квартале, но в це-
лом рынок смартфонов сокращает-
ся, подтвердила „Ъ“ представитель 
Inventive Retail Group Людмила Се-
мушина (управляет салонами re:-
Store и Samsung). О падении рынка 
в количестве проданных устройств 
в третьем квартале говорит и пред-
ставитель одного из производите-
лей. В Apple и Xiaomi не дали ком-
ментариев, в Samsung не ответили 
на запрос „Ъ“.

В МТС снижение продаж объяс-
няют ростом цен и среднего срока 
владения смартфонами. За послед-
ние три года средняя стоимость ку-
пленного смартфона на россий-
ском рынке выросла на 25%, до 
15 тыс. руб., и если раньше новые 
модели приобретали в среднем ка-
ждые два года, то сейчас срок при-
ближается к трем годам, уточняет 
представитель МТС. По его словам, 
рост срока использования также 
привел к тому, что клиенты стали 
чаще покупать дорогие смартфоны 
в долгие кредиты. В третьем кварта-
ле в МТС на 40% к аналогичному пе-
риоду прошлого года выросло ко-
личество гаджетов, оформленных в 
рассрочку на 24 и 36 месяцев.

Однако падение фиксируют не 
все участники рынка. В третьем 
квартале в России продано около 
8,4 млн смартфонов, на 2–3% больше, 
чем годом ранее, выручка на 9% пре-
высила прошлогодний результат и 
достигла 135 млрд руб., утверждает 
представитель «М.Видео—Эльдора-
до». Среди ключевых факторов — 
«высокие продажи в преддверии но-
вого учебного года и успешный старт 
новых смартфонов Apple». Всего, по 
данным ритейлера, за январь—сен-
тябрь россияне приобрели около 
22 млн смартфонов примерно на 
350 млрд руб. У «Связного» более 
скромные оценки за три квартала — 
19,4 млн смартфонов на 318 млрд 
руб., что превысило прошлогодние 
показатели на 2% в штуках и на 8% в 
деньгах. По итогам третьего кварта-
ла рынок в штучных продажах остал-
ся на уровне прошлого года, а в день-

гах вырос примерно на 14%, оцени-
вает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

Собеседник „Ъ“, близкий к од-
ной из розничных сетей, указывает, 
что ритейлеры могут учитывать 
смартфоны, сданные в trade in, ко-
торые «перепродаются по мини-
мальной стоимости и практически 
не дают роста в деньгах, зато позво-
ляют показать хорошую статистику 
продаж». По словам представителя 
«М.Видео—Эльдорадо», компания 
оценивала только продажи новых 
устройств.

Продажи смартфонов уже падали 
в феврале 2019 года — более чем на 
30% в штуках к аналогичному перио-
ду 2018 года, писал „Ъ“ 7 марта. Но по 
итогам всего первого квартала ры-
нок вырос примерно на 8% в штуках 
и на 18% в деньгах, до 7 млн и 110 мл-
рд руб. соответственно, сообщали в 
«М.Видео—Эльдорадо». Во втором 
квартале также был рост. При этом 
импорт смартфонов и кнопочных те-

лефонов в Россию в первом полуго-
дии сократился на 3%, выяснила GS 
Group. Участники рынка объясняли 
это в том числе переоценкой слиш-
ком оптимистичных ожиданий от 
продаж, писал „Ъ“ 2 сентября.

Несмотря на спад поставок и уход 
с рынка ряда брендов, по итогам 
2019 года продажи смартфонов в Рос-
сии превысят 30 млн штук против 
28 млн штук в 2018 году, полагает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Вице-президент по закупкам и 
развитию бизнеса «Связного» Миха-
ил Комков ожидает «показатели, ана-
логичные четвертому кварталу 2018 
года». Прогноз на четвертый квартал 
оптимистичен, сообщил директор 
департамента «Мобильные средства 
связи» «Марвел-Дистрибуции» Павел 
Вьюков, все больше устройств прода-
ется онлайн, а в последнем квартале, 
как правило, хорошие продажи за 
счет предновогоднего ажиотажа и 
акций интернет-площадок.

Мировые продажи смартфонов 
по итогам 2019 года сократятся на 
3,2%, прогнозирует аналитическая 
компания Gartner. Это станет ре-
кордным падением с момента появ-
ления первого iPhone. Аналитики 
объясняют динамику перенасыщен-
ностью рынка и ростом срока служ-
бы устройств.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Покупатели 
кладут трубки
МТС зафиксировала  
падение продаж смартфонов 
в России

Но по состоянию на 11 марта 2019 
года в SEC не было зарегистрирова-
но предложение ценных бумаг. От-
ветчики не предоставили инвесто-
рам информацию о Gram, бизнесе 
Telegram, финансовых условиях, 
факторах риска и руководстве, отме-
тила содиректор департамента пра-
воприменения SEC Стефани Авакян. 
SEC уже добилась временной блоки-
ровки сделки, следует из сообщения 
комиссии.

По данным источников „Ъ“, в 
ICO участвовали российские инвес-
торы, включая Романа Абрамовича, 
гендиректора Qiwi Сергея Солони-
на, основателя «Вимм-Билль-Данн» 
Давида Якобашвили. Господин Яко-
башвили пока не видит серьезных 
рисков. «Надеюсь, что все будет нор-
мально»,— сказал он „Ъ“. «Мы спо-
койны как инвестор и уверены, что 
все будет хорошо»,— оптимистично 
сообщил управляющий партнер Da 
Vinci Capital Олег Железко. Компа-
ния, по его словам, инвестировала 
в Gram более $55 млн. Господин Же-
лезко считает, что братья Дуровы бу-
дут договариваться о регистрации в 
SEC для ICO. «Возможно, выпуск то-

кенов будет задержан. Возврата тре-
бовать не будем, будем следить за 
ситуацией»,— говорит он. Если 
основатели Telegram договорятся с 
инвесторами, то отложат запуск до 
выяснения с SEC, ожидает еще один 
из первых покупателей Gram.

Если дело дойдет до суда, про-
цесс займет не один месяц, а зна-
чит, инвесторы не получат токены 
вовремя и смогут потребовать день-

ги назад, говорят опрошенные „Ъ“ 
юристы. Таким образом, даже в слу-
чае отсутствия вины проект может 
понести серьезные потери, конста-
тирует советник «Томашевская и 
партнеры» Роман Янковский. В рам-
ках ICO TON Issuer выпускала ин-
вестконтракты, по которым обяза-
лась выплатить токены, причем 
ценной бумагой признавались 
только сами контракты, поясняет 
он. SEC не согласна с таким подхо-
дом и считает, что Gram не крипто-
валюта, а ценная бумага, считает 
основатель Legal Support Юрий 
Брисов. «В механизме Gram зало-
жен, по сути, алгоритм pump-and-
dump — создание искусственного 
ажиотажа вокруг бумаги, в резуль-
тате чего цены на бирже взлетают, а 
первоначальные инвесторы полу-
чают сверхдоходы. Это инвестици-
онный механизм, причем незакон-
ный»,— считает он.

У регулятора вызывает вопросы 
желание Telegram вывести Gram на 
открытый рынок, неясно, напри-
мер, кто и как будет проверять 
неквалифицированных инвесто-
ров на происхождение средств и от-
сутствие в санкционных списках, 
полагает основатель Arival Bank 

Владислав Солодкий. В США боятся 
очередного кризиса, вызванного 
чрезмерным количеством «мыль-
ных пузырей», полагает руководи-
тель практики «ФБК Legal» Алексан-
дра Герасимова.

Примеры досудебных решений 
есть. 30 сентября стало известно об 
урегулировании между SEC и Block.
one, которая в ходе ICO привлекла от 
$900 млн до $4 млрд, не зарегистри-
ровав предложение в SEC, напоми-
нает в отчете для инвесторов (есть у 
„Ъ“) компания Hash CIB. Сумма иска 
к Block.one составляла всего $24 млн, 
что немного по сравнению с привле-
ченным капиталом, но «невозможно 
гарантировать, что ситуация с 
Telegram разрешится столь же 
успешно». По мнению компании, 
Gram, вопреки планам, скорее все-
го, не будет доступен на регулируе-
мых американских площадках, как 
Coinbase. Компания полагает, что 
TON все же будет запущен, а Gram бу-
дут распределены, но останутся в «за-
мороженном» виде на неопределен-
ный срок разбирательства с SEC и ре-
гистрации в соответствии с требова-
ниями комиссии.

Владислав Новый; 
 арбитражная группа

Gram взвесят в суде

Конфликт между региональны-
ми франчайзи и Domino’s Pizza 
в России предстоит разрешить 
арбитражному суду: к амери-
канской сети подан первый 
иск  с требованием возместить 

затраты на открытие убыточ-
ных ресторанов. Эксперты 
исключают возможность ми-
рового соглашения. Но если 
истец сможет доказать свою 
правоту в суде, то это дело ста-
нет прецедентом в России.

Экс-партнер ООО «Пицца Ресто-
рантс», управляющего Domino’s Piz-
za в России, Евгений Хоронько на-
правил в Арбитражный суд Москвы 
иск о взыскании с сети 27,1 млн руб. 
Договор с ним был расторгнут в од-
ностороннем порядке по инициати-
ве Domino’s, а само заведение в Че-
лябинске проработало менее года, 
так и не достигнув точки безубыточ-
ности, рассказал „Ъ“ господин Хо-
ронько. В иске (копия есть у „Ъ“) ука-
зывается, что убытки причинены от-
ветчиком «из-за недостоверных заве-
рений, данных… истцу в ходе пере-
говоров о заключении… договора 
франчайзинга» и «ненадлежащего 
исполнения ответчиком своих обя-
зательств». В Domino’s Pizza сказали 
„Ъ“, что не располагают информаци-
ей о данном судебном процессе.

Как сообщили „Ъ“ другие фран-
чайзи сети, они также намерены по-
дать в течение месяца аналогичные 
иски к структуре Domino’s Pizza. 
Управляющий партнер Pen & Paper 
Валерий Зинченко объясняет такую 
тактику тем, что истцы хотят выяс-
нить, какую позицию займет ответ-
чик по первому процессу, чтобы 
учесть эту информацию при подаче 
собственных исков.

Основанием для взыскания 
средств в каждом случае являются 

недостоверные заверения, которые 
российская Domino’s предоставила 
своим будущим партнерам, а также 
ненадлежащее исполнение догово-
ра со стороны владельца бренда. 
Так, в предоставленном будущему 
франчайзи Domino’s Pizza бизнес-
плане отмечалось, что открытие од-
ного регионального ресторана 
Domino’s обойдется франчайзи в 
13 млн руб. со сроком окупаемости 
22 месяца. В дальнейшем смета за-
трат была увеличена ответчиком на 
1,3 млн руб., после чего господин 
Хоронько подписал предваритель-
ный договор и заплатил паушаль-
ный взнос, а «Пицца Ресторантс» не-
сколько раз увеличивала сумму ка-
питальных затрат, которые требуют-
ся для открытия. Итоговая стои-
мость на открытие ресторана соста-
вила почти 20 млн руб., следует из 
искового документа. При этом, как 
следует из иска, франчайзи должен 
был направлять еженедельно вла-
дельцу бренда следующие платежи: 
роялти 3,5% от выручки, 1% на ре-
кламные расходы, 2% на консульта-
ционные услуги и столько же за счет 
продажи через интернет и колл-
центр сети.

Бизнес-план — это не гарантия 
достижения показателей, а демон-
страция возможностей работы се-
ти, считает эксперт Franshiza.ru Ан-
на Рождественская. «Но Domino’s 
подготовил бизнес-план без учета 
специфики ведения бизнеса в реги-
о н а х » , —  н а с т а и в а е т  ю р и с т 
Eversheds Sutherland Эллина Изо-
ткина, представляющая интересы 

господина Хоронько в суде. По ее 
словам, к убыткам также привели 
некачественные консультации го-
ловного офиса, от которых истец не 
мог отказаться. «Domino’s манипу-
лирует франчайзи положениями 
договора, предусматривающими 
штрафы вплоть до расторжения до-
говора при отказе франчайзи дейст-
вовать в соответствии с рекоменда-
циями головной компании»,— до-
бавляет юрист.

Конфликт с франчайзи у Domi-
no’s Pizza в России начался весной, 
когда владельцы большинства ре-
сторанов, расположенных за преде-
лами Москвы и Подмосковья, обви-
нили владельца бренда в завыше-
нии цен на продукты, навязывании 
услуг и отсутствии маркетинговой 
поддержки (см. „Ъ“ от 17 апреля). 
Осенью стало известно, что в 
Domino’s Pizza действует неглас-
ный запрет на продажу франшизы в 
регионах. Сеть также стала выку-
пать у партнеров большую часть — 
16 из 24 — ресторанов за пределами 
Москвы и Подмосковья.

Domino’s Pizza, скорее всего, 
просчитывала для себя сценарий с 
судебными исками, и все равно отка-
залась от выкупа некоторых рестора-
нов, в том числе и закрытой в Челя-
бинске пиццерии, поэтому сцена-
рий мировой кажется маловероят-
ным, уверенна Анна Рождествен-
ская. По ее словам, до этого в России 
ни одному франчайзи не удавалось 
взыскать с владельцев брендов сум-
му понесенных расходов.

Никита Щуренков

Из пиццы извлекают расходы
Франчайзи подали иски к Domino’s Pizza

Замена средств дольщиков 
эскроу-счетами при строитель-
стве жилья вынуждает девело-
перов искать альтернативные 
способы финансирования про-
ектов. Одним из таких меха-
низмов — выпуском бирже-
вых облигаций — может вос-
пользоваться застройщик 
АПРИ «Флай Плэнинг», связан-
ный с самым богатым челя-
бинским депутатом Александ-
ром Букреевым, при строитель-
стве клубного поселка в бли-
жайшем Подмосковье. Рынок 
загородной недвижимости сей-
час находится в зоне риска, что 
грозит дефолтом по будущему 
займу, предупреждают участ-
ники рынка.

АПРИ «Флай Плэнинг» в 2020 го-
ду выйдет на рынки Москвы, Санкт-
Петербурга и Екатеринбурга, сооб-
щил „Ъ“ гендиректор компании 
Владимир Савченков. Компания на-
мерена построить в этих городах по-
селки клубного типа жилой площа-
дью около 100 тыс. кв. м — анало-
гичный проект «Флай Плэнинг» уже 
реализовала в Челябинске. Финан-
сировать новые проекты девелопер 
намерен за счет выпуска биржевых 

облигаций — через этот механизм 
ранее компания уже привлекла 
500 млн руб.

Сделки по приобретению участ-
ков пока не закрыты, уточнили в 
компании. Себестоимость строи-
тельства оценивается от 35 тыс. руб. 
за 1 кв. м, вложения в один поселок с 
малоэтажными домами составят 
3,5–4 млрд руб. Из них около 20% 
придется на собственные средства 
застройщика, компания также пла-
нирует привлечь проектное финан-
сирование. Господин Савченков 
уточнил, что банки уже открыли 
АПРИ «Флай Плэнинг» три кредит-
ные линии на сумму до 2,5 млрд руб.

В раскрытии информации АПРИ 
«Фрай Плэнинг» среди крупнейших 
совладельцев называются ООО «Ок-
финанс» (21,05%), Александр Букреев 
(16,84%) и Сергей Володарчук (10,52%). 
Господин Букреев также владеет челя-
бинским застройщиком «Легион». В 
2018 году СМИ писали, что, по дан-
ным декларации о доходах, он стал 
самым богатым депутатом городской 
думы, заработав 214,7 млн руб. Сер-
гей Володарчук входил в совет дирек-
торов «Челябэнергосбыта». Совла-
дельцем «Ок-финанс» в Kartoteka.ru 
указан экс-вице-губернатор Челябин-

ской области Алексей Овакимян. До 
июня 2019 года еще 50% ООО принад-
лежало экс-гендиректору Южно-
Уральской корпорации жилищного 
строительства и ипотеки Дмитрию 
Карабинцеву. В мае 2019 года «Ъ-Юж-
ный Урал» сообщал, что ЦБ заподоз-
рил господина Карабинцева в мани-
пулировании на бирже обыкновен-
ных акций в Челябинске.

Гендиректор НАО «Евроэксперт» 
Екатерина Синогейкина отмечает, 
что схемы с облигациями можно ис-
пользовать для финансирования 
жилищного строительства без ис-
пользования эскроу-счетов. Генди-
ректор «КБК Проекта» Василий Ко-
стин подтверждает, что облигации 
выбирают застройщики, которых 
по каким-то причинам не устраива-
ет работа через эскроу-счет или чьи 
проекты не соответствуют новым 
требованиям, выдвинутым властя-
ми застройщикам при привлечении 
средств дольщиков.

Таким механизмом застройщики 
уже активно пользуются. Например, 
ФПК «Гарант-Инвест» разместила на 
пять лет бумаги объемом 6 млрд 
руб., а «Талан-финанс» вышла на дол-
говой рынок, выпустив трехлетние 
облигации на сумму до 1,5 млрд руб. 

Учитывая, что в случае с АПРИ «Флай 
Плэнинг» эмитентом выступает ре-
гиональный застройщик, а исполне-
ние обязательств по биржевым обли-
гациям не обеспечено залогом, ри-
ски для покупателя сравнительно 
высоки, говорит госпожа Синогей-
кина. Управляющий директор 
Accent Capital Андрей Богданов пре-
дупреждает, что потенциальным ин-
весторам стоит с осторожностью от-
нестись и к бумагам АПРИ «Флай 
Плэнинг»: собственный капитал 
компании составит около 20%, следо-
вательно, уровень долга окажется 
высоким, а погашения будут произ-
водиться за счет продаж. Поскольку 
инвестиция обеспечивается опера-
ционным потоком, если продажи 
или маржа будут низкими в силу 
сложной макроэкономической ситу-
ации, есть вероятность дефолта по 
облигациям, не исключает господин 
Богданов.

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова тоже называет проект 
рискованным. «Успешные проекты в 
этом сегменте, безусловно, есть, но 
неудачных или не очень удачных все 
же больше»,— добавляет она.

Елизавета Макарова

Челябинский застройщик подходит к Москве
Он хочет построить клубный поселок

Это действительно близко 
к казино, мы видим,  

что в криптовалюту 
вложились многие — те, 
кто хотят очень быстро 

и легко заработать
— Эльвира Набиуллина,

председатель Банка России,  
10 октября (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

25 процентов
составил за три года 
рост средней  
стоимости смартфона 
на российском рынке

с1
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Кама Гинкас поставил на сцене МТЮЗа  
«Кошку на раскаленной крыше» Теннесси Уильямса

На сцене Театра наций фестиваль 
 «Золотая маска» представил изра-
ильскую компанию L-E-V хореогра-
фа  Шарон Эяль двумя частями хоре-
ографического проекта «Love Cicle»: 
«OCD Love» и «Love Chapter 2». О непро-
стой любви израильтян рассказывает 
 Татьяна  Кузнецова.

 Пять лет назад «Золотая маска» 
уже привозила спектакль «House» этой по-
чтенной компании с прекрасной родослов-
ной. Хореограф Шарон Эяль — питомица 
компании «Батшева», главного инкубатора 
израильских авангардистов; многие ее ар-
тисты оттуда же, но попадаются и экзотиче-
ские фигуры — например, премьер Королев-
ского балета Швеции Даниэль Норгрен-Йен-
сен, бросивший благородную классику ра-
ди эялевского психофизического экстрима. 

В тот приезд оригинальное дарование хоре-
ографа и героическую самоотдачу ее неверо-
ятных артистов отметили лишь любители 
contemporary dance. Сегодня, когда мода на 
современный танец в Москве стала поваль-
ной, чрезвычайность и хореографии Шарон 
Эяль, и ее исполнения оценил весь аншлаго-
вый зал Театра наций.

Причем дважды — на обоих спектаклях: 
в принципе части «Любовного цикла» рав-
нозначны и взаимозаменяемы. Шарон 
Эяль постоянна в своих пристрастиях: уже 
много лет она работает с музыкальным ру-
ководителем Гаем Бехаром и композито-

ром Ори Лихтиком, не особо заморачива-
ясь с костюмами, не отвлекаясь на сцено-
графию, не меняя ни избранной техники, 
ни принципов постановки. 65-минутный 
«OCD Love», в котором шестеро танцовщи-
ков, одетые в черные купальники и черные 
гольфы, прорезают групповой накален-
ный танец экстатичными соло, повествует 
об обсессивно-компульсивном расстройст-
ве, на что указывает аббревиатура OCD. Но 
и в 55-минутном «Love Chapter 2», в котором 
артисты одеты уже в светло-серые купаль-
ники, а речь идет о выздоровлении (сама хо-
реограф описывает постановку несколько 
экзальтированно и не очень складно), бал 
тоже правит нервное расстройство. Пани-
ческие атаки и изматывающая беспричин-
ная тревога отражены в истерике изломан-
ных тел с пугающей адекватностью; а наро-
чито мерные массовые шествия по периме-
тру сцены, аранжированные заламывани-
ем рук и опрокидыванием торсов, говорят 
скорее о попытках справиться с болезнью, 
чем о пути к здоровью.

А если учесть, что весь спектакль компо-
зитор Ори Лихтик держит мерный ритм, 
способный продолбить мозг и здорового че-
ловека, а на него нанизывает остинато на-
вязчивых психоделических тем, будто вы-
ловленных из недр рейв-вечеринок, кажет-
ся, что «Любовные циклы» просто обязаны 
вгонять зрителей в психоз, пополняя ими 
ряды страдающих от OCD. Но каким-то чу-
дом Шарон Эяль достигает обратного эффек-
та: бешеная энергетика действа воодушевля-
ет зрительный зал.

Если поверить это чудо «алгеброй» хоре-
ографического текста, яснее оно не станет. 

Конструкция вроде понятна: Шарон Эяль ис-
пользует ноги артистов как бас-гитару. Ноги 
держат постоянный и однообразный ритм, 
меняя мерные покачивания на плие по ши-
рокой второй позиции на тройные перебо-
ры сомкнутых ног на полупальцах. «Мело-
дия» танца — это тело, изгибающееся в са-
мых причудливых комбинациях. Руки часто 
вывернуты далеко за спину, корпус прямо 
от бедер опрокидывается параллельно полу, 
грудные клетки то скукоживаются так, буд-
то головы растут прямо из живота, то выги-
баются тугим луком, и затылки чуть не каса-
ются ягодиц. Комбинации в унисон повторя-
ет весь ансамбль, но, в отличие от классиче-
ского кордебалета, Шарон Эяль не настаива-
ет на солдатской ровности: тут все «несчаст-
ливы по-своему», каждый разительно не по-
хож на остальных и каждый ведет свою пар-
тию на собственный лад. Оттого длинные 
массовые эпизоды с повторяющимися дви-
жениями не кажутся монотонными — перед 
зрителем разворачивается сразу шесть вари-
антов одной комбинации, шесть разновид-
ностей одной эмоции, шесть возможных ре-
акций на действия соседа.

Впрочем, до непосредственных контак-
тов дело не доходит: эти спектакли все же 
не о любви к ближнему. Скорее о способах 
личного выживания, среди которых важ-
нейший — юмор, пусть и примитивный. Во 
второй части «Любовного цикла» повторяет-
ся мизансцена первого: кулак танцовщицы 
в рапиде движется к скуле коллеги, и та, вме-
сто паники, разражается хохотом, обезору-
живая нападавшую,— признаки выздоров-
ления очевидны, но ненадежны. Незадолго 
до приезда в Москву труппа Шарон Эяль по-
казала на фестивале в Руре третью часть ци-
кла. Может быть, и Москве удастся узнать, 
чем все-таки кончится эта любовно-терапев-
тическая история.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Мрак по любви
Израильский L-E-V на «Золотой маске»

В прокат вышел боевик Энга Ли «Геми-
ни», заманивающий зрителя новей-
шими технологическими достиже-
ниями — форматом 120 кадров 
в секунду и Уиллом Смитом, помоло-
девшим с помощью компьютерной 
графики на 25 лет. По мнению Юлии 
 Шагельман, вместо этих чудес филь-
му больше бы пригодились такие 
проверенные временем штуки, как, 
например, внятный сценарий и убеди-
тельная актерская  игра.

 Генри Броган (Уилл Смит) — наемный 
убийца на службе Американского разве-
дывательного управления (sic!). В его не-
превзойденных профессиональных каче-
ствах можно убедиться в первые пять ми-
нут экранного времени, когда он ухитряет-
ся пристрелить очередную жертву через ок-
но мчащегося на полном ходу поезда за се-
кунду до того, как тот скрывается в тоннеле. 
Однако Генри уже немолод, и его начинает 
мучить совесть: 72 убитых человека являют-
ся во сне и не дают спокойно смотреть на се-
бя в зеркало. Поэтому он решает уйти на пен-
сию и мирно удить рыбу у себя в Джорджии, 
но, разумеется, сделать это легко и просто не 
получится.

Выясняется, что убитый в поезде человек 
был не международным террористом, как 
сказали Генри, а русским (ну а каким еще) 
ученым, который слишком много знал. От 
него эту опасную заразу подхватил друг Бро-
гана Джек (Дуглас Ходж) и тоже прожил не-
долго, после чего управление начинает опе-
рацию по устранению самого Генри. Возглав-
ляет ее неприятный тип по имени Клэй Вер-
рис (Клайв Оуэн, после окончания сериала 
«Больница Никербокер» подвизающийся, ка-
жется, только вот в таких ролях картонных 
злодеев), который под прикрытием конторы 
развернул некий проект «Гемини». Посколь-
ку в американских разведшколах латынь, 
очевидно, не преподают, до поры никто не 
догадывается, в чем же он заключается.

Прихватив с собой очаровательную, но 
несгибаемую оперативницу Дэнни (Мэри 
Элизабет Уинстед) и еще одного старого дру-
га (Бенедикт Вонг в стандартной роли коми-
ческого азиата, которая в 2019 году выглядит 
довольно странно), Броган мечется по стра-
нам и континентам (Джорджия, Колумбия, 
Будапешт и снова Джорджия), а за ним по пя-
там следует посланный Веррисом убийца, 
такой же неуязвимый и не знающий прома-
ха, как он сам. Потому что это и есть он сам, 
точнее, его клон, появившийся на свет бла-

годаря разработкам того самого русского 
ученого, а в нашей реальности — благода-
ря кудесникам из компании Weta Digital, со-
здавшим пугающе точную цифровую копию 
молодого Смита.

Синопсис фильма до боли напоминает 
боевики 1990-х, как и реплики вроде «Ска-
жи это сейчас, иначе скажешь через пять ми-
нут, но без зубов». И причиной тому не мод-
ная ностальгия, а то, что они действитель-
но были придуманы еще в 1997 году Дарре-
ном Лемке, который значится одним из трех 
сценаристов «Гемини» вместе с шоуранне-
ром «Игры престолов» Дэвидом Бениоффом 
и Билли Рэем, хотя к сценарию приложили 
руку еще пять человек, подтверждая спра-
ведливость поговорки про семь нянек. В то 
время технологии еще не позволяли омо-
лаживать актеров на четверть века, поэто-
му проект долго ходил по рукам. Среди кан-
дидатов в режиссеры были, например, То-
ни Скотт и Джо Карнахан, а в исполнители 
главной роли — Харрисон Форд, Мел Гибсон, 
Брэд Питт, Том Круз, Клинт Иствуд, Арнольд 
Шварценеггер, Сильвестр Сталлоне, Шон 
Коннери и парочка экшен-звезд калибром 
поменьше. Наконец в 2017 году ставить кар-
тину пригласили дважды оскароносца Эн-
га Ли, давно питающего слабость к техни-
ческим новшествам: его фильм «Жизнь Пи» 
(2012) нарисован на компьютере практиче-
ски полностью, а «Долгая прогулка Билли 
Линна в перерыве футбольного матча» (2016) 
снята в формате 120 кадров в секунду, кото-
рый применен и в «Гемини». Пожалуй, толь-
ко этим можно объяснить интерес автора, 
даже комикс превратившего в экзистенци-
альную драму задолго до того, как это стало 
мейнстримом («Халк», 2013), к совершенно 
квадратно-гнездовой истории наемника, ко-
торого подставило свое же начальство.

Парадокс в том, что не только в России, 
но и в мире нет кинотеатров, где можно по-
казать фильм в задуманном авторами ви-
де, со всеми наворотами. Но даже скорости 
воспроизведения 60 кадров в секунду, со-
здающей по-телевизионному гладкое и чет-
кое изображение, начисто лишенное кине-
матографической магии, в сочетании с 3D 
и двумя Уиллами Смитами, ни один из ко-
торых не способен изобразить достоверную 
эмоцию, хватает, чтобы перенести зрителя 
прямиком в «зловещую долину». Если же от-
влечься от гиперреалистической картин-
ки, то за ней обнаруживается стандартное b-
movie эпохи видеосалонов в духе «двойной 
удар, двойной Ван Дамм». Вряд ли такой ре-
зультат стоит всех потраченных на него лет 
и усилий. Лучше бы, как сказал сам Генри 
Броган, Нельсона Манделу клонировали.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Единственный, 
но повторимый
На экранах «Гемини» Энга Ли

Спустя несколько дней после 
старта мирового проката филь-
ма Тодда Филлипса «Джокер» 
британский таблоид The Sun 
опубликовал заметку о том, что 
осужденный за педофилию и от-
бывающий наказание музыкант 
Гэри Глиттер может заработать 
сотни тысяч фунтов на исполь-
зовании его песни «Rock and Roll 
Part 2» в ключевой сцене ленты. 
Разгорелась дискуссия, оказав-
шаяся не менее остросюжет-
ной, нежели собственно фильм.

Герой Хоакина Феникса в филь-
ме «Джокер» на протяжении двух ми-
нут танцует на лестнице под «Rock 
and Roll Part 2», и этот момент симво-
лизирует окончательное перерожде-
ние центрального персонажа в зло-
дея. На сегодняшний день фильм за-
работал в прокате более $300 млн, 
впереди еще его релиз на цифровых 
платформах, к тому же кинокарти-
на наверняка стимулирует интерес 
к бэк-каталогу певца. The Sun пред-
положил, что певец Гэри Глиттер, как 

и положено, получил фиксирован-
ный гонорар за использование пес-
ни, а за ним последуют внушитель-
ные суммы отчислений от проката.

Критика со стороны зрителей ста-
ла для кинематографистов ложкой 
дегтя на фоне успеха ленты. «Джокер» 
выиграл на Венецианском кинофе-
стивале, у него был самый успешный 
в истории старт из всех фильмов, чья 
премьера пришлась на октябрь, и, на-
конец, он попал в десятку наиболее 
высоко оцененных фильмов сервиса 
IMDb. Публикация в The Sun стала ре-
акцией на многочисленные реплики 
в соцсетях, касающиеся морального 
облика музыканта, чья песня оказа-
лась в саундтреке. Вот лишь некото-
рые. «Этот монстр не заслужил отчи-
слений». «Они платят педофилу за то, 
что его музыка использована в филь-
ме о последствиях жестокого обраще-
ния с детьми». «Остается ли педофил 
педофилом во вселенной DC?»

Гэри Глиттер (настоящее имя Пол 
Гэдд) из тех музыкантов, чье имя оста-
ется на слуху долгие годы, но чьи 
песни не так уж легко вспомнить. 
В 1972–1974 годах три его сингла по-
падали на вершину британского чар-
та. Записи певца были проданы об-
щим тиражом 20 млн экземпляров. 
В эпоху глэм-рока его известность 
вполне могла сравниться с популяр-
ностью Дэвида Боуи и T. Rex. Песня 
«Rock and Roll (Parts 1 and 2)» стала 
первой, выпущенной под псевдони-
мом Гэри Глиттер, и задала звучание 

его музыки на несколько ближайших 
лет. Ботинки на высокой платформе, 
пышные парики, одежды, расшитые 
блестками, и характерный бит в пес-
нях сделали Глиттера одним из самых 
узнаваемых персонажей эпохи глэм-
рока. Наконец, само его имя стало ча-
стью нового термина «глиттер-рок», 
который некоторое время использо-
вался наравне с «глэм-роком» для обо-
значения версии «глэма», в которой 
все составляющие доведены до экс-
тремальных значений.

Уже во второй половине 1970-х 
карьера Гэри Глиттера пошла под от-
кос. Правда, некоторые синглы Глит-
тера все еще вполне могли рассчи-
тывать на место в чартах, в 1985-м 
он получил свое шоу на ТВ, а в нача-
ле 1990-х открыл именную закусоч-
ную в Лондоне. Но в 1999 году 54-лет-
него Глиттера обвинили в хранении 
детского порно в компьютере и при-
говорили к четырем месяцам тюрем-
ного заключения. С этого момента 
разговор о Гэри Глиттере — это разго-
вор о превращении кумира в объект 
всеобщей ненависти.

За историей с фотографиями, 
найденными в его лэптопе, после-
довали обвинения в педофилии. 
Музыкант скрывался от папарац-
ци в Испании и на Кубе, затем выле-
тел в Камбоджу, откуда его незамед-
лительно выслали. Начало 2000-х он 
провел во Вьетнаме, где его сначала 
обвинили в изнасиловании несколь-
ких девочек, а потом приговорили 
к трем годам заключения за «непри-
стойное поведение в присутствии 
несовершеннолетних». Отбыв нака-

зание, он в 2008 году вернулся в Ве-
ликобританию, где, по свидетельст-
вам знакомых, не мог пройти по ули-
це, не услышав оскорблений в свой 
адрес. Наконец, в 2015 году Глиттер 
получил 16 лет тюрьмы за преступ-
ления сексуального характера, со-
вершенные в Англии в 1975–1980 го-
дах. То есть буквально в тот период, 
когда всенародная слава Глиттера по-
степенно уступала место депрессии 
и алкогольной зависимости. При 
этом вскоре после оглашения приго-
вора газета The Guardian посвятила 
целую статью фанатам Глиттера, ко-

торые все еще поклоняются своему 
кумиру. Вот где сюжет для фильма об 
анатомии зла.

В статье, посвященной проблеме 
отчислений Гэри Глиттеру за «Джоке-
ра», журналист The Guardian Имонн 
Форд называет эту ситуацию «этиче-
ской головоломкой». Песня «Rock and 
Roll Part 2» — несомненно, удачный 
выбор для сцены на лестнице. Журна-
лист допускает, что в Америке, где де-
лался фильм, она не нагружена кон-
нотациями, которые очевидны любо-
му в Англии. В США песня существует, 
скорее, в спортивном контексте, она 
часто звучала во время громких фут-
больных, хоккейных и баскетболь-
ных матчей и даже была гимном ря-
да команд. При этом вряд ли продю-
серы фильма совсем ничего не знали 
о Глиттере, а значит, вполне могли со-
знательно использовать песню, что-
бы добавить фильму скандальности.

Можно было рассчитывать, что 
Гэри Глиттер заработает на «Джоке-
ре» максимум возможного. Его юри-
сты хорошо знают свое дело. Напри-
мер, всего лишь одна строчка Глит-
тера в песне «Hello» с альбома груп-
пы Oasis 1995 года принесла ее авто-
ру £1 млн. Но в случае «Rock and Roll 
Part 2» перспективы пока неясны: по 
сведениям газеты Los Angeles Times, 
права на песню давно проданы бри-
танской компании Snapper Music, 
а неназванный представитель по-
следней сообщил, что никаких де-
нег Глиттер не получает.

Но очевидно, что эта ситуация, 
подобно казусам Кевина Спейси 
и Харви Вайнштейна, вынуждает 
общество заново задаться целым 
рядом базовых вопросов. Зарабаты-
вать деньги отбывающим наказа-
ние не запрещено, в том числе и на 
своей интеллектуальной собствен-
ности. Но можно ли считать «нака-
занием» ситуацию, когда суммы 
на банковских счетах осужденно-
го за педофилию растут благодаря 
фильму о детской травме монстра? 
В США заключенные не могут впря-
мую извлекать прибыль из своего 
преступления, например, писать 
о нем книги или песни. Песня «Rock 
and Roll Part 2» формально написа-
на до совершения преступления, 
но о злодеяниях 1975–1980 годов 
публика тоже долго ничего не зна-
ла. Что можно сказать в таком слу-
чае о продюсерах фильма? Это голо-
воломки из того же ряда, что и во-
прос, стоит ли убрать из всех плей-
листов песни Майкла Джексона, 
его задавали на полном серьезе уже 
после смерти певца (который даже 
не был осужден) под впечатлени-
ем документального фильма о его 
предполагаемых жертвах.

В конечном же счете эта ситуация 
привлечет внимание к самой фигу-
ре Гэри Глиттера, о котором молодые 
кинозрители и меломаны практиче-
ски ничего не знают. И фигура эта да-
леко не так однозначна, как Джокер 
в исполнении Хоакина Феникса.

Тюрьма и суммаКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Ни омоложенный клон Уилла Смита, ни он сам не способны изобразить 
 достоверную эмоцию  ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

У Шарон Эяль каждый танцовщик 
разительно не похож на остальных 
и каждый ведет партию на собст-
венный лад 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУБИНСКОГО

Кажется, что «Любовные циклы» просто обязаны 
вгонять зрителей в психоз. Но Шарон Эяль  
достигает обратного эффекта: бешеная энергетика 
действа воодушевляет зрительный зал

Можно ли считать наказанием 
 ситуацию, когда суммы на банковских 
счетах осужденного за педофилию 
 растут благодаря фильму о детской 
травме монстра?
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В Москве стартовал 30-й Кубок Кремля —  
главный российский теннисный турнир,  
который впервые принимает  
ледовый дворец «Крылатское»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Кипр распахнул ворота в Европу
Крупная победа в Никосии обеспечила сборной России выход в финальную часть первенства
Сборная России вышла в финальную  
часть чемпионата Европы 2020 года 
за два тура до окончания отборочно-
го турнира, после разгрома на выезде 
со счетом 5:0 кипрской команды, гаран-
тировавшего ей как минимум второе ме-
сто в группе I. Так рано российские фут-
болисты не пробивались на крупные 
турниры четверть века.

попадании сборной России, чет-
вертьфиналиста прошлогоднего мирового 
первенства, на чемпионат Европы — тем бо-
лее, из довольно скромной по подбору со-
перников группы — нет ничего чудесного. 
Однако ее выступление в нынешнем отборе 
все равно следует считать шикарным, учи-
тывая сформировавшуюся у отечественной 
команды в этом веке привычку вымучивать 
свои путевки в финальные части топ-турни-
ров — даже при невысоком уровне конку-
ренции. Сейчас ни о каких мучениях речи 
не было. А официально участником чемпио-
ната Европы сборная России стала за два ту-
ра до финиша квалификации.

Так рано ей удалось снять все вопро-
сы по поводу путевки на главный турнир 
лишь однажды — 26 лет назад перед чем-
пионатом мира 1994 года в США. Тогда ны-
нешний главный тренер Станислав Черче-
сов находился на пике своей вратарской ка-
рьеры, а Георгий Джикия, Ильзат Ахметов и 
Александр Головин, попавшие в основной 
состав на матч с Кипром, еще даже не роди-
лись. Второе место в группе, гарантировав-
шее российской команде путевку в Амери-
ку, ей принесла ничья на выезде с коман-
дой Исландии, которая тогда финиширова-
ла третьей.

Сейчас ситуация выглядела похожей. 
Сборной России снова предстояло играть 
на чужом поле, а противостояли ей футбо-
листы с не такого уж большого острова. Ис-
ландцев в том давнем отборе россияне дома 
победили с тем же самым счетом 1:0, что и 
киприотов четыре месяца назад. Более того, 

на скромном 22-тысячном стадионе в Нико-
сии, заполненном где-то лишь на одну треть, 
сборной России тоже хватало ничьей. Но иг-
рала она на победу.

Тому, собственно, немало способствова-
ли хозяева поля, которые в обороне были не 
настолько надежны, как стоило бы, встреча-
ясь с нынешней сборной России. К взятию 

кипрских ворот мог привести первый же 
угловой, после которого Джикия попал в пе-
рекладину. Еще через некоторое время свой 
шанс упустил Алексей Ионов, а затем в цен-
тре внимания оказалась левая нога Дениса 
Черышева, которой полузащитник «Вален-
сии» сначала отобрал мяч у зазевавшегося на 
своей половине поля Хариса Кириаку, а за-
тем сильно отправил мяч в ворота Констан-
тиноса Панаги, открыв счет.

После этого хозяйский энтузиазм как-то 
сразу иссяк, а гости, наоборот, добавили. И 
через четверть часа преимущество сборной 

России ударом из пределов чужой штраф-
ной увеличил Магомед Оздоев. Перед этим, 
правда, сербская бригада судей не замети-
ла небольшой офсайд у Ионова, отпасовав-
шего с правого фланга Черышеву. Однако 
система VAR в отборочном турнире не ис-
пользуется.

Вторая половина первого тайма ознаме-
новалась грубостью Костаса Лаифиса, ко-
торый шипами распорол ногу Сергею Пет-
рову и получил красную карточку. Петро-
ва пришлось заменить, но на ходе игры это 
никак не отразилось, и перед свистком на 

перерыв россияне не использовали еще па-
ру возможностей довести счет до крупного. 
А сборная Кипра между тем, помимо того 
что пропустила два гола и осталась в мень-
шинстве, потеряла еще и травмировавше-
гося Панаги.

Во втором тайме Головин попал в кре-
стовину, Ионов — в запасного вратаря ки-
приотов Урко Рафаэля Пардо, а Артем Дзю-
ба забил свой девятый гол в отборочном ци-
кле. Голевую передачу снова сделал Черы-
шев, удобно навесивший мяч партнеру с ле-
вого фланга. Затем все-таки отличился еще 
и Александр Головин, а уже в компенсиро-
ванное время Черышев довел счет до 5:0. 
Это был уже беспощадный разгром. И те-
перь перед сборной России, которая впер-
вые в своей истории одержала семь побед 
подряд, нарисовалась приятная перспек-
тива занять в группе первое место, которое 
может помочь при жеребьевке финального 
части чемпионата. Однако для этого требу-
ется не только обыграть в гостях в послед-
нем туре сборную Сан-Марино, но и одо-
леть 16 ноября в Санкт-Петербурге бельгий-
цев со счетом 2:0 или с разницей в три и бо-
лее гола. В противном случае первой оста-
нется сборная Бельгии. Ведь рассчитывать 
на то, что при равенстве очков с россияна-
ми она в последнем туре не сможет одолеть 
сборную Кипра, не приходится.

Евгений Федяков

Так мощно, как в этом отборочном 
цикле, сборная России (на фото — 
ее лучший бомбардир Артем  
Дзюба), не играла уже 26 лет      
ФОТО REUTERS

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрий Бивол 
подобрался к объединению
Он защитил чемпионский титул,  
победив Ленина Кастильо

В рамках крупного боксерского 
шоу в Чикаго выдающийся укра-
инский боец Александр Усик 
успешно дебютировал в супер-
тяжелой категории, нокаутиро-
вав американца Чезза Уизерспу-
на, а россиянин Дмитрий Бивол 
защитил принадлежащий ему ти-
тул чемпиона мира Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг), 
очень убедительно выиграв по оч-
кам у доминиканца Ленина Касти-
льо. Следующие бои Усика и Би-
вола должны получиться гораздо 
более интересными.

ба главных боя в програм-
ме чикагского вечера едва ли могли 
считаться праздником для тех, ко-
му в боксе милы интрига, тайна и 
острота. Перца в них было немного.

Александр Усик, который, со-
брав все чемпионские титулы в 
первом тяжелом весе (до 90,7 кг), за-
работав признание лучшим боксе-
ром года от всех авторитетных из-
даний и экспертных сообществ, ре-
шил подняться на категорию выше, 
проводил поединок против челове-
ка, который еще несколько дней на-
зад не догадывался, что ему может 
выпасть возможность выступить 
в таком заметном шоу. Чезз Уизер-
спун вышел на замену попавшему-
ся на допинге голландцу Тайрону 
Спонгу, и от его бокса, строго гово-
ря, веяло пониманием своей скром-
ной роли. Он ее, по сути, сыграл, 
уже просто согласившись выйти на 
ринг. Усик гонял по нему Уизерспу-
на в течение семи раундов, отпра-
вив в цель 139 ударов (против 21 
— ничтожная цифра — у оппонен-
та), а в перерыве между седьмым и 
восьмым угол американца от про-
должения этой бесконечной треп-
ки отказался.

В поединке Дмитрия Бивола, чей 
послужной список, как и послужной 
список Усика, до сих пор состоит ис-
ключительно из побед, борьбы было 
немногим больше. Довольно опыт-
ный, но невысоко котировавшийся 
Ленин Кастильо если в чем-то и по-
казал себя мастером, то разве что в 
искусстве «выживания». Им он за-

нимался на протяжении всего мат-
ча, перетерпев лавину попаданий 
(Бивол нанес их в общей сложности 
188, у претендента набралось лишь 
98, причем таящих хоть сколько-ни-
будь серьезную угрозу среди них по-
чти не было) и нокдаун в шестом ра-
унде. Все ресурсы, освещавшие этот 
бой, конечно, обратили внимание 
на тот факт, что Бивол, который ког-
да-то демонстрировал фантастиче-
ские панчерские умения и нико-
му не давал послушать финальный 
гонг, уже в четвертый раз подряд 
выиграл по очкам, но это, конечно, 
так себе придирка. В целом на фоне 
сконцентрированного на том, что-
бы продержаться как можно доль-
ше любой ценой, в том числе с по-
мощью грязноватых приемов, про-
тивника он был хорош, а зафиксиро-
ванное судьями превосходство рос-
сиянина (на двух картах — 119:108, 
на третьей — 120:107) было именно 
подавляющим.

Следующие выступления Алек-
сандра Усика и Дмитрия Бивола, 
надо полагать, будут куда более 
«перчеными». Промоутерская ком-
пания Matchroom Boxing, кото-
рая сейчас работает с Усиком, и не 
скрывала, что в супертяжелой кате-
гории украинец попробует добить-
ся примерно того же, чего добил-
ся в предыдущей, а его чикагский 
бой позиционировался как отбо-
рочный, то есть такой, за которым 

может сразу последовать и чемпи-
онский. А про перспективы и пла-
ны Дмитрия Бивола глава компа-
нии «Мир бокса» Андрей Рябин-
ский сказал „Ъ“, что для него «на-
стало время больших боев и объе-
динения титулов».

Когда эти планы окончатель-
но сформируются, предсказать не-
трудно. За поединком Бивола про-
тив Кастильо в ближайшие недели 
последуют два еще более значимых 
для полутяжелого веса. Уже 18 октя-
бря в Филадельфии друг с другом бу-
дут биться чемпионы Всемирного 
боксерского совета (WBC) и Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) — украинец Александр Гвоздик 
и россиянин Артур Бетербиев. А 2 
ноября в Лас-Вегасе состоится бой 
с участием еще одного российско-
го полутяжа-чемпиона — Всемир-
ной боксерской организации (WBO) 
— Сергея Ковалева и, возможно, са-
мого популярного сегодня боксера 
мира, мексиканца Сауля Альвареса, 
прославившегося прежде всего по-
бедами в среднем весе.

Оба поединка Дмитрий Бивол, 
кстати, упомянул в своем заявле-
нии после победы в Чикаго. Поеди-
нок Гвоздика с Бетербиевым — даже 
дважды, кинув в публику вопросом: 
«Почему бы мне не встретиться с его 
победителем?» Противопоказаний 
действительно вроде бы нет.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Даниил Медведев сделал 
китайское предупреждение
Он выиграл четвертый титул в этом году

Уверенной победой Даниила  
Медведева над Александром  
Зверевым из Германии завер-
шился в Шанхае Rolex Shanghai 
Masters — крупный турнир Ассоци-
ации теннисистов-профессиона-
лов (АТР) категории Masters 1000. 
Россиянин завоевал четвертый 
титул в этом сезоне, приблизил-
ся в мировом рейтинге к Роджеру 
Федереру, который занимает там 
третье место, а по очкам, набран-
ным в этом году, уже обошел его.

з девяти состязаний катего-
рии Masters 1000, включенных в ка-
лендарь ATP Tour, шанхайский тур-
нир — самый молодой. Он проходит 
с 2009 года, причем чемпионом тогда 
стал россиянин Николай Давыденко, 
обыгравший в финале Рафаэля Нада-
ля. Затем на протяжении девяти лет 
подряд титулы в Шанхае брали ис-
ключительно суперзвезды. Четыре 
раза это удавалось Новаку Джокови-
чу, который победил там в прошлом 
году, трижды — Энди Маррею и два-
жды — Роджеру Федереру. О важно-
сти Rolex Shanghai Masters говорит и 
тот факт, что четыре раза его чемпио-
ны вскоре становились первыми ра-
кетками мира по итогам всего года.

Даниилу Медведеву в нынешнем 
сезоне решить такую задачу невоз-
можно даже теоретически. Слиш-
ком далеко ушел вперед Рафаэль На-
даль, который по очкам, набранным 
с января, значительно опережает всех 
остальных и, кстати, почти наверняка 
4 ноября сместит с лидирующей по-
зиции в рейтинге Новака Джокови-
ча. Чтобы этого не произошло, сербу 
требуется через неделю получить wild 
card в Базеле или Вене и дойти там до 
финала, а затем обязательно выиграть 
заключительный турнир категории 
Masters 1000 в Париже. Тем не менее 
благодаря своей выдающейся серии 
из теперь уже шести финалов, в кото-
рых он выиграл три титула, Медведев 
включился в борьбу за место в первой 
тройке. Во всяком случае, в ATP Race, 
классификации, учитывающей толь-
ко очки 2019 года, он уже стоит треть-
им, на 185 баллов опережая Роджера 
Федерера и уступая лишь Надалю и 
Джоковичу. Еще пару месяцев назад 
такое положение дел было невозмож-
но представить.

В Шанхае Даниил Медведев вы-
глядел таким же неуязвимым, как в 
Санкт-Петербурге, где в середине сен-
тября завоевал свой предыдущий, 
третий в этом году и пятый за карьеру 
титул. Пожалуй, самым трудным для 
него получился матч третьего круга с 
канадцем Вашеком Поспишилом, у 
которого в первой партии понадоби-
лось отыгрывать сразу пять сетболов. 
Однако решающие очки в той встре-
че остались за Медведевым. Так же 
было и в полуфинале против грека 
Стефаноса Циципаса, завершившем-
ся с точно таким же счетом — 7:6, 7:5.

Что же касается финала про-
тив Александра Зверева, который в 
прошлом году сенсационно выиг-
рал итоговый турнир в Лондоне, но в 
этом сезоне пока не блещет, то в нем 
для россиянина все сложилось срав-
нительно легко. Достаточно упор-
ная борьба шла лишь в первой пар-
тии, по ходу которой соперники сна-
чала обменялись брейками. Одна-
ко на финише сета Зверев дрогнул, 
допустив две двойные ошибки под-
ряд. А во второй партии преимущест-

во Медведева стало подавляющим, и 
он победил со счетом 6:4, 6:1. Для раз-
грома соперника, которому россия-
нин до этого проиграл четыре матча, 
понадобилось лишь 74 минуты.

Завоевав свой четвертый в этом го-
ду и шестой за карьеру титул, Медве-
дев попробует продолжить в том же 
духе в Москве на 30-м Кубке Кремля, 
уже стартовавшем в ледовом дворце 
«Крылатское». В Москве он посеян под 
первым номером, согласно регламен-
ту, скорее всего, примет старт во вто-
ром круге не ранее четверга и встре-
тится с одним из двух российских 
обладателей wild card — 17-летним 
Алибеком Качмазовым или 19-лет-
ним Аленом Авидзбой. По оконча-
нии Кубка Кремля в планах Медве-
дева турниры в Вене и Париже, а так-
же, естественно, итоговое состязание 
в Лондоне, стартующее 10 ноября. 
Правда, после победы над Зверевым 
он сказал, что в зависимости от полу-
ченных нагрузок может скорректиро-
вать расписание своих ближайших 
выступлений.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т С А М Ы Й  В Ы И Г Р Ы В А Ю Щ И Й  Т Е Н Н И С И С Т  Г О Д А

Успешное выступление в Шанхае позволило Даниилу Медведеву упрочить свое лидерство по ко-
личеству матчей, выигранных в этом году. Теперь их у него 59, что на 11 больше, чем у Новака 
Джоковича и Рафаэля Надаля, и на 12, чем у Роджера Федерера. Больше всего у Медведева 
побед на харде — 46. У занимающего второе место Стефаноса Циципаса их лишь 28. Лидирует 
россиянин также по выигранным матчам на турнирах престижной категории Masters 1000 — 21, 
у Надаля их на два меньше. А по числу сыгранных финалов (9) Медведева совершенно точно уже 
никто не обойдет. Ведь Новак Джокович, Рафаэль Надаль, Роджер Федерер, Стефанос Циципас 
и Доминик Тим провели лишь по пять решающих матчей.

Отборочный турнир 
чемпионата Европы-2020
Группа I. 8-й тур. Кипр—Россия 0:5 (Черышев, 9, 90+2; Оздо-
ев, 22; Дзюба, 79; Головин, 89). Казахстан—Бельгия 0:2 (Батшу-
айи, 21; Менье, 53). Шотландия—Сан-Марино 6:0 (Макгинн, 12, 
27, 45+1; Шанкленд, 65; Финдлей, 67; Армстронг, 86).
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Бельгия 8 0 0 30:1 24
2. Россия 7 0 1 27:4 21
3. Кипр 3 1 4 13:12 10
4. Шотландия 3 0 5 11:17 9
5. Казахстан 2 1 5 9:13 7
6. Сан-Марино 0 0 8 0:43 0
Сборные Бельгии и России обеспечили себе путевки  
на чемпионат Европы.
9-й тур. 16 ноября: Кипр—Шотландия, Россия—Бельгия, 
Сан-Марино—Казахстан. 10-й тур. 19 ноября: Бельгия—
Кипр, Сан-Марино—Россия, Шотландия—Казахстан.

В

И
О Даниил Медведев на турнире в Шанхае выглядел  

практически неуязвимым  ФОТО REUTERSУбедительная победа над Ленином Кастильо  
вплотную приблизила Дмитрия Бивола (слева)  
к участию в объединительном поединке  ФОТО REUTERS
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